
Валерий Гергиев выступил 
с оркестром Мариинского 
театра в тургеневской 
усадьбе Спасское-
Лутовиново

ОБРАЗОВАНИЕ Сегодня последний день приема документов 
на бюджетные места в вузы 

Решающая подача 

Владимир Баршев 

Н
езаконно назначенный 
штраф, выписанный за 
нарушение, факт которо-

го не был доказан, стал для во-
дителя поводом потребовать 
компенсации расходов и мо-
рального ущерба. И это ему уда-
лось бы. 

Но важные разъяснения Вер-
ховного суда, данные после рас-
смотрения этого не совсем об-
ычного дела, нижестоящий суд 
проигнорировал. Тем не менее 
эти разъяснения стоит взять на 
заметку всем автовладельцам. 
И конечно же  судам. 

А началось все с ДТП на 
пермском перекрестке, в кото-
рое попал некто Мазитов. При-
ехавший на место происшест-
вия инспектор посчитал, что 
именно Мазитов не уступил до-
рогу другому автомобилю, 

имевшего преимущество в дви-
жении. Он оформил постанов-
ление о нарушении и назначил 
штраф в размере тысячи ру-
блей. Однако Мазитов с этим 
не согласился. И обжаловал по-
становление в районном суде. 
Районный суд, изучив матери-
алы дела, принял решение от-
менить постановление за от-
сутствием состава админи-
стративного правонарушения. 
Но этим Мазитов не ограни-

чился и подал иск к МВД Рос-
сии и ОМВД по Пермскому 
краю о возмещении матери-
ального и морального ущерба. 
Материальный ущерб в виде 
расходов на услуги адвоката он 
оценил в 8,5 тысячи рублей, а 
моральный вред — в 10 тысяч 
рублей. 

Районный суд частично 
удовлетворил его требования, 
взыскав с казны РФ в его поль-
зу 5 тысяч рублей на возмеще-

ние убытков, 1500 рублей — на 
возмещение морального вреда 
и 700 рублей — расходы на гос-
пошлину. 

Однако апелляционный суд 
отменил это решение и вынес 
новое, отказав Мазитову в 
удовлетворении его требова-
ний. И это решение поддержал 
Седьмой кассационный суд. 

Но с таким решением не со-
гласился Верховный суд, посчи-
тав его незаконным. Он указал, 
что, частично удовлетворяя тре-
бования Мазитова, районный 
суд исходил из того, что всту-
пившим в законную силу судеб-
ным актом отменено постанов-
ление в отношении Мазитова в 
связи с отсутствием в его дейст-
виях состава правонарушения и 
недоказанностью обстоя-
тельств, на основании 
которых было вынесе-
но постановление.

Мария Агранович

С
егодня, 18 августа, в 
большинстве рос-
сийских вузов — по-
следний день дистан-
ционного приема до-
кументов от абиту-
риентов, решивших 
поступать на бюд-
жетные отделения. 

Вчера абсолютно все сдававшие 
ЕГЭ должны были получить свои 
результаты. И сегодня, до 18 ча-
сов по московскому времени, 
еще есть шанс написать заявле-
ние и отправить его в приемную 
комиссию одного или несколь-
ких вузов.

Правда, есть исключения. 
Так, в МГУ им. Ломоносова при-
ем закрыли уже 4 августа: об 
этом было известно еще в самом 
начале вступительной кампа-
нии. Несмотря на ограничения, 
связанные с коронавирусом, 
Московский университет не 
стал отказываться от вступи-
тельных испытаний, которые 

проводит самостоятельно в до-
полнение к результатам ЕГЭ. И с 
27 июля по 16 августа абитури-
енты МГУ сдавали дополнитель-
ные экзамены. Уже завтра на 
сайте Центральной приемной 
комиссии МГУ должны появить-
ся первые списки счастливчи-
ков, зачисленных в главный вуз 
страны. 

По словам ректора МГУ Вик-
тора Садовничего, самый высо-
кий конкурс в этом году - на фа-
культете вычислительной мате-
матики и информатики, мехмате 
и биофаке. Молодой факультет 
космических иследований тоже 

бьет рекорды — там на одно ме-
сто претендуют 40 человек. 

А например, в МГИМО публи-
куют списки рекомендованных 
к зачислению уже с 14 августа. 
Причем не только для абитури-
ентов бюджетных отделений, но 
и для ребят, поступающих по 
контракту. 

В целом же, именно сегодня 
можно сделать решающую пода-
чу в рамках нормы «5 вузов, 3 
направления в каждом» — завтра 
будет поздно. Кстати, для тех, 
кто еще не определился: как счи-
тать количество заявлений, если 
решил попробовать свои силы и 

в головном вузе, и в его филиале 
— на одно и то же направление 
подготовки? Это одно заявление 
или два? Тут порой путаются 
даже сотрудники приемных ко-
миссий. 

Разъясняем. Каждый универ-
ситет — самостоятельная органи-
зация, с юридическим статусом. 
А филиал такого статуса не име-
ет и считается лишь подразделе-
нием вуза.  Так что заявление в 
вуз и в его филиал на одно и то же 
направление — одна опция.

Что в тренде у нынешних аби-
туриентов? Изменился ли выбор 
профессий с учетом тех непро-
стых условий, в которых все ока-
зались за пару месяцев до конца 
учебного года? Самые популяр-
ные направления озвучил на со-
вещании у президента министр 
науки и высшего образования 
Валерий Фальков: информаци-
онные технологии, инженерное 
дело, медицина и педагогика. 

А эксперты подсчитали: в 
условиях пандемии спрос на ме-
дицинские специальности вы-

рос в среднем на 4 процента, что 
не может не радовать — квалифи-
цированные врачи всегда на вес 
золота. 

Популярнее стали химиче-
ские, биологические, физиче-
ские направления, специально-
сти, связанные с компьютерны-
ми технологиями, обработкой 
больших данных, аналитикой, 
математической логикой. 

Все говорит о том, что в «по-
стковидную» эпоху экономи-
сты, менеджеры и юристы усту-
пят место биотехнологам, циф-
ровым аналитикам и веб-разра-
ботчикам. 

Пока абитуриенты «подбива-
ют» личные дела, в вузах подсчи-
тывают количество заявлений и 
готовятся к новому рывку: 19 ав-
густа все университеты должны 
разместить на своих официаль-
ных сайтах списки ре-
комендованных к за-
числению. Что потом? 

ПРЕЦЕДЕНТ Водитель может требовать компенсацию 
за незаконное  наказание на дороге 

Штраф после штрафа
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МУЗЫКА

Времени рассиживаться уже нет — 
остался последний шанс подать 
документы на поступление в вуз. 

А К Ц Е Н Т

В условиях пандемии спрос на медицин-
ские специальности увеличился в сред-
нем на 4 процента. В фаворитах также 
педагогика, IT и инженерное дело

Австралийский доллар 52,3397
Азербайджанский манат 42,9474
Армянский драм** 15,0449
Белорусский рубль 29,6701
Болгарский лев 44,1479
Бразильский реал 13,4584

Венгерский форинт** 24,8460
Вон Республики Корея*** 61,5078
Гонконгский доллар* 94,1457
Датская крона 11,5949
Доллар США 72,9676
Евро 86,4666

Индийская рупия** 97,4330
Казахстанский тенге** 17,4447
Канадский доллар 55,1032
Киргизский сом** 93,3391
Китайский юань 10,5110
Молдавский лей* 43,8112

Новый туркменский манат 20,8777
Норвежская крона* 82,1596
Польский злотый 19,6678
Румынский лей 17,8649
СДР  102,8610
Сингапурский доллар 53,2571

Таджикский сомони* 70,7222
Турецкая лира* 98,6889
Узбекский сум**** 71,1393
Украинская гривна* 26,7351
Фунт стерлингов  95,4635
Чешская крона* 33,0656

Шведская крона* 83,9094
Швейцарский франк 80,3431
Южноафриканский рэнд* 41,8957
Японская иена** 68,5431

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 18.08.20

Яков Миркин: 
Пора залить деньгами 
и проектами регионы, 
где люди не могут 
найти работу

Продажу микродолей 
могут запретить. Новый 
законопроект блокирует 
деятельность квартирных 
мошенников

Яхту «Виктория» 
в Хабаровском крае сняли
с продажи
и передадут 
детям

Сможет ли
наш «Вратарь 
Галактики» 
вернуть зрителей 
в кинотеатры  
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ОТДЫХ Минтруд объяснил, 
почему 31 декабря будет 
рабочим днем

Выходные 
из строя

Елена Манукиян

В этом году 31 декабря останется рабочим днем, пото-
му что невозможно его перенести на один из предшест-
вующих выходных без нарушения трудового законода-
тельства. Соответствующее разъяснение минтруд на-
правило на запрос главы Комитета Госдумы по труду и 
соцполитике Ярослава Нилова. 

В документе говорится, что предусмотренная зако-
ном продолжительность непрерывного еженедельного 
отдыха должна быть не меньше 42 часов, при этом ис-
числяется она с момента окончания работы накануне 
выходного дня и до начала работы в первый будний 
день. Соответственно нельзя вместо двух выходных 
оставить один, следует из комментария. 

В ведомстве допускают, что по решению глав субъ-
ектов 31 декабря может стать дополнительным днем 
отдыха в декабре в отдельных регионах страны. А 
само предложение сделать последний день в году не-
рабочим минтруд пообещал рассмотреть при пере-
носе выходных в 2021 году. В Федерации независи-
мых профсоюзов России (ФНПР) рассказали, что так-
же обсуждают эту тему. «Ведутся дискуссии. Но при 
переносе рабочего дня с 31 декабря нельзя умень-
шать другие выходные», — говорит зампред ФНПР 
Александр Шершуков.   

ИНИЦИАТИВА Минобороны 
намерено ограничить 
разглашение служебных 
тайн 

Военная тайна — 
служебная

Сергей Птичкин

Минобороны России предлагает отнести информацию 
об оборонной сфере, которая не является государст-
венной тайной, к категории конфиденциальной и сде-
лать служебной тайной. Об этом говорится в проекте 
военного ведомства по внесению изменений в Закон 
«Об обороне», опубликованном на портале публика-
ции проектов нормативных актов.

Предлагается отнести к конфиденциальной всю ин-
формацию, которая образуется при реализации меро-
приятий в области обороны, но при этом не составляет 
гостайны. 

Авторы поправок уверены, что их принятие не по-
зволит публиковать в средствах массовой информа-
ции сведения, касающиеся организации обороны госу-
дарства в части создания вооружения и военной техни-
ки, финансового состояния, хозяйственной деятель-
ности и многого другого. Авторы документа считают, 
что данная норма установит ограничения на распро-
странение такой информации для всех федеральных 
госорганов, органов региональной власти, 
местного самоуправления, организаций и 
граждан страны.

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ 
Как получить кешбэк 
за путешествие по России

Тур де шанс

Евгений Гайва

Россияне получат компенсацию до 20% стоимости ту-
ров по стране, если купят их с 21 по 28 августа. На эти 
цели правительство выделило 15 млрд рублей. Прави-
ла субсидирования внутренних путешествий закре-
плены в постановлении правительства. Документ се-
годня публикует «Российская газета». 

По словам вице-премьера Дмитрия Чернышенко, в 
акции примут участие около 3 млн россиян. В Росту-
ризме рассчитывают, что акция поможет россиянам 
открыть для себя свою страну. «Это беспрецедентный 
случай поддержки внутреннего туризма от государст-
ва. Мы подготовили более 700 тысяч самых разных ту-
ров по всем регионам России, от Калининграда до Вла-
дивостока», — сказала глава Ростуризма Зарина Догу-
зова. Все предложения будут доступны для покупки на 
сайте мирпутешествий.рф с 21 августа. Там же подроб-
но описаны все условия акции. 

Эту программу Ростуризм подготовил совместно с 
«Национальной системой платежных карт» (НСПК). 
Ведомство будет предоставлять НСПК субсидии из вы-
деленных средств.

Выплачиваться обратно будет по пять тысяч рублей 
за каждые 25 тысяч рублей стоимости одного тура. 
Максимальный кешбэк составит 15 тысяч рублей. Ус-
ловия участия в программе ранее обозначили в Росту-
ризме. Акция распространяется на любые 
туры, вплоть до 20 декабря этого года, главное 
— купить их во время проведения акции.

4
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А К Ц Е Н Т

Суд отменил штраф. Но этой победой  
водитель не ограничился и подал иск 
к МВД России о возмещении 
материального и морального ущерба 
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ИНИЦИАТИВА Нетрезвым 
водителям за перевозку 
пассажиров предложено 
ужесточить наказание

Ребенок 
в машине — 
выше штраф

Владимир Баршев

Если нетрезвый водитель перевозит пассажира, его 
надо наказывать строже. Еще более серьезное наказа-
ние должно распространяться на того, кто в нетрезвом 
виде перевозит детей. С такими предложениями обра-
тился к министру внутренних дел Владимиру Коло-
кольцеву руководитель общественного движения «За 
безопасность» Дмитрий Курдесов, сообщает RT. 

В обращении он указывает, что сейчас водителям, 
которые находились за рулем в состоянии алкогольно-
го опьянения, грозит административный штраф в раз-
мере 30 тысяч рублей с лишением права управления 
на срок от полутора до двух лет. Эта норма касается как 
водителей, которые 
самостоятельно пе-
редвигаются на ав-
томобиле, так и тех, 
кто перевозит пас-
сажиров, в том чи-
сле детей.

Дмитрий Курде-
сов предлагает за 
управление автомо-
билем в состоянии 
алкогольного опья-
нения, если в сало-
не в момент нару-
шения находился 
взрослый пассажир, ввести наказание в виде штрафа в 
размере 60 тысяч рублей с лишением права управле-
ния транспортным средством на срок от двух до трех 
лет. А если пассажир был несовершеннолетним — 
штраф в размере 90 тысяч рублей с лишением права 
управления транспортным средством на срок от трех 
до пяти лет.

Надо сказать, идея не нова. МВД само выступало с 
подобным предложением. Причем это предложение 
было учтено министерством юстиции при подготовке 
проекта нового Кодекса об административных право-
нарушениях. 

В нем 2-я часть статьи 21.8 — управление транспор-
тным средством в состоянии опьянения с находящим-
ся в транспортном средстве несовершеннолетним в 
возрасте до шестнадцати лет — предусматривает 
штраф в размере пятидесяти  тысяч рублей с лишени-
ем прав на срок от двух до трех лет.

Это конечно меньше, чем предлагает обществен-
ник. Однако, как видно из формулировок, текст, пропи-
санный в проекте КоАП, ужесточает наказание для лю-
бого опьянения, не только алкогольного. 

Пока неизвестно, когда проект КоАП станет зако-
ном. Кроме того, неизвестно, какие новеллы в нем со-
хранятся после обсуждения в Госдуме. Возможно, и де-
путаты сочтут необходимым увеличить количество 
градаций нетрезвых водителей.  

ПРАВО 

Проверить 
себя 
по спискам 
невыездных 
можно 
через портал 
госуслуг

ГРАНИЦА 
ОТКРЫТА
Владислав Куликов

Федеральная служба судебных 
приставов России утвердила 
административный регламент 
предоставления гражданам ин-
формации о ходе исполнитель-
ного производства. Теперь дол-
жник с помощью сайта госуслуг 
сможет узнать, например, не 
включен ли он в списки невы-
ездных.

По данным ведомства, на 1 
июля в списках невыездных 
значились 3,9 миллиона дол-
жников. Общая сумма долга у 
них составила 1,6 триллиона 
рублей. Конечно, сейчас пере-
движение по миру ограничено, 
тем не менее некоторые и гра-
ницы уже открыты. И потому 
перед многими гражданами 
возникает старый вопрос: как 
оперативно узнать, не возник-
нет ли проблем на погранпере-
ходе?

За подробностями надо идти 
непосредственно в службу су-
дебных приставов.

В этом году вступил в силу 
закон, упрощающий гражда-
нам процедуру общения с при-
ставами. Запросить нужную 
информацию можно, в частно-
сти, через портал госуслуг. Ве-
домство утвердило соответст-
вующий административный 
регламент. Воспользоваться но-
выми возможностями можно 
уже сейчас.

Как сообщил недавно дирек-
тор Федеральной службы су-
дебных приставов Дмитрий 
Аристов, на портале госуслуг 
запущен полноформатный сер-
вис. В рамках нового сервиса  
граждане уже с 1 августа могут 
получить всю информацию о 
ходе исполнительного произ-
водства и любые документы в 
личном кабинете. 

«Это фактически электрон-
ная копия исполнительного 
производства, — сказал глава 
ведомства. — Причина более 50 
процентов обращений граждан 
— отсутствие информации. Вот 
здесь мы полностью открываем 
информацию об исполнитель-
ном производстве, но с учетом, 
конечно, определенных огра-
ничений по доступу и иденти-
фикации граждан».

Напомним также, что гра-
жданин может воспользоваться 
открытой базой данных испол-
нительных производств на сай-
те Федеральной службы судеб-
ных приставов. Система пока-
жет, заведено ли на человека 
исполнительное производство, 
сумму долга, куда обращаться. 
Однако других подробностей — 
какие приняты к человеку 
меры, не включен ли перед ним 
красный свет на границе и т.п. — 
в открытой системе нет. Для 
того, чтобы получить дополни-
тельные данные, надо обра-
щаться напрямую к приставам: 
либо лично, либо через портал 
госуслуг.

Как рассказал Дмитрий 
Аристов, в среднем на одного 
пристава в год приходится бо-
лее 4 тысяч исполнительных 
производств. На исполнение 
каждого из них он может потра-
тить не более 25 минут. Поэто-
му сейчас акцент делается на 
электронные методы работы. 

«Нами выработаны новые 
концептуальные подходы, на-
правленные на оптимизацию 
деятельности, в том числе в 
условиях цифровой трансфор-
мации, которая объявлена 
председателем правительства 
России одним из приоритетов 
деятельности органов власти 
всех уровней, — сказал Дмит-
рий Аристов. — Мы, по сути, пе-
реходим на новую идеологию 
исполнения. В рамках нацио-
нальной программы «Цифро-
вая экономика Российской Фе-
дерации» подготовлен к реали-
зации суперсервис «Цифровое 
исполнительное производст-
во», предполагающий внедре-
ние реестровой модели прину-
дительного исполнения». 

Это позволит взыскивать 
долги по большей части в режи-
ме онлайн.   

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обещал поддержать
производство нового авиадвигателя

Внимание, мотор

Управление 
в нетрезвом виде 
с  ребенком — 
штраф 50 тысяч 
и лишение прав 
на 3—5 лет

ПРОЕКТ Правила торговли 
алкоголем могут смягчиться 

Метры воздействия 

Татьяна Карабут

Законопроект, предполагаю-
щий смягчение правил продажи 
алкоголя, разработан минпро-
мторгом и направлен в минюст. 
По нему, в частности, предпола-
гается, что региональные влас-
ти смогут определять медучре-
ждения, рядом с которыми мож-
но будет продавать алкоголь.

О том, что такие изменения в 
законодательство сейчас прохо-
дят правовую и антикоррупци-
онную экспертизу в минюсте, 
«Российской газете» сообщил 
заместитель министра про-
мышленности и торговли Вик-
тор Евтухов. Потом документ 
будет внесен в правительство. 

Сейчас такой запрет дейст-
вует для территорий, которые 
прилегают к медицинским, 
образовательным, спортивным 
и физкультурно-оздоровитель-
ным учреждениям, а также уч-
реждениям культуры. При этом 
регионы вправе самостоятель-
но определять расстояние до со-
цобъектов, ближе которого про-
давать алкоголь нельзя (от 30 до 
300 метров). У российского пра-
вительства есть право опреде-
лять перечень медицинской де-
ятельности, не препятствую-
щий продаже алкоголя (в том 
числе и в общепите). Но единого 
перечня не сформировано. 

Законопроектом эти полно-

мочия передаются на уровень 
регионов, пояснил Евтухов. 
Каждый из них сможет сам уста-
навливать такой перечень с уче-
том особенностей региона, его 
социально-экономического 
развития, уровня развития тор-
говли и общепита, в том числе с 
учетом обеспеченности населе-
ния площадью торговых объек-
тов и складывающейся в кон-
кретном субъекте обстановки.

В июле  качестве одной из 
мер поддержки общепита и тор-
говли в условиях коронавируса 
минпромторг также предложил 
разрешить продажу пива на 
АЗС и спиртное в заповедниках, 
нацпарках, санаториях и гости-
ницах, оказывающих медуслу-
ги. Кроме того, минпромторг 
выступает за разрешение про-
дажи алкоголя через интернет. 

«За последние 150 лет потре-
бление алкоголя не удалось ог-
раничить никакими запрети-
тельными мерами вплоть до 
«сухих законов», — говорит ди-
ректор Центра исследований 
федерального и региональных 
рынков алкоголя «ЦИФРРА» Ва-
дим Дробиз. Сокращение потре-
бления алкоголя возможно раз-
ве что за счет повышения уров-
ня жизни, считает он. Так, с вос-
становлением экономики после 
Великой Отечественной войны 
во Франции и Испании вина ста-
ли пить в разы меньше.  

Кира Латухина

П
ланы по развитию 
авиации — амбици-
озные, заявил пре-
зидент. Важнейшим 
проектом для всей 
России он назвал 
новый двигатель 
ПД-35. Вопросы о 
поддержке этой ра-

боты будут решены, пообещал 
Владимир Путин в ходе встречи 
с врио губернатора Пермского 
края Дмитрием Махониным. 
Также будут поручения по мо-
сту через Каму.

Встреча состоялась в режиме 
видеоконференции. «Пермский 
край — один из крупнейших про-
мышленных центров нашей 
страны», — отметил Владимир 
Путин и предложил перейти к до-
кладу. Дмитрий Махонин начал с 
ситуации с коронавирусом — она 
стабильна, больших вспышек 
нет, коек достаточно, край выхо-
дит из режима самоизоляции и 
готовится к массовой вакцина-
ции против гриппа и пневмокок-
ка. «С 1 сентября мы планируем 
возобновить образовательный 
процесс в нормальном режиме, 
без удаленки», — сообщил он. 

Докладчик рассказал о пла-
нах развития промышленности. 
В 2023 году будет новый завод 
по производству ракетных дви-
гателей, началось производство 
двигателей для авиации ПД-14, 
и идет проект по сборочно-стен-
довому комплексу под новый 
двигатель ПД-35. «Можно было 
бы рассмотреть создание спе-
циализированных центров по 
двигателестроению граждан-
ской и военно-транспортной 
авиации», — предложил врио гу-
бернатора и попросил поручить 
минпромторгу и «Ростеху» рас-
смотреть возможность разви-
тия кластера.

Проект ПД-35 Путин назвал 
очень важным для всей России, 
«имея в виду наши амбициоз-
ные планы в развитии авиации, 
в том числе и нашу работу над 
широкофюзеляжным самоле-

том». «Вопросы о поддержке 
строительства этого двигателя, 
создании условий для его про-
изводства, в том числе для стро-
ительства испытательной базы, 
испытательных стендов, будут 
решены. Финансирование будет 
изыскано, деньги направлены. 
Надеюсь, что и само предприя-
тие не подведет и проведет не-
обходимые работы в обозначен-
ные ранее сроки», — заключил 
он.

Еще Махонин рассказал о 
планах строительства нового 
транспортного кольца: «Назы-
ваем это «по-наглому» перм-
ское наземное метро. Диаметр 
его будет порядка 40 киломе-
тров, что, в общем-то, чуть 
ниже, чем МЦК». А также по-
просил поручить включить 
мост через Каму в план модер-
низации и расширения маги-

стральной инфраструктуры. 
«Город у нас протяженный. Цен-
тральный мост через реку Каму 
построен в 1967 году», — расска-
зал он, заметив, что таких мо-
стов всего в стране было по-
строено четыре, и пермский — 
последний, который остался в 
эксплуатации.

«Конечно, большие пробки, 
большая загрузка, и мы бы меч-
тали, чтобы вы дали поручение 
проработать вопрос и мини-
стерству финансов, и министер-
ству транспорта, чтобы вклю-
чили этот мост в план модерни-
зации и расширения маги-
стральной инфраструктуры РФ 
и заложили бюджетное финан-
сирование на 2025—2026 годы», 
— попросил врио главы региона. 
«Пока мы запроектируем этот 
мост, концепция у нас уже нари-
сована, трассировка моста нам 
примерно понятна», — добавил 
он. 

Кроме того, Махонин попро-
сил помочь со строительством 
здания Пермской художествен-
ной галереи. Там хранятся уни-
кальные коллекции деревянной 
скульптуры пермских богов, 
строгановской иконы, картины 
передвижников. Глава государ-

ства заверил: будут поручения 
и по транспортной инфраструк-
туре, мосту, и по культуре. 
«Надо все тщательно прорабо-
тать с правительством по пово-
ду источников финансирова-
ния», — сказал он. В целом в Пер-
ми благоприятная обстановка 
для развития, оценил Путин.

Президент перечислил про-
блемы, которые требуют лично-
го участия Махонина. Во-пер-
вых, безработица: в крае она 
чуть выше, чем в среднем по 
стране, и при этом есть вакан-
сии. «Надо все это внимательно 
проанализировать и поддер-
жать людей, главным образом, 
которые временно остались без 
работы, создать перспективы 
для того, чтобы в Пермском 
крае увеличилось количество 
хороших, современных и хоро-
шо оплачиваемых рабочих 
мест», — указал он. Еще одна 
проблема — большой уровень 
аварийного жилья. «Я соответ-
ствующие сигналы пошлю и в 
правительство, но и вы тоже 
проработайте этот вопрос», — 
заметил президент.  

Дмитрий Махонин рассказал прези-
денту о проектах, в том числе 
о строительстве моста через Каму.

А К Ц Е Н Т

Двигатель большой мощности ПД-35 — 
важный проект не только для Пермского 
края, но и для всей России

По последним
данным, в списках 
невыездных 
числятся более
3,9 миллиона
должников
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Виктор Евтухов, статс-секретарь — заместитель министра 
промышленности и торговли:
«Данным законопроектом ни полной, ни частичной 
отмены запрета на продажу алкоголя 
рядом с медучреждениями не предполагается»

РЕСУРСЫ Россия в 2,5 раза 
увеличит экспорт угля 
в Азиатско-Тихоокеанский 
регион 

Восточники 
энергии 

Сергей Тихонов

Экспорт российского угля в страны Азиатско-Тихооке-
анского региона (АТР) вырастет со 100 млн тонн в 2018 
году до 237—252 млн тонн в 2035 году, то есть в 2,5 
раза, написал глава минэнерго Александр Новак в ко-
лонке для журнала «Энергетическая политика».

Общий объем экспорта угля из России в 2035 году 
по консервативному сценарию развития отрасли со-
ставит 259 млн тонн, а по оптимистическому — почти 
392 млн тонн. В 2019 году за границу было поставлено 
220 млн тонн угля. 
По словам мини-
стра, отрасль не 
обошло влияние 
пандемии корона-
вируса. Во II кварта-
ле 2020 года объем 
добычи угля сокра-
тился на 9,6%, по-
ставки на внутрен-
ний рынок снизили-
сь на 11,6 %, а на эк-
спорт — на 5,6% по 
сравнению с тем же 
периодом 2019 
года. На мировой рынок влияют глобальные тенденции 
развития ТЭК последних лет — усиление конкуренции, 
рост доли возобновляемых источников энергии, газа, 
водородной энергетики и ужесточение климатической 
повестки. Но несмотря на это, по оценке аналитиче-
ских агентств, международная торговля углем выра-
стет на 5—13% к 2035 году (до 1,5—1,6 млрд тонн). И 
уже сейчас на рынок стран АТР приходится почти 80% 
общемировой торговли углем. 

Увеличение объемов экспорта угля в восточном на-
правлении привязано к возможностям инфраструкту-
ры. К 2025 году должны быть завершены работы по мо-
дернизации БАМа и Транссиба, после их пропускная 
способность вырастет со 124,9 до 180 млн тонн в год. А 
доля экспорта угля в страны АТР от общего объема уве-
личится с 50 до 75%, рассчитывают в минэнерго.

«В последние десятилетия многие страны и компа-
нии внедряют технологии, призванные снизить эколо-
гическую нагрузку, связанную с угольной генера-
цией», — говорит руководитель практики по работе с 
предприятиями металлургической и горнодобываю-
щей отрасли KPMG в России и СНГ Ольга Плевако. Она 
уточнила, что внедрение новых технологий не делает 
угольную генерацию экологически чистой в полной 
мере, но позволяет существенно снизить негативный 
эффект на окружающую среду. По данным Ecofys, 
страны, которые больше всего инвестировали в по-
следние годы в повышение эффективности угольной 
генерации, — это Китай, Индия, Япония, Южная Корея, 
а также ряд европейских стран. Здесь и следует ожи-
дать роста или как минимум сохранения объемов 
угольной генерации, а падение ожидается в большин-
стве стран ЕС, США, Австралии, пояснила Плевако.  

На Азиатско-
Тихоокеанский 
регион приходится 
почти 80% 
мировой торговли 
углем 

РЕШЕНИЕ Хабаровским школьникам подарят 
правительственную яхту

Ученик на борту

Дина Непомнящая,
«Российская газета», Хабаровск

С
удьба яхты «Виктория», 
принадлежащей прави-
тельству Хабаровского 

края, наконец прояснилась. 
Судно, которое безуспешно пы-
тались продать, могут передать 
в Краевой центр образования. 
Дети собираются использовать 
его для экспериментов.

При экс-губернаторе регио-
на Вячеславе Шпорте яхту ре-
гулярно использовали для про-
ведения официальных меро-
приятий. Судно было произве-
дено по спецзаказу в 2005 году 
на Тайване. Его длина составля-
ет 21 метр, вес — 38 тонн, вме-
стимость — до 12 человек. Вну-
три есть душевые кабины, хо-
лодильники, телевизор, специ-
альное оборудование для опре-
снения воды. Однако на содер-

жание «Виктории» ежегодно 
уходило более 600 тысяч ру-
блей. И, чтобы снизить нагруз-
ку на краевой бюджет, в 2018 
году яхту решили выставить на 
торги с начальной стоимостью 
более 60 миллионов рублей. 
Однако покупателей не на-
шлось даже после значительно-
го снижения цены.

Недавно к врио губернатора 
края Михаилу Дегтяреву обра-
тилось руководство Краевого 
центра образования с прось-
бой передать яхту для занятий 
школьников. В образователь-
ном учреждении работают IT-
клуб, кванториум, центр ода-
ренных детей, и их воспитанни-
ки смогли бы найти судну до-
стойное применение. «Прода-
вать краевое имущество за ко-
пейки нельзя. А вот идея школь-
ников относительно будущего 
яхты мне очень понравилась», 

— отреагировал на предложе-
ние Дегтярев.

В центре образования рас-
сказали, что использовать 
«Викторию» хотят для научных 
экспедиций, исследования 
почв и биологического разноо-
бразия рек и водоемов, эколо-
гических проектов, связанных 
с ликвидацией загрязнения 
Амура, а также для организа-
ции образовательно-туристи-
ческих маршрутов в заповед-
ные места региона и историче-
ских сплавов. Участвовать в 
этих мероприятиях смогут все 
школьники края.

Содержать яхту планируют 
не только за счет краевого бюд-
жета, но и из средств грантов, 
которые со своими идеями смо-
гут выигрывать дети.  

Школьники хотят использовать яхту 
для научных экспедиций и образо-
вательно-туристических маршрутов.
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ПРАВО Отсутствие закона о запрете продавать микродоли жилья играет на руку 
квартирным мошенникам

Захват из-за угла
Наталья Козлова

М
осковские следователи 
только что начали до-
следственную проверку 

попыток неких граждан завла-
деть квартирой на севере столи-
цы, купив в ней маленькую 
долю, по сути — угол. 

Это далеко не первая попыт-
ка профессиональных мошенни-
ков, которые специализируются 
на отъеме жилья. Подобный об-
ман граждан в последние годы 
стал распространяться в городах 
все шире. Схема, по которой дей-
ствуют в таких аферах крими-
нальные граждане, примитивна, 
но дает хороший результат. 

Вот и на этот раз проблемы 
появились у простой москов-
ской семьи, состоящей из мате-
ри-пенсионерки и взрослого 
сына. Семья жила в одноком-
натной квартире. Собственни-
ком части квартиры была их 
дальняя родственница, которая 
в этой квартире никогда не 
жила. Свою долю в квартире 
родственница продала чужим 
людям. Кому, сейчас уточняют 
следователи.

Новый, неизвестный пока, 
собственник с помощью крими-
нального вида граждан просто 
взломал дверь квартиры, но сам 
жить там не собирался, а привел 
в однушку так называемых 
«профессиональных соседей». 
Эти люди подселяются на кро-
хотные доли в квартирах и созда-
ют хозяевам невыносимые усло-
вия, вынуждая их либо продать 
за копейки свои метры, либо 
просто съехать. Для того чтобы 
быстрее решить квартирный во-
прос, они сопровождают свои 
действия угрозами и рукопри-
кладством. И на этот раз было 
все в точности то же самое.

Как рассказала корреспон-
денту «РГ» старший помощник 
руководителя СК по Москве 
Юлия Иванова, следствием про-
водятся необходимые прове-
рочные мероприятия, направ-
ленные на установление всех 
фактов, указанных в информа-
ции. По результатам проверки 
будет принято процессуальное 
решение. 

Скорее всего, уголовное дело 
в этом случае будет возбуждено. 
Но очередное расследование не 
сможет решить существующую 
и ставшую острой проблему 
«черных риелторов», извлекаю-
щих крупные доходы от опера-
ций с квартирными микродоля-
ми за счет основных владельцев 
этих квартир. 

Мало того, в последние годы 
сложилась настоящая полукри-
минальная индустрия, которая 
обслуживает подобный бизнес. 
Существуют фирмы, которые ра-
ботают только по скупке долей в 
квартирах. Не отстают от них и 
отдельные граждане. Главный 
принцип работы у тех и других — 
чем меньше доля, тем лучше.

Дело поставлено на поток. Их 
обслуживают одни и те же риел-
торы и юристы. «Профессио-
нальные соседи» — тоже специа-
листы. 

Формально законом не за-
прещено быть собственником 
углов и даже одного квадратного 
метра жилплощади в разных 
квартирах. Однако схожая во 
многих случаях судьба владель-

цев квартир, в которых были 
проданы микродоли, наводит на 
размышления. Ибо судьба эта, 
как правило, печальна.

Проблема в последние годы 
обострилась до такой степени, 
что на нее обратили внимание 
законодатели. Председатель Ко-
митета Госдумы по государст-
венному строительству и зако-
нодательству Павел Крашенин-
ников стал одним из соавторов 
проекта закона, цель которого — 
блокировать деятельность мо-
шенников, специализирующих-
ся на операциях с квартирными 
микродолями. 

Основное положение этого 
законопроекта — введение огра-
ничения на выделение в жилых 
помещениях долей, меньших, 

чем пригодно для вселения и 
проживания там человека. В со-
ответствии с Жилищным кодек-
сом РФ (статья 50) минимальный 
размер доли, пригодной для все-
ления и проживания — учетная 
норма, — устанавливается орга-
нами местного самоуправления. 

Например, в Москве  учетная 
норма составляет 10 квадрат-
ных метров на человека, в дру-
гих регионах она варьируется — в 
среднем от 8 до 15 квадратных 
метров. 

Как объясняет Павел Краше-
нинников , если доля в квартире 
окажется меньше, чем определе-
но местными властями, то в нее 
не просто нельзя будет поселить-
ся. Ее также нельзя будет продать.

По словам известного юри-
ста, это серьезный шаг в борьбе с 
«черными риелторами». Полу-
чив право собственности на ми-
кродолю, они вселяются в квар-
тиру или дом и создают прожи-
вающему в нем совладельцу не-
выносимые условия для жизни. 
Схемы захвата жилья квартир-
ными рейдерами могут менять-
ся, но реализуются они, в основ-
ном, благодаря возможности не-
ограниченного дробления до-
лей, существующей в сфере пра-
ва собственности на жилье, объ-
ясняет Павел Крашенинников.

До осенней сессии Государст-
венной Думы осталось не так уж 
и много времени. 

Поэтому хочется надеяться, 
что при формировании законот-
ворческого плана этому законо-
проекту будет со стороны депу-
татов уделено то внимание, ко-
торого он вполне заслуживает.  

ВЛАСТЬ Михаил Мишустин посетил Магадан и Благовещенск 

Правительственный 
десант — день пятый
Владимир Кузьмин, 
Магадан — Благовещенск

П
родолжая поездку 
по регионам Даль-
него Востока, пре-
мьер-министр Ми-
хаил Мишустин на 
несколько часов 
прилетел в Магадан. 
Здесь глава кабмина 
раскритиковал со-

стояние рыбного терминала 
морского порта, а во время посе-
щения областного онкодиспан-
сера заявил, что правительство 
РФ предлагает продлить стиму-
лирующие выплаты медикам, 
борющимся с коронавирусом.

В Магадане Мишустину пока-
зали рыбный терминал местного 
морского порта, где главе прави-
тельства стало грустно от уви-
денного. «Это разве на порт по-
хоже. Это на кладбище кораблей 
похоже», — заметил он. Терминал 
состоит из четырех причалов, 
все они находятся в федеральной 
собственности, а выглядят так, 
будто давно стоят бесхозные. 
Физический износ сооружений 
составляет 50—80 процентов. 
Прямо у причалов стоят старые 
ржавые затопленные судна. Объ-
екту для нормальной работы 
давно требуется реконструкция, 
но денег на нее в бюджете нет.

Премьер раскритиковал низ-
кий уровень управления портом. 
Он вспомнил притчу о том, что 
накормить можно двумя спосо-
бами: дав рыбу или удочку. 
«Здесь и удочки есть, и рыба, а 
результат грустный», — конста-
тировал глава правительства. 
Сейчас этому хозяйству необхо-
дима первоочередная инвента-
ризация. Губернатор Магадан-
ской области Сергей Носов заве-
рил, что власти региона готовы 
начать работу по восстановле-
нию терминала. «Тогда пообе-
щайте, что, если мы это решение 
(по передаче терминала из феде-
ральной в региональную собст-
венность. — Прим. «РГ») примем, 
сюда приедут потом коллеги из 
правительства, и вы покажете 
совершенно другой порт», — по-
требовал Мишустин. «Обещаю, 
перед людьми обещаю. Потреб-
ность очень большая, сделаем», 
— ответил Носов.

Следующий пункт маршрута 
кабмина — областной онкологи-
ческий диспансер. Здесь другая 
картина — полным ходом идет ре-
конструкция одного из зданий. 
Хотя без недобросовестного под-
рядчика и тут не обошлось. Но-
вым генеральным подрядчиком 
стал Уральский оптико-механи-
ческий завод, который является 

производителем медоборудова-
ния. Его гендиректор Анатолий 
Слудных рассказал, что объект 
может быть сдан раньше поло-
женных сроков, в третьем квар-
тале 2022 года, если будет соот-
ветствующее финансирование. 
«У меня нет сомнений в том, что 
мы просто должны передвинуть 
эти средства вперед. Примерно 
600 миллионов», — заметил Ми-
шустин. Министр финансов Ан-
тон Силуанов пообещал деньги 
предоставить.

Здесь Михаил Мишустин 
встретился с врачами. «Вы знае-
те, что выплаты после сентября 
на сегодняшний день будут про-
должены определенным спосо-
бом. Мы сейчас смотрим на пан-

демическую ситуацию в целом. 
Она, конечно, не такая, какой 
была в самом начале, и по мере 
анализа оценки этой ситуации 
мы доложим президенту соот-
ветствующие предложения — и 
уверен, что их поддержат, — о 
продолжении определенного 
образа стимулов врачей и сред-
него медперсонала, которые 
продолжают работать с ковид-
ными больными», — заявил пре-
мьер. Он добавил, что и выплата 
региональных надбавок меди-
кам продолжится до декабря.

Председатель правительства 
обратил внимание местных вла-
стей на проблему ветхого жилья. 
«Мы видели, ехали сегодня с 
вами по городу: есть замечатель-

ные новые дома, та же самая 
больница с новым корпусом, и 
рядышком, к сожалению, пока 
все не так хорошо выглядит», — 
поделился Михаил Мишустин 
собственными наблюдениями.

По словам Носова, перед об-
ластью стоит задача завершить 
программу по ветхому жилью 
досрочно — в 2021-м вместо 2024 
года. Ищут источники для даль-
нейшего строительства нового 
жилья. «Очень важно, чтобы мо-
лодежь приезжала, оставалась 
здесь, могли получить достой-
ную работу, получить образова-
ние», — подчеркнул Мишустин.

После Магадана правительст-
венная делегация вылетела в 
Благовещенск.  В этой геграфи-
ческой «точке» премьер осмо-
трел новый мост через Амур, со-
единивший российский и китай-
ский берега. Его пропускная спо-
собность составляет два милли-
она человек и четыре миллиона 
тонн грузов. Около моста глава 
кабмина проверил готовность 
временного пропускного пункта 
через государственную границу. 

Выяснилось, что на Дальнем 
Востоке из 58 таких объектов 
только четыре находятся в бо-
лее-менее приличном состоя-
нии, остальные не готовы. При 
этом выделенные средства пере-
брасываются на другие цели. 
«Коллеги, честно, ну это без-
образие. Я не понимаю!» — зая-
вил глава правительства. Он уве-
рен, что за четыре года, которые 
прошли после передачи фун-
кций Росграницы министерству 
транспорта, можно было какой-
то порядок навести. Премьер 
предложил рассмотреть эффек-
тивность работы по погранпере-
ходам в масштабе всей страны. 
«Давайте серьезно подумаем 
над тем, как наладить эффектив-
ное управление пунктами про-
пуска», — призвал Михаил Ми-
шустин.  

Михаил Мишустин вместе с губерна-
тором Сергеем Носовым посетил 
Магаданский областной онкоди-
спансер.

Мошенники покупают угол квартиры и загоняют ее владельцев в ловушку.

А К Ц Е Н Т

Кабинет министров предложил 
продлить меры поддержки медикам, 
борющимся с COVID-19

ТРАНСПОРТ 

«Белавиа» 
не будет летать 
в Россию 
до 31 августа

ПРОДЛИЛИ 
ПАУЗУ
Евгений Гайва

Белорусский авиаперевозчик 
«Белавиа» на фоне пандемии 
продлил приостановку рейсов 
по нескольким направлениям, 
включая Россию, сообщили 
в компании. В частности, рейсы 
в российские города не будут 
выполняться до 31 августа. 
При этом в Воронеж, Казань, 
Нижний Новгород авиакомпа-
ния не будет летать до 24 октя-
бря. Ранее в авиакомпании про-
длевали приостановку полетов 
во все российские города до 
21 августа.

Также авиакомпания про-
длила приостановку полетов 
в Вену, Ригу, Ларнаку, Ашхабад 
и в Грузию.

Для возврата денег за прио-
бретенные авиабилеты нужно 
обратиться в кассы, представи-
тельства авиакомпании, а так-
же в службу поддержки по дан-
ному вопросу в любое время до 
30 марта 2021 года, указали в 
авиакомпании. Также можно 
один раз изменить дату вылета. 
При этом авиаперевозчик при-
звал пассажиров обдумать, ког-
да они хотят лететь по данному 
билету в следующий раз. 

Россия пока не возобновила 
авиасообщение с большинст-
вом стран. С 1 августа полеты 
открыты только в Турцию, Ве-
ликобританию и Танзанию, а с 
15 августа — в Швейцарию.  

СТАТИСТИКА
В прошлой статье речь шла о демографии. На сей раз 
попытаюсь глазами дилетанта посмотреть на эконо-
мическую статистику.

Картина за 2020-й наглядна. Нефть стоила 69 долл. 
за баррель 6 января, 19 долл. —21 апреля и 45 долл. — 
14 августа. Эта кривая нефтяной температуры доста-
точно точно говорит об общем состоянии больного. 
Например, «Роснефть» за первое полугодие 2020-го 
имеет убыток 113 млрд руб. против 325 млрд прибы-
ли за тот же период 2019-го, «Газпром», соответст-
венно — 277 млрд убытка против 371 млрд прибыли. 
Очевидно, нечто подобное можно сказать почти про 
все крупные, системообразующие компании.

Вместе с тем российская экономика, как и россий-
ское общество, перенесли ковид (скажем аккуратнее 
— его первую волну) легче, чем западные страны.

Падение ВВП у нас, по данным Росстата, состави-
ло 8,5% годовых во втором квартале (минэкономраз-
вития ожидало 9,6%, ЦБ — от 9 до 10%). Бывало и по-
круче: в 4 квартале 1998-го — на 9,1% годовых, во 
2 квартале 2009-го — на 11,2% годовых.

Для сравнения: 
в США, по данным 
Бюро экономиче-
ского анализа, во 2 
квартале падение — 
32,9% годовых! (А 
ожидали еще хуже 
— до 34 %.) Вот это 
уже рекорд за все 
время покварталь-
ных наблюдений, 
т.е. с 1947 г. Общегодовое падение было самым силь-
ным в разгар Великой депрессии, в 1932 г. — 13 %. 
Сильное падение в Германии — во втором квартале 
10,1%.

Да, иммунитет западных стран к ковиду оказался 
хуже, чем в России. Вместе с тем любителям злорад-
ствовать по поводу «их» бед я бы советовал не горя-
читься: «ведь жизнь кончается не завтра». Более важ-
ной характеристикой Системы являются не отдель-
ные квартальные провалы и следующие (а возможно 
— не следующие!) за ними рывки, а общая кривая 
ВВП.

Здесь картина такая.
По данным Всемирного банка, ВВП РФ в 2009-м 

составлял 1, 46 трлн долл. по официальному обмен-
ному курсу, или 3,3 трлн считая по паритету покупа-
тельной способности (ППС). А в 2019-м, соответст-
венно — 1,8 трлн или 4 трлн. Рост примерно на 20%. 
Германия в 2009-м — 3,26 по официальному курсу 
или 3,7 трлн по ППС, а в 2019-м — около 4 трлн по 
курсу или 4,5 трлн по ППС. Тоже рост примерно на 
20%. При этом самый главный социально-экономи-
ческий показатель — ВВП на душу населения, основ-
ная характеристика не только уровня потребления, 
но и качества жизни, в Германии в 2019-м — 56000 
долл., в России — 29.000 долл. Что касается США, то 
ВВП по официальному курсу в 2009 — 14,6 трлн долл., 
в 2019-м — 18,3 трлн, по ППС: 16,4 трлн — 20,6 трлн, 
рост порядка 25%. ВВП по ППС на душу населения — 
65000 долл.

С развивающимися экономиками — картинка 
иная. Турция по официальному курсу 711 млрд — 
1,25 трлн, по ППС 1,33 трлн — 2,35 трлн, рост почти 
на 77%, Польша — рост на 50%, а в Узбекистане и во-
все рост почти на 100%. В общем, это понятно: стра-
ны с более низкого старта растут до определенного 
уровня быстрее (как подростки), а потом, «достигнув 
насыщения», замедляются. Но что считать «низким» 
уровнем, а что «насыщением», с чем сравнивать? 
ВВП на душу населения в Польше — 34000, в Турции — 
27800 долл. На 17% выше и на 5% ниже, чем в РФ. По-
лучается, что у нас «особый путь»: ВВП на душу насе-
ления как у развивающихся стран, зато темпы роста 
— как у развитых…

Возьмем ту сферу, которая реально определяет 
конкурентоспособность страны в XXI веке на рынке 
труда и мозгов и ее перспективы в обозримом буду-
щем: наукоемкий, высокотехнологичный сектор.

Согласно Рос-
стату доля высоких 
технологий в 2013—
2019 колебалась от 
10% до 14% всего 
российского эк-
спорта. При объеме 
экспорта в 443 
млрд. долл. (2018) 
это 53 млрд. долл. 
Видное место зани-
мают вооружения. 
Тема сложная: так, 
по данным МО РФ, 
экспорт составил 
больше 15 млрд долл. в 2019-м, а согласно Сток-
гольмскому международному институту проблем 
мира — 6,4 млрд. за 2018-й. Другие важные статьи — 
оборудование и сервис атомных электростанций, 
программные продукты и услуги и т.д. Почти 4 млрд 
долл. в 2019-м — экспорт автомобилей, в основном 
в страны СНГ.

Доля высоких технологий в российском импорте 
колеблется от 62 до 67%, т.е. при объеме импорта по-
рядка 240—250 млрд. — ок. 155 млрд. 

В целом баланс высокотехнологичной торговли у 
России отрицательный — порядка 100 млрд в год. Вме-
сте с тем общее сальдо внешней торговли весьма по-
ложительное — почти 200 млрд! Разница в 300 млрд 
покрывается в основном за счет экспорта сырья, ме-
талла, продовольствия. Таково наше объективное ме-
сто в мировом разделении труда. Надо сказать — 
ниша достаточно традиционная для России.

Конечно, апокалиптическое («мы НИЧЕГО не про-
изводим») — всего лишь мазохистские штампы. Если 
учесть, что общий объем мирового высокотехноло-
гичного экспорта (ВТЭ) — порядка 2 трлн долл., то на 
долю России приходится ок. 2,5 %, притом что наше 
население — 1,9% от населения мира. Так что «в сред-
нем по миру» положение России вполне приличное. 
Но если брать не «среднюю температуру по палате», 
а сравнивать с европейскими странами, где, кстати, 
и возрастная структура населения сходна с нашей, то 
картина иная. В 2018 ВТЭ Германии — 210 млрд долл.,  
Франции— 118 млрд, Чехии — 36 млрд, Польши — 
22 млрд, Литвы — 2,5 млрд, Эстонии — 2 млрд. Во всех 
этих странах ВТЭ на душу населения в разы выше, 
чем в России, ближе всего к нам Польша: их показа-
тели «всего» в 1,7 раза больше российских.

Все знают, что это связано с фундаментальными 
«геологическими» причинами: у нас рентно-сырье-
вая экономика. Все знают, что при постоянных разго-
ворах о «необходимости перемен» ситуация не меня-
ется. Видимо, причина в социологии номенклатурно-
го капитализма.  

Иммунитет 
западных стран 
к ковиду оказался 
хуже, чем в России

Апокалиптическое 
(«мы НИЧЕГО 
не производим») — 
всего лишь 
мазохистские 
штампы

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/1937500
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—Читайте также: Верховный суд 
разъяснил, как не купить жилье 
с «нагрузкой»
rg.ru/art/1910729

ЗДОРОВЬЕ 
Изменились 
правила 
составления 
перечня 
важных 
лекарств

ВПИСАЛИСЬ 
В РЕЦЕПТ
Елена Манукиян

Лекарства от опасных заболе-
ваний будут оперативно вклю-
чать в перечень жизненно необ-
ходимых и важнейших лекарст-
венных препаратов (ЖНВЛП), 
сообщили в минздраве. Соот-
ветствующее постановление 
правительства вступило в силу.

Согласно документу, уско-
ренный порядок утверждения 
очередного медикамента как 
жизненно необходимого будет 
действовать при введении режи-
ма чрезвычайной ситуации или 
появлении угрозы эпидемии. В 
этих случаях минздрав сможет 
без предварительных процедур 
вносить препарат на рассмотре-
ние межведомственной комис-

сии, которая соберется на внео-
чередное заседание и в макси-
мально короткие сроки согласу-
ет с производителем цену на ле-
карство. «Это важно, потому что 
чем быстрее фармсредство поя-
вится в перечне жизненно необ-
ходимых и важнейших лекарст-
венных препаратов, тем доступ-
нее оно будет для граждан», — го-
ворится в разъяснениях пресс-
службы минздрава. В обычном 
режиме бюрократическая про-
цедура для включения в него ле-
карств занимает около полутора 
месяцев, при том что заседание 
комиссии проходит не чаще, чем 
раз в квартал. 

Препараты из перечня ЖНВ-
ЛП бесплатно предоставляются 
льготникам, к которым отно-
сятся ветераны ВОВ, участники 
локальных войн, члены семьи 
погибшего военнослужащего, 
инвалиды и дети с инвалидно-
стью, герои соцтруда, дети до 
трех лет, а у многодетных роди-
телей — до 6 лет, призывники на 
службе, военные, отмеченные 
наградными знаками, герои 
СССР, России, кавалеры ордена 
Славы, малоимущие, пенсионе-
ры. Врач должен выписать ре-
цепт на бесплатные лекарства 
по федеральной преференции 
также при туберкулезе, муко-
висцидозе, гемофилии, рассе-
янном склерозе, раке, миело-
лейкозе и пациенту после тран-
сплантаций. 

Сегодня перечень ЖНВЛП 
включает 758 наименований. 
Цены на лекарства из него регу-
лируются государством.  

В перечне ЖНВЛП 
758 лекарствен-
ных препаратов
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Тур де шанс

Однако для регионов с 
повышенным спросом 
— Краснодарского, Ал-

тайского, Ставропольского 
края, Республик Крым и Алтай, 
Севастополя и Калининград-
ской области действуют особые 
правила. Кешбэк будет выпла-
чиваться за туры с 1 октября до 

20 декабря, хотя приобретать 
их также нужно с 21 по 28 авгу-
ста. Получить частичную ком-
пенсацию также можно за за-
бронированные гостиницы и 
водные круизы. 

Одно из условий участия в 
акции — покупка тура онлайн с 
помощью карты «Мир». Деньги 
вернутся автоматически на ту 
же карту в течение пяти дней. 
Также карта должна быть заре-
гистрирована в программе ло-
яльности «Мир». 

Представители турбизнеса 
отмечают высокий  интерес к 
путешествиям по России. Уже 

появились первые заявки даже 
на новогодние туры, чего ни-
когда не было раньше, расска-
зали «Российской газетеГ» в 
компании Anex Tour. За первые 
13 дней августа количество 
бронирований на Новый год до-
стигло 50% показателей за 
июль. 

По данным сервиса Туту.ру, 
75% россиян, планирующих ту-
ристические поездки, настрое-
ны путешествовать по России. 
Самые популярные направле-
ния — Калининград, Минераль-
ные Воды, Сочи, Симферополь, 
а также Красноярск и Владивос-
ток.   

Благодаря программе поддержки внутреннего туризма кто-то сэкономит на поездке по обычному маршруту, а кто-то отправится в путешествие, о котором мечтал всю жизнь.  

А К Ц Е Н Т

Чтобы получить кешбэк, нужно во время 
акции 21 — 28 августа купить тур по России 
на любую дату до 20 декабря этого года 

А КАК У НИХ

Летний туризм во Франции в этом году носит явно 

патриотический оттенок. Еще в конце мая власти 

бросили в народ лозунг «Отпуск проводим дома, по-

знаем страну!». Помимо выделения миллиардов 

евро турбизнесу в виде налоговых послаблений, от-

мены социальных выплат в госказну на два месяца и 

кредитных линий во Франции запущена программа 

«туристических ваучеров». Они в первую очередь 

предназначены для семей со скромным доходом и 

для тех, кто во время ковидного карантина боролся 

с эпидемией в больницах, обеспечивал нормальное 

функционирование страны, а это работники пище-

вой промышленности, продавцы, полицейские, ап-

текари.

С инициативой ваучеров (в виде чеков достоинст-

вом от 10 до 50 евро) на общую сумму от 400 до 

500 и более евро на человека выступили власти та-

ких французских регионов, как Прованс, Альпы, Ла-

зурный Берег, Аквитания, Гранд-Эст. Чеки можно ис-

пользовать для оплаты кемпингов, гостиниц, ресто-

ранов, железнодорожных переездов, для приобре-

тения билетов в музеи, развлекательные центры. 

Власти Италии тоже решили в этом году сделать 

ставку на внутренний туризм, мотивируя путешест-

венников отдыхать на Апеннинах с помощью бону-

сов. В первую очередь они предназначены для се-

мей с доходами не более 40 000 евро в год. Акция 

действует с 1 июля по 31 декабря. Выплаты составля-

ют 150 евро для туристов-одиночек, 300 евро для 

двух путешественников и 500 евро для семей, со-

стоящих из трех и более человек. Оплата должна 

производиться непосредственно гостем или через 

турагента, но не через платформы бронирования. 

При этом 80 процентов от суммы будет выплачено 

гостинице, а оставшиеся 20 процентов туристы по-

лучат в виде налогового вычета за 2020 финансовый 

год. 

Основным инструментом, который взяли на воору-

жение почти все области Италии, стал ваучер. Так, в 

автономной провинции Тренто бонус для местных 

жителей включает скидку в размере 50 евро за бро-

нирование отеля сроком не менее трех ночей. А 

Ломбардия запустила масштабную программу на 17 

миллионов евро, чтобы поддержать гостиничные и 

негостиничные структуры по размещению гостей на 

открытом воздухе. Невозвратный кредит покрывает 

50 процентов расходов на ремонтные работы, их 

минимальная сумма должна составлять 80 тысяч 

евро.

Австрии тоже есть что предложить своим туристам. 

Земля Бургенланд этим летом дарит 75 евро каждо-

му жителю региона, который решит никуда не уез-

жать и отдохнуть дома. С 1 июля по 30 сентября сум-

му можно включить в счет оплаты местного отеля. А 

департамент здравоохранения земли Верхняя Ав-

стрия запустил на фоне пандемии социальную ак-

цию для поощрения граждан, которые выступают 

опекунами своих недееспособных родственников. 

Они смогут подать заявку на грант, который можно 

будет до мая 2021 года потратить на отдых в Вер-

хней Австрии (200 евро) или в любом другом регио-

не республики (тогда выплата чуть меньше — 175 

евро). Австрийские Альпы сулят туристам немалую 

экономию на летних каникулах за счет бонусных 

карт. Они включают бесплатные маршруты на авто-

бусах, поездах и «канатках» в горах, свободное по-

сещение бассейнов, аттракционов и музеев.

Подготовили Вячеслав Прокофьев, Париж, 
Нива Миракян, Рим и Екатерина Забродина

Условия 
получения 
кешбэка — 
на сайте 
мирпуте-
шествий.
рф.

1. Настоящие Правила устанавливают 
цели, условия и порядок предоставления 
в 2020 году из федерального бюджета 
субсидии акционерному обществу «Наци-
ональная система платежных карт» на 
стимулирование доступных внутренних 
туристических поездок через возмещение 
части стоимости оплаченной туристской 
услуги (далее соответственно — общест-
во, субсидия).

2. Субсидия предоставляется общест-
ву в целях возмещения в 2020 году затрат, 
понесенных обществом вследствие воз-
мещения части затрат туристу на оплату 
туристской услуги, соответствующей тре-
бованиям настоящих Правил.

3. В настоящих Правилах используют-
ся следующие понятия:

а) «выплата» — возврат туристам 
части стоимости туристской услуги, соот-
ветствующей условиям настоящих Пра-
вил;

б) «турист» — физическое лицо, при-
обретающее туристские услуги и зареги-
стрированное в программе лояльности 
для держателей национального платеж-
ного инструмента;

в) «туристская услуга» — гостинич-
ные услуги или туристский продукт, пред-
усматривающие размещение туриста в 
гостинице, классифицированной в соот-
ветствии с частью седьмой статьи 5 Феде-
рального закона «Об основах туристской 
деятельности в Российской Федерации», 
и (или) транспортном специализирован-
ном средстве размещения и отвечающие 
одновременно следующим требованиям:

период проживания в гостинице и 
(или) транспортном специализированном 
средстве размещения составляет не 
менее 4 ночей;

стоимость туристской услуги состав-
ляет не менее 25 000 рублей;

туристская услуга сформирована и 
реализована юридическим лицом, сведе-
ния о котором содержатся в едином феде-
ральном реестре туроператоров, предо-
ставляющим туристу туристский продукт, 
или юридическим лицом или индивиду-
альным предпринимателем, предоставля-
ющими туристу гостиничные услуги, с 
учетом требований общества при условии 
заключения соглашения с обществом об 
информационно-технологическом взаи-
модействии;

туристская услуга оплачена туристом 
с использованием национального пла-
тежного инструмента в период, опреде-
ленный Федеральным агентством по 
туризму для оплаты стоимости турист-
ской услуги с целью получения выплаты 
(далее — период оплаты);

туристская услуга предоставляется на 
территориях субъектов Российской Феде-
рации, перечень которых устанавливается 
Федеральным агентством по туризму;

срок предоставления туристской 
услуги (начало и окончание) наступает в 
текущем финансовом году.

4. Понятия «гостиница», «гостинич-
ные услуги» и «туристский продукт» упо-
требляются в настоящих Правилах в зна-
чениях, определенных Федеральным 
законом «Об основах туристской деятель-
ности в Российской Федерации».

Понятие «национальный платежный 
инструмент» употребляется в настоящих 
Правилах в значении, определенном 

Федеральным законом «О национальной 
платежной системе».

5. Общество осуществляет выплату в 
отношении туристской услуги, оплачен-
ной с использованием национального 
платежного инструмента в период опла-
ты.

Срок осуществления выплаты туристу 
не превышает 5 рабочих дней со дня 
поступления в общество информации об 
оплате туристкой услуги.

Выплата осуществляется в размере 
5000 рублей за каждые 25 000 рублей сто-
имости одной туристской услуги, но не 
более 15 000 рублей на одну банковскую 
карту национального платежного инстру-
мента за период оплаты.

6. Информация о периоде оплаты раз-
мещается на официальном сайте Феде-
рального агентства по туризму в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет».

Федеральное агентство по туризму 
вправе устанавливать различные сроки 
предоставления туристской услуги на тер-
риториях субъектов Российской Федера-
ции.

В случае если совокупный размер 
выплаты за период оплаты не превышает 
объем лимитов бюджетных обязательств, 
доведенных до Федерального агентства 
по туризму в соответствии с пунктом 7 
настоящих Правил, Федеральное агентст-
во по туризму вправе установить очеред-
ной период оплаты.

Федеральное агентство по туризму 
вправе сократить период оплаты в случае, 
если размер субсидии, предоставленной 
обществу, соответствует объему лимитов 
бюджетных обязательств, доведенных до 
Федерального агентства по туризму в 
соответствии с пунктом 7 настоящих Пра-
вил.

Указанное решение принимается 
Федеральным агентством по туризму на 
основании заявления общества о сокра-
щении периода оплаты, подписанного 
руководителем или иным уполномочен-
ным лицом общества.

Общество представляет в Федераль-
ное агентство по туризму указанное заяв-
ление в течение 1 рабочего дня со дня, в 
котором размер субсидии, предоставлен-
ной обществу, составил объем доведенных 
до Федерального агентства по туризму 
лимитов бюджетных обязательств в соот-
ветствии с пунктом 7 настоящих Правил.

7. Субсидия предоставляется общест-
ву в пределах лимитов бюджетных обяза-
тельств, доведенных в установленном 
порядке до Федерального агентства по 
туризму как получателя средств феде-
рального бюджета в соответствии с рас-
поряжением Правительства Российской 
Федерации от 18 июля 2020 г. № 1876-р, 
на цели, указанные в пункте 2 настоящих 
Правил, на основании соглашения о пре-
доставлении субсидии, заключенного 
между обществом и Федеральным агент-
ством по туризму по типовой форме, 
утвержденной Министерством финансов 
Российской Федерации (далее — согла-
шение о предоставлении субсидии), кото-
рое предусматривает в том числе:

а) согласие общества на осуществле-
ние Федеральным агентством по туризму 
и уполномоченным органом государст-
венного финансового контроля проверок 

соблюдения обществом целей, условий и 
порядка предоставления субсидии в соот-
ветствии с настоящими Правилами и 
соглашением о предоставлении субсидии;

б) значение результата предоставле-
ния субсидии, установленного пунктом 24 
настоящих Правил;

в) порядок, форму, сроки представле-
ния отчетности о достижении результата 
предоставления субсидии, установленно-
го пунктом 24 настоящих Правил;

г) сроки и формы представления 
дополнительной отчетности, установлен-
ной Федеральным агентством по туризму;

д) меры ответственности за наруше-
ние целей, условий и порядка предостав-
ления субсидии.

8. Дополнительное соглашение к 
соглашению о предоставлении субсидии, 
в том числе дополнительное соглашение 
о расторжении соглашения (при необхо-
димости), заключается по типовой 
форме, установленной Министерством 
финансов Российской Федерации.

9. Субсидия предоставляется в разме-
ре затрат, понесенных обществом вслед-
ствие возмещения части затрат туристу на 
оплату туристской услуги.

В случае возврата туристу уплаченных 
им за предоставление туристской услуги 
денежных сумм размер субсидии подле-
жит уменьшению на величину осуществ-
ленной выплаты в отношении туристской 
услуги, по которой произведен возврат 
уплаченных денежных сумм.

10. Общество на 1-е число месяца, 
предшествующего месяцу, в котором пла-
нируется заключение соглашения о пре-
доставлении субсидии, должно отвечать 
следующим требованиям:

а) у общества отсутствует неиспол-
ненная обязанность по уплате налогов, 
сборов, страховых взносов, пеней, штра-
фов и процентов, подлежащих уплате в 
соответствии с законодательством Рос-
сийской Федерации о налогах и сборах;

б) у общества отсутствуют просрочен-
ная задолженность по возврату в феде-
ральный бюджет субсидий, бюджетных 
инвестиций, предоставленных в том числе 
в соответствии с иными правовыми акта-

ми, и иная просроченная задолженность 
перед федеральным бюджетом;

в) общество не находится в процессе 
реорганизации, ликвидации, в отношении 
его не введена процедура банкротства, его 
деятельность не приостановлена в поряд-
ке, предусмотренном законодательством 
Российской Федерации;

г) общество не является иностранным 
юридическим лицом, а также российским 
юридическим лицом, в уставном (скла-
дочном) капитале которого доля участия 
иностранных юридических лиц, местом 
регистрации которых является государст-
во или территория, включенные в утвер-
жденный Министерством финансов Рос-
сийской Федерации перечень государств 
и территорий, предоставляющих льгот-
ный налоговый режим налогообложения 
и (или) не предусматривающих раскрытия 
и предоставления информации при про-
ведении финансовых операций (офшор-
ные зоны), в совокупности превышает 50 
процентов;

д) общество не получает средства из 
федерального бюджета в соответствии с 
иными нормативными правовыми актами 
на цели, указанные в пункте 2 настоящих 
Правил.

11. Для заключения соглашения о 
предоставлении субсидии общество 
представляет в Федеральное агентство по 
туризму подписанные руководителем или 
иным уполномоченным лицом общества 
заявление о заключении соглашения (в 
произвольной форме) и справку о соот-
ветствии общества требованиям, установ-
ленным пунктом 10 настоящих Правил.

12. Федеральное агентство по туриз-
му в течение 3 рабочих дней со дня посту-
пления документов, представленных в 
соответствии с пунктом 11 настоящих 
Правил, рассматривает их и принимает 
решение о предоставлении субсидии 
либо об отказе в предоставлении субси-
дии в случае:

а) несоблюдения требований, предус-
мотренных пунктом 10 настоящих Пра-
вил;

б) несоответствия представленных 
документов требованиям, предусмотрен-

ным пунктом 11 настоящих Правил, или 
непредставления (представления не в 
полном объеме) указанных документов;

в) наличия в представленных доку-
ментах неполных и (или) недостоверных 
сведений.

13. В случае принятия решения об 
отказе в предоставлении субсидии Феде-
ральное агентство по туризму в срок, ука-
занный в пункте 12 настоящих Правил, 
направляет обществу соответствующее 
уведомление с указанием причин отказа и 
возвращает представленные документы.

14. Повторное представление общест-
вом документов, предусмотренных пун-
ктом 11 настоящих Правил, возможно не 
позднее 5 рабочих дней после возврата 
представленных документов.

15. Федеральное агентство по туриз-
му в срок не позднее 10-го рабочего дня 
после принятия решения о предоставле-
нии субсидии заключает с обществом 
соглашение о предоставлении субсидии.

16. Заявление о получении субсидии 
представляется обществом в Федераль-
ное агентство по туризму за каждый день 
периода оплаты не позднее следующего 
рабочего дня по форме, установленной 
соглашением о предоставлении субси-
дии, подписанное руководителем общест-
ва или иным уполномоченным им лицом.

К заявлению о получении субсидии, 
представляемому обществом после 
завершения периода оплаты, также при-
лагается выписка по банковскому счету 
общества, подтверждающая расходы 
общества на выплаты туристам.

17. Общество несет ответственность 
за достоверность представленной инфор-
мации.

18. Федеральное агентство по туриз-
му:

а) проверяет в течение 1 рабочего дня 
со дня получения заявления о получении 
субсидии полноту содержащихся в нем 
сведений и принимает решение о перечи-
слении субсидии, либо о необходимости 
доработки указанного заявления, либо об 
отказе в перечислении субсидии;

б) в течение 1 рабочего дня со дня при-
нятия решения, указанного в подпункте 
«а» настоящего пункта, уведомляет обще-
ство о принятом решении.

19. В случае принятия решения о необ-
ходимости доработки заявления о получе-
нии субсидии Федеральное агентство по 
туризму в срок, указанный в подпункте «б» 
пункта 18 настоящих Правил, направляет 
обществу соответствующее уведомление, 
предусматривающее возможность пред-
ставления обществом недостающих доку-
ментов и (или) уточнения содержащихся в 
документах сведений, с указанием пере-
чня недостающих документов и требую-
щих уточнения сведений.

20. Общество представляет недостаю-
щие документы и уточненные сведения в 
течение 3 рабочих дней со дня направле-
ния Федеральным агентством по туризму 
уведомления, предусмотренного пунктом 
19 настоящих Правил.

21. В случае принятия решения об 
отказе в перечислении субсидии Феде-
ральное агентство по туризму в срок, ука-
занный в подпункте «б» пункта 18 настоя-
щих Правил, направляет обществу соот-
ветствующее уведомление с указанием 
причин отказа.

22. Основанием для отказа в перечи-
слении субсидии обществу может являть-
ся:

а) нарушение установленных согла-
шением о предоставлении субсидии тре-
бований;

б) несоответствие представленных 
документов положениям пункта 16 насто-
ящих Правил или непредставление ука-
занных документов;

в) непредставление в срок, предусмо-
тренный пунктом 20 настоящих Правил, 
недостающих документов и (или) уточ-
ненных сведений, указанных в пункте 19 
настоящих Правил;

г) недостоверность представленной 
обществом информации.

23. Перечисление субсидии осуществ-
ляется ежедневно, не позднее 3-го рабо-
чего дня после принятия Федеральным 
агентством по туризму решения о перечи-
слении субсидии, на расчетный или кор-
респондентский счет общества, открытый 
в учреждении Центрального банка Рос-
сийской Федерации или кредитной орга-
низации, в размере, определяемом в соот-
ветствии с пунктом 9 настоящих Правил.

24. Результатом предоставления суб-
сидии является реализация туристских 
услуг туристам в количестве до 3 млн 
человек.

Показателем, необходимым для 
достижения результата предоставления 
субсидии, является доля совокупного 
объема выплат в совокупном объеме сто-
имости приобретенных туристских услуг, 
не превышающая 20 процентов.

25. Федеральное агентство по туриз-
му и уполномоченные органы государст-
венного финансового контроля осу-
ществляют обязательные проверки 
соблюдения целей, условий и порядка 
предоставления субсидии.

26. В случае возврата туристу упла-
ченных им за туристскую услугу денеж-
ных сумм в связи с расторжением догово-
ра о реализации туристской услуги обще-
ство возвращает в доход федерального 
бюджета сумму денежных средств в раз-
мере суммы выплаты, предоставленной 
туристу в отношении туристской услуги, 
по которой произведен возврат уплачен-
ных денежных сумм.

27. В случае если по результатам про-
верок, проведенных Федеральным агент-
ством по туризму и (или) уполномочен-
ным органом государственного финансо-
вого контроля, установлены факты нару-
шения обществом целей, условий и 
порядка предоставления субсидии, а 
также в случае недостижения обществом 
результата предоставления субсидии, 
указанного в пункте 24 настоящих Правил, 
соответствующие средства подлежат воз-
врату обществом в доход федерального 
бюджета в порядке, установленном бюд-
жетным законодательством Российской 
Федерации:

а) на основании требования Феде-
рального агентства по туризму — в тече-
ние 30 дней со дня получения обществом 
указанного требования;

б) на основании представления и 
(или) предписания уполномоченного 
органа государственного финансового 
контроля — в сроки, установленные в 
соответствии с бюджетным законода-
тельством Российской Федерации.

Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 10 августа 2020 г. № 1200 г. Москва
Об утверждении Правил предоставления 

в 2020 году из федерального бюджета субсидии 
акционерному обществу «Национальная система 

платежных карт» на стимулирование 
доступных внутренних туристических поездок 

через возмещение части стоимости 
оплаченной туристской услуги

Правительство Российской Федерации постановляет:
Утвердить прилагаемые Правила предоставления в 2020 году из федерального бюд-

жета субсидии акционерному обществу «Национальная система платежных карт» на 
стимулирование доступных внутренних туристических поездок через возмещение части 
стоимости оплаченной туристской услуги.

Председатель Правительства Российской Федерации  М.Мишустин

Правила предоставления в 2020 году из федерального бюджета субсидии акционерному обществу 
«Национальная система платежных карт» на стимулирование доступных внутренних туристических 

поездок через возмещение части стоимости оплаченной туристской услуги
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Респуб-
лики Крым;

—  председателя Солнечногорского гарнизонного воен-
ного суда;

—  председателя Уфимского гарнизонного военного 
суда;

—  заместителя председателя Рязанского гарнизонного 
военного суда;

—  заместителя председателя Реутовского гарнизонно-
го военного суда;

—  заместителя председателя Смоленского гарнизонно-
го военного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по  адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. №  105. 

Последний день приема документов — 18 сентября 2020 
года. Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются. 

ПРОЕКТ 

Сроки 
оформления 
инвалидности 
могут 
сократиться

ОБСЛЕДОВАТЬ 
ПО ПУНКТАМ
Алексей Дуэль

Срок прохождения медико-со-
циальной экспертизы, на кото-
рую направляют граждан для 
установления инвалидности, в 
ближайшее время сократится, 
сообщили в минтруде. Способ-
ствовать этому будет принятие 
перечня медицинских обследо-
ваний для получения клинико-
функциональных данных, раз-
работанного министерствами 
труда и здравоохранения. Доку-
мент проходит  общественное 
обсуждение. 

«Перечень необходим, что-
бы сократить сроки оформле-
ния инвалидности для граждан 
с ограниченными возможно-
стями здоровья, в документе 
определено, какие обследова-
ния необходимо пройти по 
тому или иному заболеванию, 
что позволяет не обращаться за 
получением отдельного на-
правления для каждого обсле-
дования, — пояснили в минтру-
де. — В него вошли более поло-
вины всех заболеваний, при ко-
торых граждан направляют на 
медико-социальную эксперти-
зу из медорганизаций».

По действующим правилам 
для установления инвалидно-
сти врач мог сам назначить не-
обходимые обследования, до-
бавили в ведомстве. Человек их 
проходил, а потом выяснялось, 
что собранных данных недоста-
точно. Тогда врач выписывал 
новые направления, процедура 
экспертизы затягивалась. Те-
перь будет четкая инструкция, 
к каким врачам надо направить 
заявителя и какие вопросы пе-
ред коллегами поставить. Это 
исключит уходы на второй и 
третий круги обследований. 

«В перечень включены толь-
ко те обследования, которые и 
так должны быть проведены для 
постановки диагноза и назначе-
ния лечения, а также контроля 
за его эффективностью», — заве-
рили в минтруде. Как и прежде, 
прохождение всех этапов меди-
ко-социальной экспертизы 
останется бесплатным для гра-
жданина, заверил представи-
тель ведомства.  

— Автознак «Инвалид» выдавать 
больше не будут — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1915600

ОБЩЕСТВО Организаторы 
фестиваля подали в суд 
на Роспотребнадзор

Рок-скандал

Антон Валагин, «Российская газета», Тамбов

Страсти вокруг рок-фестиваля «Чернозем» в Тамбове не 
утихли с переносом шоу на следующий год. Только пере-
местились они из санитарно-музыкальной области в фи-
нансово-правовую.  Организаторы «Чернозема» подали 
в суд на региональное управление Роспотребнадзора — 
они требуют отмены постановления санитарных врачей, 
запретивших проведение фестиваля. Неясной остается 
судьба средств, перечисленных на проведение «Черно-
зема» областным управлением культуры. В довершение 
всего фестивалем заинтересовались правоохранители.

Фестиваль должен был пройти 14—16 августа. Орга-
низаторы продали более 10 тысяч билетов, хедлайне-
рами праздника были заявлены Вячеслав Бутусов, ДДТ 
и Эмир Кустурица, также в Тамбове ждали Петра Ма-
монова, Гарика Сукачева, «Сплин», «Серьгу» — всего 
24 коллектива и музыканта. Однако управление Роспо-
требнадзора по Тамбовской области запретило прове-
дение фестиваля. «В текущей эпидемиологической об-
становке мы считаем проведение столь массового ме-
роприятия невозможным», — объяснила «РГ» замести-
тель руководителя управления Галина Толстова. 

После того как организаторы шоу продолжили подго-
товку, ведомство подало на «Чернозем» в суд, требуя за-
претить фестиваль и наказать его организаторов за на-
рушение санитарного режима. Не дожидаясь вердикта, 
оргкомитет объявил о переносе шоу на следующий год. 

— Все проданные билеты будут действительны 
в 2021 году. Если кто-то захочет вернуть свои деньги, 
он может сделать это, заполнив заявление (обра-
зец есть в наших пабликах) и прислав его нам вместе 
с билетом. Скорость обработки заявлений будет зави-
сеть от их количества, — рассказала финансовый ди-
ректор «Чернозема» Оксана Чурикова. 

Интерес к фестивалю проявили и правоохранитель-
ные органы: они проверяют расходование бюджетных 
средств. Возможно, это связано с 7 млн рублей, выдан-
ными на проведение фестиваля областным управлени-
ем культуры и зависшими в неопределенности. 

— Сейчас идут переговоры с управлением. Если мы не 
сохраним состав артистов на следующий год и не продол-
жим сотрудничество, аванс подлежит возврату. В свою 
очередь, будем вести переговоры с артистами о возврате 
авансов, выданных им, — рассказали в оргкомитете.  

О том, что рок-фестиваль из-за пандемии перенесли на следу-
ющий год, «РГ» писала в номере от 13 августа.
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ТЕНДЕНЦИЯ  IT-компании из-за угроз пандемии продолжат 
работать удаленно и осенью

Штамм-квартира

Иван Черноусов

К
омпания «Яндекс» 
разрешила своим со-
трудникам работать 
из дома до конца ноя-
б р я ,  р а с с к а з а л и 
«Российской газете» 
в пресс-службе «Ян-
декса». Осенью про-
должат работать ди-

станционно не только сотруд-
ники российских IT-компаний, 
но и зарубежных высокотехно-
логичных гигантов.

«Сотрудники «Яндекса» мо-
гут продолжать работать в уда-
ленном режиме еще как мини-
мум три месяца. При этом мы 
видим, что люди спрашивают 
про возможность возвращения 
в офис. Поэтому мы хотим по-
менять «стандартный» режим 
работы последних месяцев и 
предоставить безопасную воз-
можность сотрудникам «Яндек-
са» работать из офиса», — поя-

снил руководитель пресс-служ-
бы компании Илья Грабовский.

В «Яндексе» рассказали, что 
офис становится максимально 
безопасным и приспособлен-
ным для работы: «Все, кто хочет 
и готов — могут приходить, 
предварительно сдав ПЦР-тест 
(ПЦР-тест на COVID-19 — «РГ»). 
В дальнейшем ПЦР-тест надо бу-
дет сдавать не реже одного раза 
в две недели. Сделать это можно 
будет прямо в офисе, тесты бу-
дет оплачивать компания. Но, 
повторим, что все желающие 
могут продолжать работать из 
дома до конца ноября. Мы бу-

дем следить за обстановкой во 
всех регионах своего присутст-
вия и принимать дальнейшие 
решения по формату работы в 
зависимости от ситуации», — от-
метил Грабовский.

О продлении удаленной ра-
боты сообщили и в Mail .ru 
Group. «Компания остается на 
удаленке как минимум до нача-
ла октября. При этом мы подго-
товили штаб-квартиру для по-
сещения желающими сотрудни-
ками: все поверхности регуляр-
но обрабатываем антисепти-
ком, на входе работают туннели 
дезинфекции и тепловизор, сто-

ловая и кофейни работают на 
вынос, а музыкальная комната, 
спортивный зал, фреш-бар и 
другие места  отдыха временно 
закрыты. Для того, чтобы пора-
ботать из офиса, необходимо 
регулярно сдавать тест на коро-
навирус: его оплачивает компа-
ния», — заявил пресс-секретарь 
компании Сергей Лучин.

Зарубежные IT-компании 
также придерживаются трендов 
на удаленную работу. Напри-
мер, глава Twitter Джек Дорси 
объявил, что сотрудники ком-
пании могут не возвращаться в 
офис и после окончания панде-
мии и продолжать работу из 
дома. Руководство социальной 
сети  Facebook разрешило 
остаться сотрудникам до июня 
2021 года. Генеральный дирек-
тор Google Сундар Пичаи зая-
вил, что до июля 2021 года по-
чти все сотрудники компании в 
США и других государствах мо-
гут работать из дома. 

Как сообщает Bloomberg, в 
Apple призвали сотрудников в 
США не ждать полноценного 
возвращения в офисы до конца 
года. Microsoft позволит своим 
сотрудникам в США работать из 
дома до 19 января 2021 года. 

Онлайн-ритейлер Amazon 
позволил сотрудникам рабо-
тать из дома до 8 января 2021 
года. Несмотря на то, что офисы 
компании уже открыты, тем, 
кто может работать удаленно, 
разрешили работать в таком ре-
жиме. А сотрудники, желающие 
вернуться в офис, должны будут 
согласовать это со своим руко-
водством.

Также продолжат работать 
удаленно и крупные компании, 
которые занимаются разработ-
кой компьютерных игр — в том 
ч и с л е ,  E l e c t r o n i c  A r t s  и 
Wargaming.  

Сотрудники многих ИТ-компаний 
останутся на удаленке вплоть 
до лета следующего года.

А К Ц Е Н Т

Сотрудники «Яндекса» должны будут 
сдавать ПЦР-тест раз в две недели 
перед посещением офиса

ФИНАНСЫ 

Сбербанк 
снизил ставки 
по вкладам

В СУХОМ 
ДОСТАТКЕ
Роман Маркелов

Сбербанк снизил ставки по ба-
зовым рублевым вкладам. Те-
перь максимальная ставка в ба-
зовой линейке депозитов нахо-
дится на уровне 3,5%, пишет 
РИА Новости.

Так, по вкладу «Сохраняй» 
максимальная ставка опусти-
лась с 3,65% до 3,5%. Для полу-
чения такой ставки необходи-
мо открывать вклад на один-два 
года на сумму от 400 тысяч ру-
блей. При более длительном 
сроке вклада ставка составит 
3,2% (ранее — 3,3%).

При этом Сбербанк запу-
стил с 17 августа промовклад 
«Встречай осень», где макси-
мальная ставка составит 4%. 
Для получения такой доходно-
сти вклад нужно открыть до 30 
сентября минимум на год. Ми-
нимальная сумма — от 50 тысяч 
рублей. Вкладчикам доступны 
четыре варианта размещения 
средств: на 3 месяца (ставка 
3,6%), 6 месяцев (3,8%), 12 ме-
сяцев либо 24 месяца (в обоих 
случаях — 4%), говорится в ре-
лизе банка. Капитализация 
процентов — в конце срока, по-
полнение вклада не осуществ-
ляется, снятие — только в части 
процентов, максимальная сум-
ма вложения не ограничена, 
уточняют в Сбербанке.

По итогам первой декады ав-
густа средняя максимальная 
ставка по рублевым вкладам в 
Топ-10 российских банков сни-
зилась до очередного историче-
ского минимума — 4,52% (ранее 
— 4,58%), следует из данных 
Банка России. Банки снижают 
ставки по вкладам на фоне сни-
жения ключевой ставки ЦБ.

В конце июля Банк России 
снизил показатель еще на 0,25 
процентного пункта, до нынеш-
них 4,25% годовых — также 
исторического минимума. ЦБ 
опускает уровень ключевой 
ставки на фоне низких темпов 
инфляции (3,4% по итогам 
июля при целевых 4%) и необ-
ходимости восстанавливать 
экономический рост после про-
вала, связанного с пандемией 
коронавируса.  

СУД  Начались 
слушания 
по делу Алексея 
Навального

ОСКОРБИЛ 
ВЕТЕРАНА
Иван Егоров

В понедельник московский ми-
ровой суд участка № 320 начал 
предварительные слушания по 
уголовному делу о клевете в от-
ношении Алексея Навального.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе  Ба-
бушкинского суда Москвы, по 
закону  предварительные слу-
шания проходят в закрытом ре-
жиме. По их окончании будет 
вынесено решение о начале 
слушаний по существу. Ранее 
10 августа прокуратура Мо-
сквы утвердила обвинительное 
заключение по уголовному 
делу в отношении Навального. 
Он обвиняется по ч. 2 ст. 128.1 
УК РФ о клевете — то есть рас-
пространении заведомо лож-
ных сведений, порочащих честь 
и достоинство другого лица и 
подрывающих его репутацию, 
содержащихся в публичном вы-
ступлении. Как сообщила кор-
респонденту «РГ» начальник 
пресс-службы прокуратуры 
Москвы Людмила Нефедова, 
санкция этой статьи предусма-
тривает наказание в виде штра-
фа либо обязательных работ. По 
версии следствия, Навальный 2 
июня 2020 года на своих пу-
бличных персональных кана-
лах в мессенджере «Телеграм» 
и социальной сети Twitter раз-
местил видеоролик, в котором 
ветеран Великой Отечествен-
ной войны Игнат Сергеевич Ар-
теменко выражает свою гра-
жданскую позицию в поддер-
жку изменений в Конституцию 
России. 

Как считает следствие, под 
роликом Навальный опублико-
вал высказывания, содержа-
щие негативную оценку и заве-
домо ложный характер, не име-
ющие место в действительнос-
ти, порочащие честь и достоин-
ство ветерана, подрывающие 
его репутацию. Таким образом, 
как отмечено в обвинительном 
заключении прокуратуры, сво-
ими действиями А.А. Наваль-
ный причинил моральный вред 
потерпевшему — ветерану Вели-
кой Отечественной войны Иг-
нату Сергеевичу Артеменко.  

ИГРА НА УБЫВАНИЕ
Тридцать лет назад мы были в одном клубке, одним 
экономическим организмом, а потом разъехались по 
разным квартирам. Одних стало больше, других — 
меньше. Больше всего людей потеряли Латвия — 28%, 
Грузия — 24%, Литва — 23%, Украина — почти пятую 
часть населения, Армения — 14%, Эстония — 12% (2018 
год к 1992 году, МВФ). Потери Беларуси в населении — 
7%, Молдовы — 4%, России — чуть больше 1% (МВФ). А 
кто приобрел? Где самый яркий рост населения за 30 
лет? Таджикистан — на 64%, Узбекистан — на 53%, Тур-
кменистан — на 45%, Кыргызстан — на 42%, Азербайд-
жан — на 33%, Казахстан — на 8%. В постсоветских стра-
нах «роста» сегодня живут более 82 млн человек. А в 
странах «убывания» — 215 млн человек.  

Мы разные по традиционным ценностям и благосо-
стоянию людей. Беднейший — Таджикистан с ВВП на 
душу населения чуть больше 800 долларов (2018, 
МВФ), это уровень Чада, Йемена, Руанды. От 1 до 2 ты-
сяч долларов — Узбекистан и Киргизия. Чуть выше 3 
тысяч долларов — 
Украина и Молдова. 
Перевалили планку 
4 тысяч долларов 
Армения, Азербайд-
жан и Грузия. Выше 
6 тысяч долларов — 
Беларусь. Еще выше 
нефтяные экономи-
ки, больше 9 тысяч 
долларов — Казахс-
тан, выше 11 тысяч 
долларов — Россия. 
Все это уровень раз-
вивающихся эконо-
мик, далекий от «золотого миллиарда». От 18 до 23 ты-
сяч долларов — прибалты, их экономики поглощены 
ЕС. Разрывы огромные. Разница в ВВП по паритету по-
купательной способности на душу населения до 3—4 
раз. Бывший «единый советский народ» расслоился, 
разбежался в разные способы жизни — от выживания 
до полной сытости.  

Такие разности потенциалов рискованны, конфлик-
тны. А могут, наоборот, придать энергии, динамики, тем 
более что в странах «убывания» население старше. Ме-
дианный возраст в России в 2018 году— 39,6 года (33,4 
года в 1992 году). Мы стали старше вместе с прибалтами 
(их медианный возраст — от 42 до 45 лет), белорусами 
(40,3 года), украинцами (41,2 года) (ООН ДЭСВ). Стра-
ны «роста», наоборот, много моложе. Таджикистан — 
22,4 года, Киргизия — 26 лет, Туркменистан — 26,9 года, 
Узбекистан — 27,8 года, Казахстан — 30,7 года, Азербайд-
жан — 32,3 года. Там выше энергетика, больше отчаян-
ной, бессемейной, ищущей работы молодежи. Она мо-
бильна, ищет новенького, но насколько образованна? 
Наши экономики 20—30 лет будут неизбежно находить-
ся в состоянии «великого переселения народов». Рыба 
ищет, где глубже, а человек — где лучше. Еще ведь и Ки-
тай рядом. За 30 лет его население выросло на 19%, 
больше чем на 200 млн человек.  

Сто с лишним лет назад экономика России во многом 
определялась высокой рождаемостью, перенаселенно-
стью в европейской России, недокормицей в ней, регу-
лярными неурожаями, сырьевым (зерновым) экспор-
том, крайней необходимостью переселения — в Сибирь, 
на север, на окраины, куда угодно, где можно освоиться 
и прокормиться.  Читаем Озерова, известнейшего эко-
номиста начала XX века. 

Сегодня все наоборот. Сырьевой экспорт — это то-
пливо и металлы. Динамика экономики определяется во 
многом низкой рождаемостью, старением населения, 
его «естественной убылью», человеческим опустынива-
нием окраин и даже центральной России (кроме сто-
лиц). И еще многотысячной иммиграцией в Россию 
(прежде всего тех, кто занят физическим трудом) и 
эмиграцией из России (в ней больше людей после ву-
зов). 90% миграционного прироста в России — из стран 
СНГ, в том числе 45% из стран Центральной Азии (Рос-
стат, 2019). А если речь идет о временной работе, не об 
иммиграции? Более 
80% — из Централь-
ной Азии (РБК, I по-
лугодие 2019 года).  

Такова реаль-
ность. В чем же наш 
интерес? В том, что-
бы качество рабо-
чей силы в России 
росло из года в год, 
чтобы не было 
искусственного вы-
теснения дешевыми 
иностранными ра-
бочими — своих оте-
чественных, чтобы 
не возникали кон-
фликты, вызванные разностью культур и происхожде-
ния. Чтобы не ухудшалось качество жизни в России. 
Нам очень важно быть плавильным котлом, но мягким, 
эволюционным.  

Какой же будет реальность в 2030 году? Ответ — та-
кой же, как сегодня, только ярче выраженной. В постсо-
ветских «странах роста» — увеличение до 95 млн чело-
век, в «странах убывания» — падение до 210 млн чело-
век. В России — сжатие, 143 млн человек. А Китай за 10 
лет подрастет еще на 25 млн человек. (ДЭСВ ООН)  

А что же Росстат? По среднему варианту прогноза 
нас в 2030 году станет меньше, 144 млн чел. «Естествен-
ная убыль» населения в 2021—2030 годах — 5,2 млн чело-
век. Как заткнуть эту дыру? Правильно, иммиграцией. К 
нам приедут еще 2,6 млн человек. Плавильный котел все 
больше, все жарче. А в «высоком варианте» прогноза? 
Ура! Нас будет больше, чем сегодня, — 148,4 млн чело-
век. «Естественная убыль» — всего 1,9 млн человек! Все-
го? При этом иммиграция в Россию, чтобы ее воспол-
нить, — 3,6 млн человек. Гораздо больше людей с другой 
культурой. Кипи, котел! 

Кажется, уже пора требовать от бизнеса, чтобы доля 
«российских» на стройках века была не ниже 80—90%. 
Квоты что ли заводить? Нам давно пора залить деньгами 
и проектами регионы вместо стягивания всего и вся в 
Москву. У нас до 7—8 млн отходников, до 15 млн нефор-
малов, люди в регионах не могут найти себе работы! Ка-
ждому за границей, чьи старшие, хотя бы в третьем по-
колении, жили внутри современных границ России, 
нужно дать автоматическое право на гражданство. Гер-
манский и израильский опыт признания исторических 
корней хорошо известен. 

А что еще? Канадская система рейтингования для 
тех, кто хотел бы перебраться в Канаду. Не сделать ли та-
кую же для России? Пусть будет плавильный котел, 
пусть — переселение народов, но пусть будут осторож-
ность, забота о качестве рабочей силы, мягкость и бес-
конфликтность в будущем. Только тогда в 2030—2050 го-
дах мы сможем сказать: «Здесь все свои, все наши, все — 
это мы» — каких бы корней и традиций мы ни были.  

Давно пора залить 
деньгами 
и проектами 
регионы, 
где люди не могут 
найти работу

Каждому, чьи 
предки в третьем 
поколении жили 
в границах совре-
менной России, 
нужно дать право 
на гражданство

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/5666

СЛЕДСТВИЕ Владелец дорогой 
машины расстрелял дорожного 
рабочего 

Жизнь за царапину

Наталья Козлова

Практически за несколько часов 
стали очевидны все детали дико-
го преступления, которое совер-
шил в Москве водитель дорогого 
внедорожника. 

Сначала в полицию в ночь на 
понедельник пришло сообщение 
о стрельбе на столичной улице. 
Позже информацию уточнили — 
стрелявший убил одного челове-
ка и ранил второго. Причина — 
водитель поцарапал джип о до-
рожную технику и в отместку 
расстрелял рабочих. 

Следствие уже заявило, что 
ими установлена личность того 
гражданина, который начал 
стрелять. Фамилию его следст-
вие не разглашает. Про этого че-
ловека известно, что это уроже-
нец Дагестана и его зовут Маго-
мед.

А случилось вот что. Водитель 
ехал на автомобиле Toyota Land 
Cruiser по улице Академика Ано-
хина. 

По мнению правоохраните-
лей, водитель внедорожника 
ехал неаккуратно, превысил 
скорость и не справился с управ-
лением. В результате врезался в 
стоявший трактор, который об-
служивал дорожные работы, ко-
торые сейчас идут полным хо-
дом на улицах столицы.

Водитель, который сам был 
виноват в мелкой аварии — ма-
шина поцарапана, но не критич-
но, — возмутился, что спецтехни-
ка припаркована там, где он ее 
не увидел. Затем этот гражданин 
обрушил свой гнев на рабочих, 
ведущих ремонт. Хотя бригада 
работала в полном соответствии 
с нормами. 

Но даже присутствие многих 
свидетелей не остановило неа-
декватного водителя, и он попы-
тался разобраться с бригадой 
дорожников. Сначала потребо-
вал хозяина трактора, потом — 

прораба. Затем он выхватил пи-
столет и открыл стрельбу по лю-
дям на поражение. 

Итог дикой выходки — один 
рабочий погиб, второй получил 
ранения. Водитель скрылся с ме-
ста происшествия. По этому 
факту возбуждено уголовное 
дело по статьям «Убийство» и 
«Покушение на убийство».

У правоохранителей нет сом-
нения, что водителя джипа най-
дут, причем в самое ближайшее 
время.

Разборки водителей на сто-
личных дорогах не редкость. И 
также не редкость случаи, когда 
участники конфликта достают 
оружие как аргумент в споре. 
Полицейская и судебная пра-
ктика убедительно свидетельст-
вует, что для любителей подкре-
пить слова оружием это всегда 
плохо кончается. Таких людей 
ловят, и ловят быстро. Все сто 
процентов столичных дорог 
оснащены камерами видеона-
блюдения.

Как только водителя джипа 
задержат, ему объяснят, что за 
убийство человека он минимум 
на десятилетие отправится туда, 
где джипы не ездят. К этой статье 
добавится еще статья о наруше-
нии правил владения оружием. 
Пули криминалисты изъяли, но 
о том, какой марки был писто-
лет, пока не сообщается.  

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН
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У правоохраните-
лей нет сомнения, 
что водителя 
джипа найдут, 
причем, в самое 
ближайшее время

РЕСТАВРАЦИЯ  Электростанция в центре Москвы 
станет новым культурным центром

В неорусском стиле  
Любовь Проценко 

Д
о конца года в столице за-
вершится реставрация 
ГЭС-2. А в первом полуго-

дии 2021 года в ее здании уже 
сможет открыться музейно-
образовательный комплекс 
«Дом культуры «ГЭС-2». К тако-
му выводу пришел мэр Москвы 
Сергей Собянин, осмотрев вче-
ра ход работ в здании бывшей 
электростанции на берегу Мо-
сквы-реки. Отапливаться но-
вый комплекс будет солнечны-
ми батареями. 

— Один из крупнейших куль-
турных центров Москвы создает-
ся на частные деньги, — напомнил 
глава города. — Он все более прио-
бретает реальные черты. Мон-
тажные работы, прокладка инже-
нерных коммуникаций в основ-
ном закончены. Ведется благоу-
стройство, появилась даже зеле-
ная березовая роща. Надеюсь, 
что до конца года основные рабо-
ты будут завершены. 

Леонид Михельсон, президент 
фонда развития современной 
культуры «Виктория — Искусство 

быть Современным» (V-A-C), ко-
торый является заказчиком со-
здания музейно-образовательно-
го комплекса, считает, что сроки 
вполне реальные: «У нас оста-
лись только отделочные работы». 
Говоря о планах на будущее ново-
го культурного центра, он отме-
тил, что они не собираются огра-
ничиваться чисто музейно-вы-
ставочной функцией. Найдется 
там место и мастерским, и библи-
отеке, и концертному залу на 450 
мест, и классам для обучения. От-
кроются также книжный мага-
зин, кафе и ресторан. 

Напомню, Центральная элек-
трическая станция городского 
трамвая (позднее — ГЭС-2 
«Мосэнерго») была построена в 
1904—1908 годах у Малого Ка-
менного моста на берегу Водоот-
водного канала. Автор проекта 
архитектор Василий Башкиров в 
своем творчестве часто обра-
щался к мотивам неорусского 
стиля, элементы которого он ис-
пользовал и в обработке фасадов 
этого здания. Его особенностью 
стала стеклянная крыша, выпол-
ненная по проекту инженера Ни-

колая Сушкина при участии Вла-
димира Шухова. 

В таком виде комплекс элек-
тростанции сохранился до конца 
1920-х годов. Позже на протяже-
нии XX века ее облик неодно-
кратно подвергался изменени-
ям. Пристраивались новые кор-
пуса, технологические помеще-
ния, исчезло декоративное офор-
мление фасадов и остроконечное 
завершение башенки с часами. В 
2006 году в связи с моральным и 
физическим износом оборудова-
ния электростанцию вывели из 
обращения. Электрическую на-
грузку, которую она несла, пере-
распределили на построенную 
рядом подстанцию «Берсенев-
ская», а тепловую — на ТЭЦ-20. А 
в ноябре 2009 года зданию элек-
тростанции присвоили статус 
объекта культурного наследия 
регионального значения. 

В 2014 году «Мосэнерго» 
продало имущественный ком-
плекс ГЭС-2 инвестору. Его сила-
ми там, на Болотной набереж-
ной, сейчас и создается новое 
культурное пространство — Дом 
культуры «ГЭС-2». Зданию вер-
нут первоначальный вид, а на 
крыше его установят солнечные 
батареи. Воссоздадут и башню с 
часами. В проект также вошли 
реконструкция Патриаршего 
пешеходного моста, благоу-
стройство части Болотной набе-
режной и создание нового спу-
ска к реке. На участке между 
Берсеневской и Якиманской на-
бережными запланировано 
устройство консольных трибун 
— амфитеатров, лестничных схо-
дов и лифтов для маломобиль-
ных. В подмостовом пространст-
ве разместятся общественно-
культурные центры общей пло-
щадью 5,7 тыс. кв. м. Работы по 
реконструкции Патриаршего 
моста и благоустройству Болот-
ной набережной, начатые прош-
лым летом, планируется закон-
чить в текущем году.   А сразу и не скажешь, что за спиной у мэра — бывшая электростанция. 
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РЕЗОНАНС Александр 
Лукашенко допустил 
проведение выборов 
после принятия новой 
Конституции 

Понедельник — 
день рабочий?

Евгений Шестаков

В Беларуси идет работа над изменениями в Конститу-
цию, которые коснутся перераспределения властных 
полномочий. Об этом в понедельник с утра сообщил 
президент Александр Лукашенко. Место для програм-
много заявления глава государства выбрал с дальним 
прицелом. После воскресной многотысячной акции 
протеста, которую провела оппозиция, Лукашенко 
ответил на два прозвучавших в ходе митинга ключе-
вых вопроса. Первый касался проведения новых вы-
боров. Второй — будущего политических реформ. Ме-
стом для разговора со своими избирателями Лука-
шенко выбрал Минский завод колесных тягачей. В со-
цсетях прошла информация, что это предприятие со-
биралось в понедельник остановить конвейер и при-
соединиться к протестующим. Глава Беларуси дейст-
вовал на упреждение. В то время как несколько сотен 
демонстрантов ждали его возле проходной, Лукашен-
ко на вертолете прилетел на завод.

Он сразу сообщил пришедшим на встречу с ним 
людям — новых выборов не будет. И это не обсуждает-
ся. «Пока вы меня 
не убьете, других 
выборов не будет», 
— жестко расставил 
точки над «i» Лука-
шенко. Свою прин-
ципиальную пози-
цию глава Беларуси 
объяснил так: «По-
тому что тогда (в 
случае новых выбо-
ров. — Прим. ред.) 
не будет ни Мин-
ского завода коле-
сных тягачей, ни 
МАЗа, ни БЕЛАЗа, за полгода мы уничтожим всех». В 
условиях вызванного пандемией мирового сокраще-
ния промышленного производства участие белорус-
ских предприятий в забастовочном движении, по 
мнению Лукашенко, поставит их в еще более сложное 
экономическое положение. «Надо понимать, что 
«плохой президент» держал лишнюю численность, 
чтобы людей не выбрасывали на улицу», — признал 
свою нерыночность глава Беларуси.

В выступлении на заводе тягачей Лукашенко сказал, 
что готов поделиться своими полномочиями, но «не 
под давлением и не через улицу». Было заметно, что на 
этот раз белорусский лидер стремился предложить об-
ществу повестку, вокруг которой, на его взгляд, могли 
бы сплотиться не только его сторонники, но также оп-
поненты. «Будет так, мужики, — обращаясь к рабочим 
сказал президент. — Нам надо принять новую конститу-
цию, что и вы хотели, и даже альтернативщики не были 
против. Ее должны принять на референдуме». Только 
после этого Лукашенко согласился провести новые вы-
боры главы государства и парламента. Пересмотр Кон-
ституции с перераспределением полномочий выглядит 
одной из значимых политических инициатив, выдвину-
тых Лукашенко в то время, как самопровозгласившая 
себя национальным лидером Светлана Тихановская 
предлагает населению Беларуси передать ей власть 
только с одной целью: для того чтобы она могла прове-
сти новые выборы. Замечу, что лозунги, под которыми 
выходит на митинги оппозиция, не носят программный 
характер. На сегодняшний день у противников Лука-
шенко нет ни общей экономической, ни политической 
повестки. А их требования безальтернативно заточе-
ны на одно — отставку президента. 

Газета Wall Street Journal обращает внимание на то, 
что «Запад рассматривает Беларусь как важный эле-
мент на политической карте Восточной Европы». Из-
дание подчеркива-
ет, что в последние 
годы Евросоюз и 
США пытались ока-
зать на страну боль-
шее, чем было пре-
жде, влияние. В по-
недельник прези-
дент Франции Эм-
манюэль Макрон 
заявил, что «Евро-
союз должен про-
должить мобилиза-
цию вместе с сотнями тысяч белорусов, которые на 
мирных манифестациях добиваются соблюдения ува-
жения их прав, свобод и суверенитета». «Когда же Ма-
крон попросит Евросоюз продолжить мобилизацию 
вместе с сотнями тысяч «желтых жилетов», которые 
на мирных манифестациях добиваются соблюдения 
своих прав? Когда же Евросоюз перестанет дожидать-
ся просьб президентов стран-членов и начнет инициа-
тивно мобилизовываться на поддержку протестных 
акций на своем пространстве?» — прокомментировала 
запись в «Твиттере» французского лидера официаль-
ный представитель МИД России Мария Захарова. 

В понедельник ушло в отставку правительство Бела-
руси. Кабинет продолжит исполнять обязанности до на-
значения новых руководителей. Внимание оппозиции 
приковано к назначению министра внутренних дел. 
Присоединение к акциям протестов трудовых коллек-
тивов — избирательной вотчины президента Лукашенко 
— стало возможным во многом после того, как в соцсетях 
появились кадры непропорционально жестких дейст-
вий ОМОНа в отношении митингующих. Пострадали 
люди, не имевшие отношения к акциям протеста, не на-
рушавшие закон, просто оказавшиеся неподалеку. Ми-
нистру внутренних дел Юрию Караеву пришлось пу-
блично извиняться за ошибки, допущенные подчинен-
ными. Часть задержанных уже вышли на свободу. Но не 
все. В понедельник МВД Беларуси разместило ролики, 
на которых демонстрировались травмы, нанесенные 
военнослужащим и сотрудникам милиции участника-
ми «мирных», с точки зрения Запада, протестов.

Начавшаяся вчера рабочая неделя вновь оставля-
ет белорусское общество в тревожном ожидании. 
Дальнейшее развитие событий теперь зависит от по-
зиции трудовых коллективов и их видения будущего 
страны.  

Екатерина Забродина

Б
орьба с призраками рас-
изма добралась до про-
дуктовых полок Германии. 

В ближайшие дни с них исчез-
нет любимый гурманами соус 
«Цыганский». Название при-
правы пришлось не по вкусу не-
которым представителям наро-
да синти и рома  — цыганской ди-
аспоры в республике.

Как сообщает Spiegel online, 
отныне он будет называться 
«Соус из паприки в венгерском 
стиле» - теперь главное, чтобы 
венгры не обиделись. А между 
тем «Цыганский соус», попу-
лярный в немецкой, австрий-
ской и французской кухнях, 
упоминается еще в знаменитом 
«Кулинарном путеводителе» 
1903 года Огюста Эскофье, про-
званного «королем поваров и 
поваром королей». Даже Цен-
тральный совет синти и рома 
Германии, в целом приветство-
вавший решение, признал его 
отчасти перебором. «Конечно, 
хорошо, что компания отреаги-
ровала на жалобы. Но мы не 
считаем, что главные беды про-
исходят от «цыганского соуса» 

или «шницеля по-цыгански». 
Гораздо важнее, в каком кон-
тексте используется слово «цы-
ган», — признал глава совета Ро-
мани Розе. Куда больше его бес-
покоят реальные проявления 
ксенофобии.

Точно так же по другую сто-
рону Атлантики многие пред-
ставители коренных народов 
Аляски уверяли, что название 
мороженого-эскимо никак не 
унижает их достоинства. Тщет-
но: американская компания, 
владеющая известной торговой 
маркой, все же решила переи-
меновать лакомство, которое с 
1922 года успело завоевать весь 
мир. Запретят и рекламу с уча-
стием мальчика-эскимоса в 
традиционной одежде. 

Напомним, под раздачу в 
США попали и такие культовые 
продуктовые бренды, как «те-
тушка Джемима» и запомнив-
шийся россиянам по телероли-
кам времен девяностых «дядя 
Бен». Правда, кем заменить 
образ старого доброго Бена, не-
когда любимца домохозяек как 
«цветной», так и «белой» Аме-
рики, производители пока не 
придумали.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ На съезде Демократической партии 
США Джозефа Байдена утвердят кандидатом в президенты

Кошмар в Висконсине

Максим Макарычев

В 
понедельник в городе 
Милуоки, штат Вис-
консин, открылся че-
тырехдневный съезд 
Д е м о к р ат и ч е с к о й 
партии США, в ходе 
которого делегаты ут-
вердят в качестве кан-
дидата 77-летнего 

экс-вице-президента Джозефа 
Байдена на пост главы Белого 
дома, а сенатора, афроамери-
канку Камалу Харрис в качестве 
его напарницы на выборах. По-
мимо этого, делегаты 49-го де-
мократического съезда утвер-
дят предвыборную программу 
«партии осла» и обсудят широ-
кий круг вопросов, в том числе 
ситуацию со всплеском панде-
мии коронавируса в США, эко-
номические проблемы, вклю-
чая историческое падение ВПП 
и массовую безработицу. Демо-
краты, как ожидают, подверг-
нут резкой критике решение 
Трампа выйти из целого ряда 
международных договоров, 
включая СНВ-3 и иранскую 
ядерную сделку. Ранее Байден 
также давал понять, что наме-
рен укреплять отношения 
«исторического партнерства с 
Москвой», хотя определял Рос-
сию и Китай в качестве приори-
тетных угроз для Америки. В це-
лом, бывший вице-президент 

США называет эти выборы 
«борьбой за душу нации» и на 
съезде намерен представить 
себя кандидатом, который 
«сможет объединить и исцелить 
Америку» после правления 
Трампа.

Как отмечают аналитики, 
противодействие переизбранию 
президента Дональда Трампа 
станет объединяющим и вдох-
новляющим для демократов по-

сылом на съезде, в ходе работы 
которого запланированы высту-
пления 16 докладчиков, в том 
числе непримиримых противни-
ков главы Белого дома. Хиллари 
Клинтон, бывший госсекретарь 
и кандидат на выборах 2016 
года, займет прайм-тайм в среду 
вечером. Остается открытым во-
прос о том, переступят ли неко-
торые докладчики грань прили-
чия и позволят ли себе скатиться 
до публичных оскорблений гла-
вы Белого дома, который в суб-
боту потерял, по его словам, сво-
его главного соратника, 71-лет-

него Роберта Трампа. Байден и 
Харрис уже выразили соболез-
нование президенту США и при-
звали сторонников не спекули-
ровать на постигшем того горе. 
Оба не будут присутствовать в 
Висконсине и ограничатся вир-
туальными выступлениями на 
съезде из конференц-зала в пар-
тийном штабе в Уилмингтоне, 
крупнейшем городе штата Дела-
вэр.

Эксперты проводят четкое 
различие между съездами демо-
кратов 2016 и 2020 годов. На 
этот раз они определились с но-
минацией Байдена задолго до 
съезда, когда из гонки, 8 апреля, 
вышел его главный конкурент 
Берни Сандерс. Это важный 
сдвиг по сравнению со съездом 
2016 года, когда Хиллари Клин-
тон вплоть до начала форума 
изо всех сил пыталась создать 
коалицию между своими сто-
ронниками и теми, кто поддер-
живал упомянутого сенатора 
Сандерса. Данная тенденция, по 

оценке аналитиков, отражает 
работу, проделанную самим 
Байденом и его штабом, чтобы 
угодить как «традиционным де-
мократам», так и левым «про-
грессистам», более молодым од-
нопартийцам новой волны. Бай-
ден грамотно сумел сплотить 
демократов вокруг главной 
цели — не допустить переизбра-
ния Трампа, которая только 
усилилась на фоне пандемии, 
экономических потрясений и 
общенациональных акций про-
теста против расовой неспра-
ведливости. И хотя электораль-
ное поле, на котором традици-
онно «играл» Байден, это аме-
риканские женщины и люди по-
жилого возраста, в последнее 
время ему удалось привлечь на 
свою сторону молодых избира-
телей и большинство предста-
вителей национальных мень-
шинств, особенно после выбора 
в качестве напарника Камалы 
Харрис. Впрочем, наблюдатели 
говорят о существенных разно-
гласиях в верхушке партии по 
поводу реформ системы здраво-
охранения и высшего образова-
ния, а также пересмотра гра-
жданского законодательства. 
Левые молодые лидеры, отмеча-
ет Си-эн-эн, уже предупредили, 
что даже ноябрьская победа не 
гарантирует «единого фронта» 
демократов во время прези-
дентства Байдена, которому в 

день инаугурации исполнится 
78 лет.

Впервые в истории партий-
ных съездов демократов, кото-
рые проходят с 1832 года, было 
нарушено множество процедур, 
предусмотренных регламен-
том, что дало возможность 
«Нью-Йорк таймс» назвать 
предстоящий форум «организа-
ционным кошмаром».  На съе-
зде в условиях жесткого соблю-
дения правил социального ди-
станцирования соберутся всего 
несколько сотен делегатов вме-
сто 50 тысяч планировавшихся 
для участия в мероприятии сто-
ронников демпартии, которые 
должны были дружным сканди-
рованием напутствовать Байде-
на в его борьбе за Белый дом. Де-
легаты съезда впервые проголо-
суют за кандидата в режиме он-
лайн, и организаторы сейчас бо-
лее всего озабочены защитой от 
сбоев в работе сети и хакерских 
атак. Заседания будут трансли-
роваться в социальных сетях 
«партии осла» и в прямом эфи-
ре на большинстве новостных 
каналов США. Наконец, на съе-
зде впервые в истории в  конфе-
ренц-зал не будут допущены 
журналисты — их репортажи 
пройдут из студий в Вашингто-
не и Нью-Йорке.  

На съезде в условиях социального 
дистанцирования соберутся всего 
несколько сотен делегатов.

А К Ц Е Н Т

Демократы, как ожидают, подвергнут 
резкой критике решение Трампа выйти 
из ряда международных договоров

АРМИЯ В Сирии 
взорван фугас 
рядом 
с армейской 
колонной 

МИНА 
НА ОБОЧИНЕ
Александр Степанов

В сирийской провинции Идлиб 
во время совместного россий-
ско-турецкого патрулирования 
подорвано взрывное устройст-
во. Среди российских военных 
пострадавших нет. 

Как рассказали в россий-
ском Центре по примирению 
враждующих сторон, боепри-
пас взорвался рядом с турецкой 
патрульной машиной. В центре 
отметили, что в патруле находи-
лось три российских БТР-82А. 
Движение совместной колонны 
с воздуха контролировали рос-
сийские беспилотники.

Кроме того, в центре расска-
зали, что российские подразде-
ления химической защиты при-
ступили к дезинфекции рейсо-
вых автобусов в Алеппо, чтобы 
предотвратить распростране-
ние коронавируса.  
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В МИРЕ

ДИСКОТЕКИ
ЗАКРЫЛИСЬ
Нива Миракян, 
«Российская газета»

На фоне новой волны корона-
вируса на Апеннинах прекра-
щают работу дискотеки, ноч-
ные клубы и танцплощадки. 
Как поясняет Минздрав Ита-
лии, запрет, который будет дей-
ствовать по меньшей мере до 7 
сентября, коснется как меро-
приятий, проходящих на пля-
жах и под открытым небом, так 
и в закрытых помещениях. В 
последние две недели в Италии 
наблюдается поступательный 
рост числа заражений — с 200 
случаев в сутки в июне и июле 
до более чем пяти сотен в авгу-
сте. Если сидеть сложа руки, 
прогнозируют вирусологи, все-
го через несколько дней суточ-
ный прирост может достичь ты-
сячи случаев, что неминуемо 
повлечет увеличение числа го-
спитализаций и летальных ис-
ходов. Причем на этот раз воз-
раст инфицированных резко 
снизился — в группе риска ока-
залась итальянская молодежь, 
до сегодняшнего дня пребывав-
шая в убежденности, что вирус 
бьет исключительно по пожи-
лым.

Для того чтобы остановить 
вспышку коронавируса, всех 
граждан обязали носить меди-
цинские маски с 18.00 вечера 
до 6.00 утра в любых общест-
венных местах, где есть вероят-
ность скопления людей. Речь 
главным образом идет о барах, 
чьи клиенты, преимуществен-
но молодежь, толпятся с напит-
ками на площадях и в узких 
улочках. Дискотеки оставались 
последними заведениями, ко-
торые было разрешено от-
крыть после карантина в сере-
дине июля. До недавнего време-
ни у региональных властей 
были полномочия, позволяю-
щие им самостоятельно ре-
шать, когда и в каком формате 
открывать ночные клубы. Но-
вое постановление лишило их 
подобной привилегии. Теперь 
владельцы ночных заведений 
сетуют, что в этом году их поте-
ри могут достигнуть 4 млрд 
евро.  

ЭКОНОМИКА 
ПОБОКУ
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета»

От эйфории в начале лета, когда 
во Франции был завершен поэ-
тапный выход из длившегося 
почти три месяца карантина и 
народ вздохнул с облегчением, 
сейчас, считай, не осталось и 
следа. 

Подтверждение тому — опу-
бликованное исследование 
Французского института об-
щественного мнения IFOP. Спу-
стя две недели после отмены 
ограничительных мер подавля-
ющее большинство французов, 
а если конкретно, то 79 про-
центов, сильнее всего беспоко-
или экономические последст-
вия пандемии, и в первую оче-
редь рост безработицы. Второй 
коронавирусной волны тогда 
опасался лишь 21 процент 
опрошенных. Сейчас ситуация 
изменилась коренным обра-
зом. Риск для здоровья теперь 
вызывает тревогу у 53 процен-
тов французов, а проблемы 
экономического характера 
отошли на второй план (29 
процентов). С начала августа в 
стране неумолимо растет чи-
сло заболевших COVID-19. Эк-
сперты-эпидемиологи счита-
ют, что в период летних отпу-
сков многие французы рассла-
бились, стали игнорировать за-
щитные меры. Особенно это 
проявляется в поведении моло-
дежи, которая забывает о ма-
сках и правилах социальной 
дистанции. Недаром в этой воз-
растной группе заболевших 
стало почти на 50 процентов 
больше, чем в прочих.

Французские власти поэтап-
но ужесточают санитарные 
меры. Причем Париж и Мар-
сель были объявлены «зонами 
активного распространения 
коронавируса», и почти во всех 
людных местах (в столице это, 
считай, полгорода) под откры-
тым небом за соблюдением ма-
сочного режима строго следят 
правоохранители. Более того, в 
Марсель дополнительно от-
правлены 130 сотрудников по-
лицейского спецназа, которым 
поручен контроль за ношением 
масок жителями в наиболее 
людных кварталах.  

КАЗУС В Германии переименуют «цыганскую» приправу

Не под тем соусом

Лукашенко 
готов поделиться 
полномочиями, 
но «не под 
давлением 
и не через улицу»

Новая рабочая 
неделя оставляет 
белорусское 
общество в тре-
вожном ожидании

Соус «Цыганский» упоминается еще в кулинарных книгах начала прошлого 
века. Теперь некоторые в Германии углядели в его названии расизм. 
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
РФ разъяснил правила 
распоряжения общим 
имуществом супругов

Кто в семейном 
доме хозяин

Наталья Козлова

Разъяснения, важные для большинства граждан, кото-
рые активно пользуются услугами кредитно-финансо-
вых учреждений,  дал недавно Верховный суд РФ. Он пе-
ресмотрел спор некой гражданки и банка, который стал 
собственником ее доли в доме. 

Суть нескольких судебных споров, закончившихся в 
Верховном суде страны, проста и жизненна. Муж этой 
женщины несколько лет назад поручился за друга, кото-
рый взял кредит в банке.  Но вот беда — поручился муж-
чина семейным домом, а супругу об этом в известность 
не поставил.  Кредит не погасили, банк пошел в суд и по-
лучил заложенный дом. 

 А женщина узнала про все это лишь тогда, когда по-
лучила предписание — освободить дом, так как  банк ре-
шил его продать.  И бросилась защищать свои права. 

Но местные суды, которые рассматривали дело, при-
няли прямо противоположные решения — одни соглаша-
лись с гражданкой, что ее права нарушены, так как она — 
тоже владелица этого дома. Другие же посчитали дейст-
вия банка правомерными. Точку в споре поставила Су-
дебная коллегия по 
гражданским делам 
Верховного суда  РФ, 
разъяснив правила 
залога общего иму-
щества и ответив на 
главный вопрос:  яв-
ляется ли залог сдел-
кой по распоряже-
нию общим имуще-
ством супругов? 

Итак, наша исто-
рия началась полто-
ра года назад. Некая 
семья, о которой 
пойдет речь, больше 
двадцати лет назад 
построила на своем 
участке дом. А пол-
тора года назад жена 
получила по почте 
исковое заявление о 
выселении ее и, со-
ответственно, всей 
ее семьи. Из заявле-
ния женщина узна-
ла, что шесть лет на-
зад ее супруг выступил поручителем по кредиту своего 
знакомого. А тот просил у банка деньги как индивиду-
альный предприниматель. Вот супруг-поручитель и за-
ложил в банке за друга семейный дом. 

Спустя несколько лет выяснилось, что у друга с кре-
дитом возникли серьезные  проблемы и платить он не 
может.  Через два года после получения кредита банк  
убедился, что с заемщиком каши не сваришь, обратился 
в районный суд. Тот обратил взыскание на заложенный 
частный дом поручителя. В итоге решение суда вступи-
ло в силу, так как его никто не оспорил. 

Через два года банк выставил дом на торги, а прожи-
вающих в уже не своем доме граждан попросил освобо-
дить жилплощадь.

Жена поручителя проконсультировалась и выясни-
ла, что по Семейному кодексу (статья 35) супруги вла-
деют, пользуются и распоряжаются общим имуществом 
по обоюдному согласию. А она своего согласия на то, 
чтобы дом оказался в залоге у банка — не  давала.

Женщина обратилась в суд и попросила признать не-
действительным договор залога недвижимости шести-
летней давности. А еще попросила суд  «применить по-
следствия недействительности договора».  И, главное — 
признать совместно нажитым имуществом жилой дом и 
земельный участок и выделить каждому супругу по по-
ловине доли в праве собственности. 

Этот иск жены рассматривал Пятигорский город-
ской суд. Он согласился с иском и признал банковский 
договор недействительным. Суд доказал: истица на са-
мом деле ничего не знала о залоге их с мужем общего 
дома и земельного участка. Именно поэтому договор 
противоречит статье 35 Семейного кодекса. 

Опротестовывать такое решение банк пошел в Став-
ропольский краевой суд. Там решение коллег изучили и 
отменили. Краевой суд встал на сторону банка и не 
просто отменил вынесенное решение, но и  принял но-
вое, что случается нечасто.  Действия банка были при-
знаны правильными и законными. Краевой суд в своем 
решении также записал, что для залога совместно нажи-
той недвижимости не требуется нотариального согла-
сия другого супруга, поскольку договор залога не явля-
ется сделкой по распоряжению общим имуществом. 

Нашей героине ничего не оставалось, как обратиться  
в Верховный суд РФ. Там спор изучили в Судебной кол-
легии по гражданским делам и посчитали, что аргумен-
ты заявительницы совершенно справедливы.

Вот главная мысль, которую высказал Верховный суд 
РФ. По его мнению,  спорный договор залога недвижи-
мости подлежал обязательной государственной реги-
страции. А банк был обязан перед сделкой потребовать 
нотариально удостоверенное согласие супруги на со-
вершение сделки, которого в деле нет. Верховный суд 
особо  для своих коллег подчеркнул: сторона, которая 
не дала нотариального согласия на участие в залоге не-
движимого имущества, не может затем отвечать за дей-
ствия супруга, о которых ей не было известно.

Безусловно, это решение касается конкретной ситу-
ации, но в подобные истории попадает немало граждан. 
Так что в этом споре Верховный суд  предложил реаль-
ный механизм разрешения аналогичных споров, кото-
рых в наших судах немало.

В итоге Верховный суд отменил апелляционное ре-
шение и отправил дело на новое рассмотрение в суд вто-
рой инстанции.  

СУД Впервые в России будет рассмотрено уголовное дело, 
по которому человек обвиняется в том, что носит высшее 
криминальное звание «вор в законе» 

Авторитет особо опасен 
Наталья Козлова

В 
скором времени в Томской 
области начнется уникаль-
ный в своем роде судебный 

процесс. На скамье подсудимых 
будет сидеть человек, который 
сам никого не убил и не ограбил. 
Он лишь организовывал пре-
ступления, руководил теми, кто 
грабил и убивал. Он — «вор в за-
коне», носитель высшего крими-
нального титула. 

И только за это ему может 
грозить до 15 лет колонии. По-
тому есть все основания счи-
тать, что новая статья Уголовно-
го кодекса (210.1), которая вве-
ла жесткое наказание за один 
лишь факт обладания высшим 
воровским званием, начнет с 
этого момента действовать в 
полную силу.

Как говорится, старт дан. Су-
дебная практика начала нараба-
тываться. А это значит, что че-
рез несколько лет судебные 
процессы, подобные тому, кото-
рый скоро начнется в Томской 
области, станут либо обычным 
делом, без ореола сенсации, 
либо — наоборот, редкостью. По 
причине исчезновения офици-
альных обладателей воровских 
титулов как криминального 
вида. 

Первым, кто оказался на ска-
мье подсудимых по новой ста-
тье, стал Николай Кузьмичев, 
известный в криминальной сре-
де как Коля Томский. Он, как 

значится в обвинении, подго-
товленном следователями, «с 
2013 года по настоящее время 
занимает высшее положение в 
преступной иерархии, причи-
сляя себя к категории так назы-
ваемых воров в законе, облада-
ющих непререкаемым автори-
тетом в преступной среде».

По мнению правоохраните-
лей, свой авторитет фигурант 
этого уголовного дела «исполь-
зует в целях организации, руко-
водства и координации пре-
ступной деятельности на терри-
ториях Томской и Кемеровской 
областей». 

О его задержании и аресте 
было объявлено в конце мая 
2019 года. То есть спустя месяц 
после того, как в Уголовном ко-
дексе появилась статья 210.1. 

Маховик запущен. На днях в 
Дагестане окончено следствие 
по уголовному делу вора в зако-
не Шамиля Магомедова. Этот 
человек известен в криминаль-
ных кругах как Шамиль Смо-
лянский. Управление СК по Ре-

спублике Дагестан заявило, что 
деятельность этого гражданина 
«создает угрозу общественной 
безопасности России». А «угро-
за, исходящая от Магомедова, 
заключается в том, что он орга-
низует, руководит и координи-
рует преступную деятельность 
в Дагестане благодаря своим по-
ложению, авторитету и влия-
нию в криминальной среде».

И, судя по имеющейся ин-
формации, в заключении даге-
станских следователей преуве-
личений нет.

К примеру, год назад в испра-
вительной колонии № 7 в Дагес-
тане несколько осужденных пы-
тались устроить бунт. Бунтом из 
СИЗО руководили двое воров в 
законе — Зиявудин Абдулхали-
ков, которого в его мире зовут 
Зява, и Шамиль Магомедов — 
Шамиль Смолянский. 

У Магомедова богатая кри-
минальная биография. Он неод-
нократно судим за «имущест-
венные преступления». А коро-
новали Магомедова почти де-

вять лет назад после личного 
одобрения вора в законе Аслана 
Усояна — на тот момент лидера 
преступного мира России, из-
вестного под именем Дед Хасан. 
Расследование этого уголовно-
го дела практически завершено.

Третьим в очереди в суд сто-
ит уголовное дело вора в законе 
из Красноярского края. На днях 
краевая прокуратура утвердила 
обвинение по уголовному делу 
против Кости Канского. По па-
спорту имя гражданина — Конс-
тантин Найбауэр. Его также об-
виняют в «занятии высшего по-
ложения в преступной иерар-
хии» по статье 210.1 Уголовного 
кодекса РФ. 

По версии следствия, свое 
высокое криминальное поло-
жение этот человек занимает с 
1997 года и занимается «орга-
низацией и руководством пре-
ступной деятельностью на всей 
территории Красноярского 
края». И эти суды — только на-
чало.  

ВОЕННАЯ 
ТАЙНА — 
СЛУЖЕБНАЯ

«Мероприятия, прово-
димые в рамках зако-
нодательства Россий-

ской Федерации по ограниче-
нию доступа к информации в об-
ласти обороны (в том числе в от-
ношении государственного обо-
ронного заказа), не отнесенной 
в установленном порядке к госу-
дарственной тайне, не позволя-
ют в полной мере ограничить ее 
распространение в открытых 
источниках», — говорится в поя-
снениях военного ведомства. В 
Минобороны России считают, 
что информация об оборонной 
сфере должна охраняться так-
же, как семейная, адвокатская 
или врачебная тайна.  

Предполагается, что подго-
товленный проект перечня све-
дений, составляющих служеб-
ную тайну в области обороны, 
будет утверждать руководство 
страны. Предлагается устано-
вить административную и дис-
циплинарную ответственность 
за разглашение подобной ин-
формации.

«К служебной тайне в обла-
сти обороны относятся сведе-
ния, образующиеся при осу-
ществлении федеральными ор-
ганами исполнительной власти 
Российской Федерации, феде-
ральными государственными 
органами, органами исполни-
тельной власти субъектов Рос-
сийской Федерации, органами 
местного самоуправления, ор-
ганизациями и гражданами 
полномочий и функций в обла-
сти обороны, а также меропри-
ятий по организации и обеспе-
чению обороны, распростране-
ние которых может нанести 
вред обороноспособности госу-
дарства», — говорится в проекте 
документа.

В российском законодатель-
стве за разглашение служебной 
тайны предусмотрена админи-
стративная ответственность 
(статья 13.14 КоАП). Для гра-
ждан предусмотрен штраф от 
500 до 1 тысячи рублей, для дол-
жностных лиц — от 4 тысяч до 5 
тысяч рублей. Понятно желание 
военных обезопасить себя от  
возможности утечки сведений, 
по которым можно что-то уз-
нать о секретах. 

Но есть нюансы. И связаны 
они с общим законодательством 
РФ. Очень многие законы как 
раз требуют публичности и от-
крытости. Например, закон о 
госзакупках обязывает публи-
ковать сведения о том, что заку-
пает то же министерство оборо-
ны для своих нужд. В судебной 
системе также требуется откры-
тая публикация о тех или иных 
разбирательствах, в том числе с 
участием военного ведомства. 
Серьезные аналитики, опира-
ясь на такие сведения, могут уз-
нать немало того, что не разгла-
шается.

В качестве примера можно 
привести публикацию на аме-
риканском веб-ресурсе The 
Space Review. Аналитик Барт 
Хендрикс, опираясь исключи-
тельно на открытые и вполне 
официальные публикации, раз-
местил на нем обширный текст 
о российском лазерном ком-
плексе «Пересвет». По словам 
Хендрикса, ему удалось устано-
вить предприятия, занятые в его 
производстве. Также он называ-
ет имена специалистов, прини-
мавших, как уверен аналитик, 
участие в лазерной программе, 
которая, стоит напомнить, явля-
ется одной из самых засекре-
ченных в стране.

Как считает главный редак-
тор журнала «Арсенал Отечест-
ва» Виктор Мураховский, пред-
лагаемые поправки могут ока-
заться неэффективными — с уче-
том возможностей современно-
го интернета. Их реализация по-
требует немалых финансовых 
затрат.  Осложнится жизнь жур-
налистов и экспертов, работа 
которых связана с оборонно-
промышленным комплексом и 
вооруженными силами. Это и 
будет основным результатом за-
конодательной инициативы во-
енного ведомства. Впрочем, 
Виктор Мураховский сомнева-
ется, что поправки вообще дой-
дут до обсуждения в Госдуме.  

Штраф после штрафа

Суд также пришел к 
выводу о доказанности 
причинно-следствен-

ной связи между понесенными 
убытками и действиями дол-
жностного лица, по признанию 
Мазитова, виновного в совер-
шении правонарушения.

Но, отменяя это решение, 
апелляционный и кассацион-
ный суды указали, что сведе-
ний о наличии обстоятельств, 
подтверждающих совершение 
должностным лицом каких-ли-
бо противоправных действий 
при оценке ДТП, а также при 
привлечении истца к ответст-

венности, не имеется. Кроме 
того, прекращение производст-
ва по делу само по себе не сви-
детельствует о незаконности 
действий должностного лица.

Верховный суд указал, что 
наличие вреда и его размер до-
казываются истцом, а право-
мерность деяния причинителя 
вреда и отсутствие вины дока-
зываются ответчиком. Наличие 
вреда и его размер Мазитов до-
казал в районном суде. Кроме 
того, в решении суда говорится 
о том, что при определении оче-
редности проезда перекрестка 
инспектором была допущена 

ошибка. А апелляционный и 
кассационный суды почему-то 
заявили, что в решении суда 
первой инстанции вина инспек-
тора не установлена. 

Как указал ВС, ни апелляция, 
ни кассация не указали, на ос-
новании каких доказательств 
они пришли к выводу об отсут-
ствии вины инспектора. 

Все это — серьезные наруше-
ния, поэтому дело было направ-
лено на новое рассмотрение в 
апелляционный суд. 

А этот суд позицию Верхов-
ного суда просто проигнориро-
вал, оставив свое решение в 
силе. 

Мотивировка апелляции 
пока неизвестна, решение еще 
не опубликовано. Но сложивша-
яся ситуация стоит того, чтобы 
за ее развитием внимательно 
наблюдать.  

Неверное решение автоинспектора 
может обернуться для него выпла-
той компенсации водителю.

Один лишь факт того, что человек носит звание «вор в законе», может стать основанием для обвинения.

А К Ц Е Н Т

Пик «законников» пришелся на 90-е годы. 
Тогда численность лидеров воровского 
сообщества, по некоторым подсчетам, 
превышала тысячу человек

А К Ц Е Н Т

Вне зависимости от вины должностного 
лица гражданин имеет право 
на компенсацию расходов на защитника, 
если он признан невиновным

Если жена не дала 
нотариального 
согласия на учас-
тие в залоге 
недвижимого иму-
щества, то она 
не может впослед-
ствии отвечать 
за действия свое-
го супруга, о кото-
рых ей ничего 
не было известно

Желание военных 
еще больше 
засекретить свою 
жизнь — понятно, 
но есть нюансы 
и связаны они 
с общим законода-
тельством РФ, 
многие законы 
как раз требуют 
публичности 
и открытости 

ПРОЦЕСС 

Организатору 
секты «бога 
Кузи» вынесут 
приговор

ЗАБРАЛ КАССУ

Иван Егоров

Тушинский суд Москвы в поне-
дельник начал оглашать приго-
вор Юрию Цукерману, которого 
следствие считает организато-
ром и руководителем секты 
«бога Кузи».  

Во время прений сторон го-
собвинитель попросил пригово-
рить Цукермана к 8 годам коло-
нии. Его обвиняют в хищении 
вещдоков, а именно «кассы» 
секты в размере 215 млн ру-
блей, которые находились на от-
ветственном хранении в МВД. 
По версии следствия, Цукерман 
изготовил поддельные докумен-
ты, на основании которых в 
2016 году Химкинским город-
ским судом было вынесено ре-
шение о взыскании в его пользу 
свыше 215 млн рублей. 

При задержании у Цукерма-
на в 2018 году была обнаружена 
часть похищенных денег в раз-
мере более 85 млн рублей, а так-
же изъято имущество, приобре-
тенное злоумышленником на 
похищенные деньги. 

Сам духовный лидер секты 
«бог Кузя» Андрей Попов и его 
ближайшие помощницы были 
задержаны в сентябре 2015 года. 
По данным следствия, создан-
ная и руководимая Поповым 
секта «бога Кузи» представляла 
собой псевдоправославную 
группу. Сам Попов выдавал себя 
за церковнослужителя, а другие 
фигуранты дела принимали 
участие в «обрядах» психологи-
ческого и физического воздей-
ствия на граждан. Попов церков-
ного сана не имел, при этом, 
представляясь священнослужи-
телем, продавал прихожанам 
различные услуги и товары, в 
том числе свои стихи. Все это 
было квалифицировано следст-
вием как мошенничество. Во 
время обысков у сектантов было 
изъято более 43 миллионов ру-
блей и 100 тысяч долларов. Так-
же были найдены религиозные 
книги, поддельные печати с рек-
визитами действующих религи-
озных организаций. Были обна-
ружены документы о сборе по-
жертвований, записи лекций 
«бога Кузи» и видеозаписи с дет-
ским порно. Пресненский суд в 
2018 году приговорил Попова к 
пяти годам колонии, однако так 
как срок отбытия наказания ис-
числялся с момента его заклю-
чения под стражу, то в 2019 году 
он вышел на свободу.  

Семейное жилье — квартиру или дом — можно продать или 
заложить только при обоюдном согласии супругов.
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Справка «РГ»

«Закон для воров в законе» внес 

изменения в Уголовный и Уголов-

но-процессуальный кодексы в тех 

статьях, где говорилось о проти-

водействии организованной пре-

ступности. 

Расцвет так называемых закон-

ников пришелся в нашей стране 

на 90-е годы. Тогда численность 

лидеров воровского сообщества 

в России, по некоторым подсче-

там, превышала тысячу человек. 

Подсчитать количество воров в 

законе сложно, даже если учесть, 

что МВД и пресса иногда публи-

куют подобную статистику. Из 

нее выходит, что больше всего 

воров в законе было в 1998 году 

— 1600. Десять лет назад была оз-

вучена в СМИ другая цифра — 149 

воров в законе. Некоторые эк-

сперты считают, что их около 

200 человек. 

По подсчетам портала «Прайм 

Крайм», сегодня численность «ге-

нералов» воровского сообщест-

ва составляет 227 человек. Из них 

на свободе — 168, в розыске — 9, 

под следствием — 16, а отбывают 

наказание в заключении — 59. 

С того момента, как заработал но-

вый закон, многие криминальные 

лидеры поспешили уехать из 

страны. Точную цифру убывших 

ни правоохранители, ни незави-

симые эксперты не называют.



8 Подмосковье
msk.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 августа 2020
вторник № 182 (8236)

Подмосковье FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ЗДОРОВЬЕ 

Не забудьте 
сделать 
прививку 
от гриппа

ПРИГЛАШАЮТ 
НА УКОЛ
Надежда Макеева 

В сентябре в Подмосковье на-
чнется активная прививочная 
кампания. В этот раз прививать 
будут и от обычного сезонного 
гриппа, и — чего жители ждут с 
особенным нетерпением — от 
COVID. 

Губернатор области Андрей 
Воробьев поручил разработать 
для предстоящей кампании 
простую и понятную инструк-
цию. И донести ее до каждого 
жителя, чтобы в этом году на 
прививку решились как можно 
больше граждан. Ведь осень мо-
жет выдаться не из легких — ко-
ронавирус окончательно еще 
не отступил, а сезонный грипп 
уже на подходе. 

Все, кто прикреплен к об-
ластным поликлиникам, полу-
чат приглашение по электрон-
ной почте или в виде смс — по 
телефону. Появится и навига-
ция с рассказом обо всех воз-
можных способах вакцинации 
и ближайшими адресами ста-
ционарных или мобильных 
прививочных пунктов. Для всех 
без исключения вакцинация 
будет бесплатной.

По данным областного мин-
здрава, вакциной от гриппа ре-
гион будет полностью обеспе-
чен уже к концу августа. А чуть 
позже область ждет вакцину от 
коронавируса. Первыми, по 
распоряжению губернатора, ее 
получат врачи, учителя и те, 
кто находится в группе риска, — 
люди старшего возраста и лица, 
имеющие тяжелые хрониче-
ские заболевания.  

АКЦИЯ

Врачи до конца 
года могут 
бесплатно 
посещать 
музеи 

КУЛЬТУРА 
ГОВОРИТ 
СПАСИБО 
Ирина Романова 

Государственные музеи обла-
сти распахнули двери перед 
врачами. Акция «Музеи — меди-
кам», во время которой работ-
ники учреждений здравоохра-
нения могут бесплатно посе-
тить любую экспозицию в лю-
бом государственном музее, 
продлится до конца года.

Министр культуры Москов-
ской области Елена Харламова 
рассказывает: «Это наша бла-
годарность докторам за их про-
фессиональный подвиг во вре-
мя пандемии. Ведь среди забо-
левших были и наши коллеги, 
которым врачи спасли жизнь. 
Пусть теперь медицинские ра-
ботники походят по музеям, от-
дохнут и отвлекутся от своей 
работы, от психологической и 
физической нагрузки». При 
этом неважно, в каком учре-
ждении — государственном или 
частном — работает врач и где 
это учреждение расположено. 
Акция действительна для всех, 
в том числе и для медработни-
ков из регионов. И им совсем 
необязательно занимать руко-
водящую должность — фельдше-
рам, медицинским сестрам и 
нянечкам из больниц музейные 
работники будут одинаково 
рады. 

Бесплатные билеты на разо-
вое посещение государственно-
го музея можно получить в му-
зейных кассах по документу, 
подтверждающему работу в ме-
дучреждении. Это может быть 
удостоверение или просто 
справка с работы. В минкульте 
просят обратить внимание: ак-
ция распространяется только 
на самого медицинского работ-
ника. Их спутники, включая де-
тей, приобретают билеты от-
дельно. 

Напомним, среди государст-
венных музеев области есть 
подлинные жемчужины — такие 
как «Новый Иерусалим», му-
зей-заповедник А.С. Пушкина 
«Большие Вяземы», Зарайский 
кремль — единственный полно-
стью сохранившийся кремль в 
Подмосковье, Серпуховский 
историко-художественный му-
зей народных промыслов «Фе-
доскино» и другие. А Москов-
ский Губернский театр под ру-
ководством Сергея Безрукова 
17 сентября откроет сезон бла-
готворительным спектаклем 
для врачей «Энергичные 
люди».  

ИНВЕСТИЦИИ В Ступино 
будут производить 
биоразлагаемую пленку 

Экология 
в пакете 

Ирина Романова 

Первый в России завод по производству биоразлагае-
мой пленки построен в подмосковной особой эконо-
мической зоне «Ступино Квадрат». И не просто по-
строен — первая линия уже тестируется, на работу го-
товятся выйти 160 сотрудников. 

Завод построен индийским холдингом Uflex Group, 
который в Европе называют одним из самых перспек-
тивных в плане создания гибкой упаковки. Да, вот так 
получилось: не самая богатая страна Индия в вопросах 
экологичности упаковки продвинулась дальше всех. 
«Наша пленка полностью разлагается — мы провели ис-
пытания и продолжаем испытывать дальше», — гово-
рит гендиректор холдинга Джунаид Икбал Кхан. На от-
крытие подмосковного завода он прилетел из Индии, 
так же, как летал в США, Дубай, Мексику, Египет, Поль-
шу, Венгрию и Нигерию, где уже работают аналогич-
ные заводы. При выборе локаций инвесторы учитыва-
ли два фактора: объем потребления — Россия является 
пятым по величине рынком полиэтиленовой пленки в 
мире, и меры поддержки, что оказывает государство 
инвесторам. С последним у Подмосковья оказался пол-
ный порядок: резиденты особых экономических зон 
получают восьмилетние каникулы по налогам на при-
быль и имущество, на пять лет освобождаются от зе-
мельного налога, на десять — от транспортного. Кроме 
того, они могут рассчитывать на нулевую ставку при 
импорте оборудования и сырья и льготные займы на 
развитие бизнеса. 

Господин Кхан поделился некоторыми секретами 
производства: биоразлагаемая пленка производится 
с использованием специальных бактерий. Они и спо-
собствуют самостоятельному разложению продук-
ции по истечении срока. Чтобы инновационная упа-
ковка полностью разложилась, требуется примерно 
200 дней. 

Пока продолжаются испытания, основным продук-
том нового ступинского завода станет БОПЭТ-пленка. 
Это самая прочная разновидность полиэтилена, из 
нее, например, изготавливают упаковку для жидкой 
бытовой химии и покрытие для разборных парников. 
Но предприятие будет соблюдать меры экологической 
безопасности при любом производстве. Здесь есть 
свой энергоцентр, который превращает в электриче-
ство парниковые газы, образующиеся в процессе 
основного производства. Так что половину собствен-
ных потребностей в электроэнергии предприятие 
обеспечивает самостоятельно, обращая в свет и тепло 
то, что многие другие заводы попросту выбрасывают 
в воздух.

В 2024 году завод откроет вторую линию и выйдет 
на полную мощность — 30 тысяч тонн экологичной 
упаковки в год.  

БЛАГОУСТРОЙСТВО   В парках 
начнут работать 
общественные советы 

Сами с руками 

Ирина Рыбникова 

Создать в подмосковных парках общественные советы 
предложил губернатор области Андрей Воробьев. «Мы 
вкладываем большие средства в модернизацию парков, 
в их благоустройство. В Подмосковье в 2014 году было 
25 парков, сейчас их уже 117. Мы видим, с каким удо-
вольствием жители отдыхают в парках, и готовы дальше 
работать над их содержанием. Поэтому такая коммуни-
кация для нас принципиально важна», — отметил глава 
региона, проводя селекторное совещание с кабинетом 
министров и главами муниципальных образований.

Войти в советы приглашают всех активных граждан 
— спортсменов, предпринимателей, многодетных мам, 
представителей старшего поколения и молодежных ор-
ганизаций. Словом, всех тех, кто с удовольствием про-
водит в парках свободное время. Активисты будут соби-
рать пожелания жителей по дальнейшему благоустрой-
ству, доводить их до ответственных чиновников и на-
блюдать за тем, как просьбы граждан обретают реаль-
ное воплощение. «Деятельность советов будет направ-
лена на создание максимально благоприятных условий 
для посетителей», — отметил министр благоустройства 
области Михаил Хайкин. Ведь никто лучше постоянных 
посетителей зон отдыха не сможет сказать, где не хвата-
ет велодорожек, где пора обновить освещение или игро-
вые элементы на детских площадках, а где нужно пора-
ботать над улучшением условий для прогулок маломо-
бильных граждан. 

Хайкин отметил, что посещаемость подмосковных 
парков растет хорошими темпами. В прошлом году, на-
пример, 9 миллионов жителей охотно проводили досуг 
на открытом воздухе. А в этом, несмотря на тот факт, что 
в апреле и мае парки были закрыты из-за коронавируса, 
посетителей уже насчитали порядка 7,5 миллиона. Ми-
нистр благоустройства связывает это с серьезным об-
новлением парковой инфраструктуры, к примеру, не-
давно в 36 парках появились станции проката электро-
самокатов, что сразу прибавило отдыхающих. «В этом 
году реновация инфраструктуры у нас запланирована в 
14 парках — будут проведены обустройство набереж-
ных, сцен и входных групп, установка малых архитек-
турных форм, в семи зонах отдыха появятся новые дет-
ские площадки и интерактивные элементы для отдыха-
ющих разных возрастов», — уточнил Михаил Хайкин. 

Парковые общественные советы в большинстве му-
ниципальных образований начнут работать уже в сентя-
бре. Заседать представители советов, пока позволит по-
года, планируют на свежем воздухе  — прямо в парках.  

ШКОЛА Первого сентября в области за парты сядут на 40 тысяч учеников больше

Со своим звонком 
Ирина Рыбникова 

Ш
кольников в этом году 
в Подмосковье будет 
на 40 тысяч больше. 

Первого сентября за парты ся-
дут 940 тысяч учеников, из них 
110 тысяч — первоклассники. 
Двери для детей распахнут 1,5 
тысячи учебных заведений. 

Все они оборудованы обезза-
раживателями воздуха и будут 
работать по новым правилам. 
Потоки школьников разделят, 
открыв для этого все входы в 
здание. Приходить на занятия 
ребята станут по графику — каж-
дый класс с интервалом от 10—
15 минут до одного урока. И для 
сотрудников, и для детей  орга-

низуют «утренний фильтр» с 
обязательным измерением 
температуры на входе. Везде 
нанесена социальная размет-
ка, за каждым классом закре-
плен отдельный кабинет, и зво-
нок на перемену для учащихся 
разных классов тоже будет зву-
чать в разное время. От торже-
ственных линеек многие отка-

зались, но вот, например, в Мы-
т и щ ах  р е ш и л и  н е  л и ш ат ь 
праздничного настроения пер-
вые и одиннадцатые классы. 
«Для них торжественная ли-
нейка состоится», — говорит 
глава городского округа Вик-
тор Азаров. Все-таки у перво-
клашек это должен быть неза-
бываемый день, да и у выпуск-
ников школьных линеек боль-
ше не будет. С масками решили 
так. «Учителя будут носить ма-
ски при индивидуальной рабо-
те с детьми, остальные сотруд-
ники — постоянно в течение ра-
бочего дня. Дети могут носить 
маски по желанию», — отмеча-
ет Азаров. 

Чтобы сборы в школу не 
сильно ударили по родитель-
ским карманам, всем семьям с 
детьми  детские пособия за сен-
тябрь выплатили заранее — их 
начали выдавать в августе. До 
конца месяца деньги получат 
все, подчеркнули в областном 
министерстве социального раз-
вития. До начала занятий мож-
но оформить выплату и на 
школьную форму. Ее получают 
многодетные подмосковные се-
мьи — по 3 тысячи рублей на 
каждого ребенка-школьника. 
«Эту выплату уже оформили бо-
лее 9 тысяч семей», — уточнила 

министр соцразвития Ирина 
Фаевская.

В новом учебном году все 
учащиеся начальных школ с 
1-го по 4-й класс будут обеспе-
чены бесплатным горячим пи-
танием. Не оставили без прият-
ного сюрприза и педагогов, 
имеющих классное руководст-
во. Таких учителей в Подмоско-
вье более 30 тысяч. Они будут 
получать повышенную надбав-
ку — 11 тысяч рублей ежемесяч-
но. До этого классным руково-
дителям доплачивали из об-
ластного бюджета по 6 тысяч 
рублей. С 1 сентября еще 5 ты-
сяч к этой выплате добавили 
федералы.   

РАКУРС  В регионе откроют комплексы по переработке
строительного мусора

Приказано выйти 
из строя 

Ирина Рыбникова  

С
алок стало меньше, 
но они стали больше. 
Именно так охарак-
теризовал ситуацию 
со стихийными на-
валами мусора глава 
Госадмтехнадзора 
Подмосковья Олег 
Баженов.  Комму-

нальные свалки область почти 
победила. Но возникла другая 
напасть — свалки строительные. 

«Два года назад мы тонули в 
жалобах на стихийные навалы 
коммунального мусора. Тогда на 
всю область приходилось 26 ты-
сяч контейнерных площадок. 
Сейчас их уже 45 тысяч, уста-
новка контейнеров продолжает-
ся и острота проблемы ушла», — 
рассказывает Баженов. В этом 
году, например, с территории 
области убрали 598 коммуналь-
ных свалок, или в 2,5 раза мень-
ше, чем за тот же период прош-
лого года.

 А вот со строительным мусо-
ром все ровно наоборот. Только 
в июле инспекторы Госадмтех-
надзора обнаружили больше 
420 навалов строяка, как назы-
вают отходы строительства спе-
циалисты. «Одна из стихийных 
свалок была объемом 2200 ку-
бических метров. Это, между 
прочим, почти 300 «Камазов» 
отходов», — продолжает Олег 
Баженов. Такую свалку в один 
присест не создашь — 300 иду-
щих друг за другом грузовых 
машин многим бы запомни-
лись. То есть строяк на эту свал-
ку возили долго, целенаправ-
ленно и не привлекая внимания. 
В Подмосковье это, к сожале-
нию, возможно — на отдельных 
направлениях между населен-
ными пунктами тянутся боль-
шие и пустынные перегоны с по-

лями, лесами и прочими укром-
ными местечками…  

По данным областного мини-
стерства экологии и природо-
пользования, в Московском ре-
гионе ежегодно образуется по-
рядка 50 миллионов кубоме-
тров отходов строительства, 
сноса и грунтов. Примерно по-
ловина размещается на терри-
тории Подмосковья. 

Вообще, значительную часть 
строяка можно использовать 
как вторичное сырье. Напри-
мер, остатки бетона подходят 
для добавки в основную бетон-

ную смесь при заливке фунда-
ментов, отмосток, дорожек. Би-
тый кирпич обладает прекра-
сными дренажными свойства-
ми, поэтому он годится для об-
устройства дренажной системы 
на дачном участке. И даже бито-
му стеклу можно найти приме-
нение — добавленная в бетонный 
раствор стеклянная крошка сде-
лает фундамент прочнее и при-
даст ему теплоизоляционные 
свойства. Спрашивается, поче-
му тогда этот мусор находит по-
следний приют в лесах и на обо-
чинах дорог? Ну, во-первых, в 
Москве и области развернута 
такая строительная активность, 
что на отходы этой отрасли ни-
каких фундаментов и дачных 
участков не напасешься. А во-
вторых, строяк бывает разный. 

Кирпич и бетон относятся к без-
опасным отходам, а, скажем, 
провода или древесина, покры-
тая лакокрасочным материа-
лом, считаются умеренно опа-
сными. Чтобы пустить в реци-
клинг бетон, он должен быть со-
бран отдельно от проводов. А 
этим, как правило, никто не за-
морачивается. Строительные 
отходы всегда объемны, кому 
охота перебирать огромные 
кучи мусора? Вот и валят в кузов 
все подряд — и покрашенное, и 
непокрашенное, да вперемешку 
с землей... 

При существующей в Подмо-
сковье системе обращения с от-
ходами, когда работать с мусо-
ром могут только официальные 
региональные операторы, а 
въезд на полигоны осуществля-
ется по электронным пропу-
скам, микс из камня, дерева, 
пластика и грунта в одном кузо-
ве просто так сбыть не получит-
ся. Если, конечно, не отвезти его 
куда-нибудь подальше от глаз 
людских. Что и делают нелегаль-
ные возчики. А некоторые даже 
и поиском укромного места не 
утруждаются. Берет какое-ни-
будь ООО в аренду участок зем-
ли и устраивает на нем импро-
визированный полигон строи-
тельных отходов. Такой случай 
буквально на днях рассматри-
вался природоохранной проку-

ратурой: под Истрой, на 33-м 
километре автодороги М9 «Бал-
тия», компания арендовала уча-
сток для организации придо-
рожного сервиса. Якобы для вос-
становления природного релье-
фа арендаторы получили разре-
шение на проведение земляных 
работ с отсыпкой территории. И 
благополучно ее отсыпали — 
грунтами и строительными от-
ходами с московских стройпло-
щадок. Создали свалку площа-
дью более 28 тысяч квадратных 
метров. «Ущерб, нанесенный по-
чвам незаконным размещением 
отходов, превысил 11 миллио-
нов рублей», — констатируют в 
минэкологии Подмосковья. 

Проблему нужно решать. И 
это, как уже обозначил губерна-
тор области Андрей Воробьев, 
станет следующим этапом реги-
ональной мусорной реформы. 
«Сегодня разрабатывается ком-
плексная система обращения со 
строительными отходами», — 
рассказал «РГ» зампред прави-
тельства — министр экологии и 
природопользования региона 
Дмитрий Куракин. Понимание 
того, как должна работать эта 
система, есть. Начинать нужно 
со стройплощадок. Сначала де-
монтировать все навесные эле-
менты и рассортировать их по 
видам — дерево, пластик, стекло, 
металл, битум… Это вторсырье 
отправляется на переработку. А 
на площадке меж тем начинает-
ся снос строений. Крупные ку-
ски бетона, кирпича и других 
конструктивных элементов 
должны быть переработаны во 
вторичный щебень, для этого 
понадобятся дробильно-сорти-
ровочные машины. А оставшее-
ся будет переработано в техни-
ческий грунт и RDF-топливо. И 
то, и другое крайне востребова-
но. Грунт уйдет на рекультива-

цию полигонов и восстановле-
ние карьеров, коих в Подмоско-
вье достаточно, а RDF-топливом 
будут обеспечиваться собствен-
ные потребности в электроэнер-
гии подмосковных мусоропере-
рабатывающих комплексов.      

Специалисты утверждают, 
что работать со строительными 
отходами проще, чем с комму-
нальными, где присутствует 
проблемная органика, которая 
гниет, течет, плохо пахнет. Ути-
лизация строяка не требует 
сложных инженерных систем, 
способных превращать карто-
фельные очистки в удобрение, в 
данном случае основным обору-
дованием будет дробилка для 
кирпича и бетона. А если обра-
щение со строительным мусо-
ром будет начинаться с сорти-
ровки, на выходе не останется 
вообще никаких хвостов, требу-
ющих захоронения. И, как стало 
известно «РГ», в Подмосковье 
уже разработана бизнес-модель 
строительства и эксплуатации 
комплексов по переработке 
строительных отходов мощно-
стью до 500 тысяч тонн. Согла-
сно ей, при капитальных вложе-
ниях в размере 500 миллионов 
рублей инвестиции окупятся 
примерно за 4 года. 

Чтобы решить проблему со 
строяком, области понадобятся 
30—40 подобных комплексов.  

Первое, второе и компот все младшеклассники теперь будут получать бесплатно. 

А К Ц Е Н Т

Если обращение со строительными
отходами будет начинаться с сортировки, 
на выходе не останется ничего,
что требовало бы захоронения

И люди, и станки на первой линии нового завода 
уже вовсю работают. 
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Кстати
В апреле прошлого года в Мо-

сковской области одновременно 

было начато строительство 50 

школ по президентской програм-

ме. Во время карантина работа на 

стройплощадках прекращалась, 

но именно социальное строитель-

ство было возобновлено в регио-

не в первую очередь. В результате 

к новому учебному году получи-

лось завершить работы на 16 объ-

ектах и еще пять примут учеников 

после новогодних каникул.
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500
МЛН РУБЛЕЙ

Требуется для создания 

комплексов по переработке 

строительных отходов.
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Решающая подача 
Напоминаем основные 
даты. 20-21 августа — 
этап приоритетного за-

числения: вузы принимают заяв-
ления о согласии на зачисление 
от тех, кто идет без вступитель-
ных испытаний и по квотам, из-
дается приказ об их зачислении. 

22-24 августа — прием заяв-
лений о согласии от тех, кто по-
ступает на общих основаниях, 
издается приказ о зачислении 
на 80 процентов мест. 

После этого будут зачислены 
абитуриенты на оставшиеся ме-
ста. Этот приказ должен быть 
подписан 26 августа. 

Кстати, фонд «Обществен-
ное мнение» недавно провел 

опрос: 65 процентов россий-
ских граждан в целом доволь-
ны качеством высшего обра-
зования в стране. 40 процен-
тов считают, что оно отвечает 
сегодняшним потребностям 
российской экономики.  При 
этом большинство росиян — 
73 процента — уверены: даже 
частичное сохранение ди-
станционного обучения в ву-
зах не очень хорошо скажется 
на качестве высшего образо-
вания. 

С оптимизмом смотрит на 
дистант лишь десятая часть 
опрошенных — им кажется, что 
удаленка будет вузам только в 
плюс.  

АКТУАЛЬНО Русский язык 
оценят по-новому

Как это пишется?

Ксения Колесникова

Подписано постановление о со-
здании правительственной ко-
миссии по русскому языку. Ее 
председателем стал министр 
просвещения РФ Сергей Крав-
цов. Комиссия займется анали-
зом и совершенствованием 
действующих норм современ-
ного русского языка как госу-
дарственного. Также она будет 
разрабатывать требования к 
составлению словарей совре-
менного русского языка и поря-
док проведения их экспертизы. 
А еще подготовит концепцию 
государственной языковой по-
литики и определит список сло-
варей и справочников, грамма-
тик, рекомендуемых для утвер-
ждения правительством. 

— Это внушает большой оп-
тимизм: вопросы русского язы-
ка, его функционирования в 
стране, его статус за рубежом 
входят в президентскую по-
вестку, — говорит ректор Госу-
дарственного института рус-
ского языка им. А. С. Пушкина 
Маргарита Русецкая. — Часто от 
разного толкования одного и 
того же слова зависят ответы на 
очень серьезные вопросы, осо-
бенно если дело касается судеб-
ной практики: бывает, что там 
используются некачественные 
словари, составленные без уче-
та требований. Часто подобная 
ситуация возникает и на ЕГЭ. К 
сожалению, последние 30 лет 
описание норм русской грам-
матики не обновляется, све-
рить тот или иной вариант 
просто не с чем, а значит, про-
блематично оценить его пра-
вильность. Поэтому так важно 
иметь поручение на самом вы-
соком правительственном 
уровне в части описания норм 
современного литературного 
языка.

Но когда мы говорим об ор-
фографии, нужно понимать: она 
не равняется русскому языку.  
Академик Виталий Григорьевич 
Костомаров часто говорил, что 
любому языку безразличны пра-
вила орфографии. Язык живет и 
развивается сам по себе. Орфог-
рафия — лишь свод правил для 
использования языка в письмен-
ном виде, это коллективный до-
говор. То есть люди договарива-

ются и принимают эти правила, 
как фиксировать устный язык на 
письме, начиная с первого клас-
са. Например, мы учим «-жи-, 
-ши- — пиши с буквой И», хотя 
слышим Ы. Тем не менее все до-
говорились писать здесь И. Есть 
много других орфографических 
примеров, например, правопи-
сание — Н\НН в причастиях.

Возможны ли изменения в 
орфографии? Конечно, как в лю-
бом правиле, договоре... В какой 
мере они сейчас необходимы — 
вопрос, на который и будет от-
вечать созданная комиссия. По-
следний раз такой орфографи-
ческий «договор» состоялся в 
1956 году. Главным результатом 
создания комиссии, на мой 
взгляд, станет повышение вни-
мания и статуса гуманитарных, 
фундаментальных исследова-
ний в области языкознания, 
лингвистики, филологии.  

РАКУРС Эксперты прогнозируют рост спроса на семейное образование

Все по-частному
Ксения Колесникова

П
ервого сентября 17 
миллионов школь-
ников сядут за пар-
ты. Большинство 
родителей очень 
этого ждут и над-
еются, что учебный 
год начнется в тра-
диционном форма-

те. Но есть мамы и папы, кото-
рым понравилась «удаленка»: 
есть финансовые возможности, 
интернет, техника. Кто-то опа-
сается COVID-19, а кто-то уже 
давно решил перевести ребенка 
на семейное обучение. Таких ре-
бят, кстати, в прошлом году 
было меньше 10 тысяч по всей 
стране. Но каждый год эта циф-
ра растет. 

— Давайте успокоим родите-
лей и не будем паниковать. По-
верьте, школы к учебному году 
готовы. Мы откроем несколько 
входов в здания, чтобы «разве-
сти» потоки детей и классов, уже 
закупили санитайзеры, проду-
мали расписание… Первого сен-
тября праздник у ребят будет! — 
рассказал «РГ» директор школы 
№ 109, заслуженный учитель 
России Евгений Ямбург. — Что 
дальше? Мы, конечно, не можем 
знать этого наверняка. Но уве-
рен — все будет хорошо. А что ка-
сается того, учиться ребенку в 
классе или дома, — это в любом 
случае выбор родителей. По за-
кону «Об образовании в РФ» у 
нас есть и очное (то есть обычное 
школьное) и семейное образова-
ние. Родитель может написать 
заявление о зачислении на дру-
гую форму, и школа не вправе 
ему отказать. Правда, в этом слу-
чае родитель учит сам, как уме-
ет, или нанимает репетиторов. А 
школа только проводит контр-
ольные работы. Это прописыва-
ется в договоре с родителями. 
Проводить же онлайн-уроки па-
раллельно с занятиями в клас-
сах, выделять учителей отдельно 
для тех семей, которые хотят 
оставить детей дома, — таких ре-
сурсов у большинства государ-
ственных школ нет. В некоторых, 
хорошо оснащенных школах мо-
жет быть доступна опция, когда 
ребенок подключается по виде-
освязи к общему уроку. 

Что делать родителям, кото-
рые все-таки выбрали «удален-
ку»? Но при этом сами учить ре-
бенка по школьной программе 
не готовы? В Сети — сотни он-
лайн-школ, сервисов и сайтов 
уже предлагают свои услуги на 
любой вкус. «Аттестат государ-
ственного образца!», «Офици-
альное зачисление», «Учебные 
материалы — 24/7». «Подгото-
вим к ЕГЭ на 100 баллов!» 
«Скидки!» Цены? Тоже очень 
разные. Можно найти курсы и за 
10 тысяч в месяц, можно — и за 
20, и за 30.

Формально большинство 
этих сервисов оказывают ин-
формационные и консультаци-
онные услуги. Своей «образова-
тельной» лицензии у них нет. Ча-
сто ученики таких онлайн-школ 
остаются прикрепленными к 
своей государственной школе, 
но числятся на семейном обуче-
нии. Другой вариант — онлайн-
сервис предлагает родителям 
формально зачислить ребенка в 
одну из частных школ-партне-
ров: также числиться там «се-
мейником».

И получается ситуация: ли-
цензия — у одной частной школы, 
а все услуги по прохождению 
школьной программы оказыва-
ет другой интернет-сервис. 
Юридически — не подкопаешься, 
ведь это всего лишь консульта-
ции. Не сдал ЕГЭ? Виноваты в 
итоге родители: ребенок нахо-
дился на семейном обучении. 
Поэтому договор об оказании 
услуг мамам и папам нужно рас-
сматривать буквально под лу-
пой.

— Каждый год число детей на 
семейном обучении растет при-
мерно на 10 процентов. В этом 
году, я думаю, рост составит 15–

20 процентов, — рассказал «РГ» 
омбудсмен в сфере образования 
при Уполномоченном по защите 
прав предпринимателей Амет 
Володарский. — Но сегодня как 
грибы после дождя появилось 
огромное количество консульта-
ционных агентств. И задача ро-
дителей — не попасть в лапы мо-
шенников.

По словам эксперта, теорети-
чески в консультационных он-
лайн-сервисах нет ничего плохо-
го: почему бы не соединить уче-
ника с хорошим педагогом из 
другого города. Но проблема в 
том, что эти интернет-сайты за-
частую даже ни разу не видели 
своих преподавателей вживую и 
никогда не имели опыта работы 
в системе среднего образования. 
Насколько то, что дают ребенку 
удаленные преподаватели, соот-
ветствует школьным програм-
мам? Действительно ли это по-
лезный и эффективный контент? 
Проверить сложно.

— Мой совет: если у семьи 
действительно есть потребность 
в дистанционном образовании, 
то нужно обращаться к реально 
существующим, пусть даже 
частным школам. Но именно к 

тем, у кого есть лицензия, есть 
здания и полный цикл оффлайн-
обучения. То есть школа имеет 
всю «линейку» классов — с 1-го 
по 11-й.  Для меня это показа-
тель качества и того, что в этой 
школе есть методический отдел 
и программа непрерывного об-
разования, — говорит Амет Воло-

дарский. — Большинство хоро-
ших частных школ уже открыли 
свои подразделения для дистан-
ционного обучения. И качество 
образования у них на порядок 
выше, чем у консультационных 
сервисов.

По словам специалиста, не 
обязательно отчисляться из сво-

ей старой школы и переводить 
ребенка в частную. С ней также 
можно заключить договор на до-
полнительные занятия. Как про-
верить, есть ли лицензия и дей-
ствует ли она? Это очень легко 
сделать в специальном разделе 
на сайте Рособрнадзора, кото-
рый эти лицензии выдает.  

Ждать приказов о зачислении на бюджет осталось примерно неделю. 

Рост интереса к семейному онлайн-обучению эксперты видят уже сейчас. Он не будет взрывным: родители и дети все-таки устали от внезапно свалившейся на всю страну удаленки.
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Комментарии

Александр Мажуга, 
ректор РХТУ им. Менделеева:
 — На данный момент мы получили около 12 тысяч заявлений от абиту-

риентов. В дистанционном приеме, при всех сложностях, есть и поло-

жительный момент. Для абитуриентов из регионов еще больше упро-

стилась подача документов в столичные вузы. А в РХТУ сама процеду-

ра приема документов  стала более «энергичной». Конкурс в этом году 

сопоставим с прошлым годом. Средний балл поступающих не снизил-

ся, хотя опасения были. По-прежнему наиболее востребованными 

остаются такие направления подготовки как «Химическая технология», 

«Химия», «Биотехнология» и «Фундаментальная и прикладная химия». 

Особым спросом среди победителей и призеров олимпиад школьни-

ков пользуется наш совместный с Академией наук факультет «Высший 

химический колледж РАН». Растет число заявок на подготовку по про-

филю «Промышленная экология». Можно сказать, что это тренд: спе-

циалисты подобного профиля очень нужны не только в нашей стране, 

но и во всем мире. В этом году для вуза было выделено больше бюд-

жетных мест — 112. Отдельно минобрнауки  было принято решение о 

выделении более 30 дополнительных мест по направлениям «Инфор-

матика и вычислительная техника» и «Информационные системы и тех-

нологии».

Виктор Кокшаров, 
ректор Уральского федерального университета:
— На текущий момент Уральский федеральный университет принял бо-

лее 23 тысяч заявлений от абитуриентов и по этому показателю прием-

ная кампания 2020 года успешнее прошлых лет. Значительно вырос в 

2020 году интерес к направлениям в области фундаментальной меди-

цины. На «Медицинскую биохимию» принято 365 заявлений — рост в 

полтора раза, 201 заявление подано на направление «Медицинская би-

офизика» и еще более 80 на специальность «Медицинская кибернети-

ка», впервые запущенную в этом году. Также большой спрос на направ-

ления IT-профиля: «Информационные системы и технологии», «Инфор-

мационная безопасность», «Программная инженерия». 

Максим Румянцев, 
ректор Сибирского федерального университета: 
 — На сегодня в СФУ уже подали 30 500 заявлений. Это больше, чем в 

2019, 2018 и 2017 годах и даже в рекордном для нас 2016.  А, учитывая, 

что до окончания приёма документов ещё остаётся время, эта цифра 

ещё вырастет. Больше всего заявлений — на «Юриспруденцию», «Эко-

номическую безопасность», «Экономику», «Менеджмент», «Информа-

ционные системы и технологии».  Самое конкурсное направление — 

«Реклама и связи с общественностью»: 48 человек на место.

У нас осталась фактически неделя, чтобы зачислить несколько тысяч 

человек. Это большая работа, требующая внимания всех участников 

процесса: выпускников, родителей, которые часто их сопровождают и 

имеют решающее слово при выборе направлений обучения, и универ-

ситета. Мы отвечаем за каждого абитуриента и понимаем, что всей ко-

манде (у нас это около 400 человек) предстоит работать очень скрупу-

лезно и интенсивно.

МЕЖДУ ТЕМ 

11 российских вузов попали в тысячу лучших университетов мира 

по версии рейтинга ARWU, известного в России как Шанхайский рей-

тинг. Он считается одним из самых престижных и объективных: вузы не 

готовят для него никаких «сводок» специально, все данные рейтинговая 

компания собирает и анализирует самостоятельно.

Лидером среди россиян в 2020 году стал МГУ имени Ломоносова: он за-

нял 93-е место. В тройке лидеров также СПбГУ (позиции 301—400) и 

МФТИ (позиции 401—500).В топ-5 российской части рейтинга ARWU 

также вошли Новосибирский университет, МИФИ и Уральский феде-

ральный университет.
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Часто от разного 
толкования одно-
го и того же слова 
зависят ответы 
на очень серьез-
ные вопросы 

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений проекта, 

включая материалы ОВОС

ООО «Порт Дальний» совместно с администрацией Совет-
ско-Гаваньского района (орган, ответственный за организа-
цию общественных обсуждений в соответствии со ст. 9 Феде-
рального закона № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе») 
извещает о проведении общественных обсуждений (в форме 
общественных слушаний) по проектной документации «Мор-
ской терминал «Порт Дальний». I этап», предоставляемой 
на государственную экологическую экспертизу согласно ст. 11 
Федерального закона от 22.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об эколо-
гической экспертизе», включая предварительные материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и проект 
технического задания на проведение ОВОС.

Географическое расположение объекта: РФ, Хабаровский 
край, пгт Заветы Ильича Советско-Гаваньского района.

Цель намечаемой деятельности: обеспечение выгрузки ка-
менного угля из железнодорожных вагонов, кратковремен-
ное хранение на складах и отгрузка на морские транспортные 
суда.

Заказчиком (инвестором) проекта является ООО 
«Порт Дальний», 682803, Хабаровский край, г. Советс-
кая Гавань, ул. Мичурина, д. 25, оф. 4, тел:. 8-909-090-7778,  
e-mail: muravev@port-d.com.

Генеральным проектировщиком является ООО «СвязьТех-
нологии», 630087, Новосибирская обл., г. Новосибирск, пр. Кар-
ла Маркса, д. 30/1, помещ./этаж 219/2, тел.: 8 (3843) 32-80-77, 
e-mail: ooo_ct@bk.ru.

С материалами оценки воздействия на окружающую среду 
можно ознакомиться в общественной приемной, расположен-
ной по адресу: Хабаровский край, Советско-Гаванский район, 
пос. Заветы Ильича, ул. Фабричная, д. 5, кабинет 116, а также 
у организатора общественных обсуждений — администрации 
Советско-Гаванского района.

Вопросы, замечания и предложения общественности при-
нимаются в общественной приемной и у организатора обще-
ственных обсуждений, по почте, по электронной почте в тече-
ние 30 дней с даты публикации.

Общественные слушания состоятся 21 сентября 2020 г. 
в 17.30 по адресу: Хабаровский край, Советско-Гаваньский 
район, п. Заветы Ильича, ул. Невельского, д. 26, МБУК «Куль-
турно-Информационный центр».

Подать заявку на выступление на общественных слушаниях 
можно в общественной приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компетентно

Любовь Духанина, зампредседателя 
Комитета Госдумы по образованию и науке:
— Для того чтобы перевести ребенка на семейное 

образование, родители информируют о своем выбо-

ре орган местного самоуправления на территории, 

где они живут. Сделать это можно в течение всего 

учебного года. Целесообразно подать заявление и в 

образовательную организацию. В дальнейшем ребе-

нок вправе продолжить обучение в любой иной фор-

ме на любом этапе обучения. В том числе — вернуть-

ся обратно в школу. По закону в приеме в государст-

венную или муниципальную образовательную орга-

низацию может быть отказано только по причине от-

сутствия в ней свободных мест. 

К выбору частной онлайн-школы нужно подходить 

ответственно. Если образовательной лицензии у ин-

тересующей школы нет, можно, например, поинте-

ресоваться составом педагогических работников и 

их квалификацией, оценить образовательные про-

граммы, учебные материалы, узнать, прикрепляется 

ли к ребенку персональный куратор. Можно по воз-

можности пообщаться с учениками и их родителями. 

Определенный рост интереса к дистанционному об-

учению мы наблюдаем уже сейчас. Он не будет 

взрывным: большинство родителей и детей все-таки 

устали от внезапно начавшейся для всей страны 

«удаленки». Да и технические возможности для пол-

ноценного онлайн-обучения есть не в каждой семье. 

Как показал опрос, проведенный в апреле 2020 года 

ОНФ и фондом «Национальные ресурсы образова-

ния» среди 2,7 тысячи школьников, 77 процентов ре-

бят отметили увеличившийся объем заданий для са-

мостоятельной работы, 49 процентов — повысившу-

юся утомляемость. Но 21 процент ребят в новом ре-

жиме обучения увидели для себя новые возможно-

сти, им стало интересно. Некоторые семьи действи-

тельно начали задумываться о временном или по-

стоянном переводе ребенка на семейное обучение 

и использовании онлайн-школ. Но для большинства 

родителей это лишь дополнительный ресурс.

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ Г. МОСКВЫ 
ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ:
—  2 (двух) вакантных должностей судей Московского  

городского суда.
Заявления и соответствующие документы от кандидатов на ва-

кантные должности судей Московского городского суда принима-
ются до 25.08.2020 г. в понедельник — четверг с 9.00 до 16.00  
по адресу: г. Москва, ул. Богородский Вал, д. 8 (м. «Преображенс-
кая площадь»).

Бабушкинский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;

Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Головинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Замоскворецкий районный суд: 
— мировых судей — 4 должности;

Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей — 4 должности;

Зюзинский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Измайловский районный суд:
— судей районного суда   — 2 должности;

Коптевский районный суд:
— мировых судей  — 1 должность;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей  — 1 должность;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 4 должности;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 5 должно-
стей;
— мировых судей — 3 должности;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Никулинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Перовский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Таганский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Тверской районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Троицкий районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Чертановский районный суд: 
— мировых судей — 3 должности;

Щербинский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-
кантные должности судей районных судов и мировых судей су-
дебных участков города Москвы принимаются до 25.08.2020 г. в 
Квалификационной коллегии судей г. Москвы по предваритель-
ной записи в понедельник с 14.00 до 18.00 и во вторник с 9.00 до 
13.00 по адресу: г. Москва, ул. Богородский Вал, д. 8, 6-й этаж 
основного здания, телефоны для справок и записи: 8(495) 533-
89-33, 8(495) 533-89-34. 

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экза-
мена на должность судьи принимаются в понедельник, четверг  
с 14.15 до 17.00 по адресу: г. Москва, Новинский бульвар, дом 22 
(станция метро «Баррикадная»); Странова Ольга Васильевна, те-
лефон: 8-495-691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии  

вакантных должностей судей районных судов 
и мировых судей г. Москвы:
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ОБРАЗОВАНИЕ Дальневосточный федеральный университет увеличил набор студентов на тысячу мест

Команда интеллектуального развития 

П
роекты в области 
цифрового и науч-
но-технологическо-
го развития Дальне-
го Востока России 
обретают все более 
конкретные очерта-
ния. Ключевая роль 
в их реализации от-

водится Дальневосточному фе-
деральному университету 
(ДВФУ) как интеллектуальному 
центру опережающего разви-
тия макрорегиона. Министерст-
во науки и высшего образова-
ния РФ добавило университету 
почти тысячу бюджетных мест, 
увеличив их до пяти тысяч, при 
этом наибольший прирост при-
ходится на IT-специальности. О 
будущем Дальнего Востока в ин-
тервью «РГ» рассказал ректор 
ДВФУ Никита Анисимов.

Никита Юрьевич, ровно че-
тыре года назад вы стали рек-
тором ДВФУ. Можно ли ска-
зать, что рост количества 
бюджетных мест и другие до-
стижения — это успех всей ва-
шей команды?

НИКИТА АНИСИМОВ: В первом ин-
те р в ь ю  н а  п о ст у  р е к то р а 
в 2016 году я говорил о том, что 
главный вызов для ДВФУ — это 
почувствовать себя единой ко-
мандой. Ведь мы объединили 
в себе четыре разные и сильные 
университетские культуры, пе-
реехали в новый кампус, полу-
чили статус федерального уни-
верситета. Это серьезная тран-
сформация. Но сейчас могу ска-
зать,  что она завершилась 
успешно. И результаты 2020 
года — пять тысяч бюджетных 
мест, вхождение в топ-500 пре-
стижного международного рей-
тинга QS, включение програм-
мы развития ДВФУ в указ прези-
дента о социально-экономиче-
ском развитии Дальнего Восто-
ка — это признание заслуг боль-
шой команды университета.

Как сейчас организован учеб-
ный процесс в ДВФУ?

НИКИТА АНИСИМОВ: Ключевая роль 
отводится повышению качества 
образования. Трансформируют-
ся и запускаются новые образо-
вательные программы совмест-
но с работодателями и ведущими 
вузами страны — МГУ, ВШЭ, 
МГИМО и др. Передовая модуль-

ная система сделала образова-
тельный процесс более гибким, 
синхронизировала его с другими 
российскими и зарубежными ву-
зами, открывая широкие воз-
можности для академической 
мобильности. Всесторонней са-
мореализации талантливых сту-
дентов способствует программа 
Academic Excellence and Honors 
E d u c a t i o n ,  з а п у щ е н н а я 
в 2018 году. Лучшие студенты по-
лучили возможность учиться по 
персональным планам, имея до-
ступ к лучшим курсам, лаборато-
риям, стажировкам в вузах и на-
учных центрах по всему миру.

Мы оцифровали образова-
тельный процесс. Для ДВФУ 
электронное обучение — уже 
привычный формат: с 2018 года 
все учебные планы включают 
онлайн-курсы ведущих россий-
ских университетов на платфор-
ме Открытое образование, а так-
же онлайн-курсы, разработан-
ные преподавателями ДВФУ. В 
общей сложности электронные 
курсы осваивают около 13 ты-
сяч студентов университета еже-
годно. Это очень помогло нам и 
во время пандемии коронавиру-
са, мы оказались готовы к ди-
станционному формату. ДВФУ — 
единственный российский вуз, 
входящий в Ассоциацию веду-
щих университетов Азиатско-
Тихоокеанского региона, поэто-
му мы учли опыт крупнейших 
образовательных центров Азии, 
в частности, модель и практиче-
ские рекомендации Китайского 
университета Гонконга. На элек-
тронный формат образования 
во время карантина мы перешли 
за три дня: просто у ребят в элек-
тронном расписании вместо но-
меров аудиторий появились 
ссылки на вебинары. Конечно, 
простота эта только видимая, до 
этого мы два семестра вели боль-
шую работу по оцифровке рас-
писания и всего учебного про-
цесса – но в нужный момент ока-
зались готовы.

А откуда в ДВФУ приходят 
абитуриенты?

НИКИТА АНИСИМОВ: Абитуриенты 
ДВФУ — это талантливая и целеу-
стремленная молодежь со всей 
страны, в этом году к нам посту-
пают из 80 субъектов РФ. Сред-
ний балл вырос с 58,35 в 2010 
году до 73,63 в 2019-м. В 2017 

году мы возродили систему ра-
боты с талантливыми школьни-
ками, регулярно проводим «Ти-
хоокеанские школы» по мате
матике, информатике, гумани-
тарным наукам, проектной дея-
тельности. Участники школ по-
казывают значительно более вы-
сокие результаты ЕГЭ, чем 
остальные выпускники региона. 
ДВФУ ежегодно проводит более 
десяти олимпиад, в том числе и 
региональные этапы Всероссий-
ской олимпиады школьников. А 
с 2018 года, благодаря универси-
тетской системе работы с талан-
тами, приморские школьники 
после десятилетнего перерыва 
стали завоевывать призовые ме-

ста во ВсОШ. Кроме того, мы за-
ботимся о приморских общео-
бразовательных школах. В 2018 
году совместно с администра-
цией Приморского края запу-
стили проект «Учитель для При-
морья». На последнем курсе сту-
денты Школы педагогики ДВФУ 
проходят длительную (от 4 до 10 
месяцев) стажировку в школах и 
детских садах. Сразу после ста-
жировок многим поступают 
предложения о трудоустройст-
ве, что позволяет решать про-
блему кадрового дефицита в 
образовательных учреждениях 
региона — на практику с перспек-
тивой последующего трудоу-
стройства ежегодно выходит бо-
лее 100 старшекурсников Шко-
лы педагогики.

Учитываете запрос работода-
телей на качество подготов-
ки?    

НИКИТА АНИСИМОВ: Университет про-
должает оставаться ключевой 
площадкой для подготовки высо-
коквалифицированных кадров в 
макрорегионе. Мы реализуем це-
левые и партнерские программы 
подготовки студентов под по-
требности предприятий группы 
«СИБУР», «Роснефти», Сбербан-
ка, «Газпрома» и других ведущих 
компаний. Вместе с компания-
ми-партнерами и при активном 

участии самих студентов мы раз-
рабатываем индивидуальные 
образовательные траектории, 
определяем те компетенции, ко-
торые позволят молодым людям 
эффективно строить экономику 
21 века. На протяжении уже не-
скольких лет наши студенты 
имеют возможность защитить в 
качестве выпускной квалифика-
ционной работы собственный 
стартап.

Благодаря проектам, запу-
щенным на острове Русский, мы 
формируем экосистему высоких 
технологий всего ДВФО, в кото-
рую помимо упомянутого цен-
тра цифрового развития также 
входят технопарк, центр проек-
тной деятельности, инжинирин-
говые подразделения госкорпо-
раций и ведущих технологиче-
ских компаний страны, центр 
НТИ по виртуальной и допол-
ненной реальности. Следующим 
шагом должно стать придание 
острову Русский специального 
правового статуса инновацион-
ного научно-технологического 
центра, принятого сейчас всего 
лишь для МГУ имени М.В. Ломо-
носова и Сочинского центра 
«Сириус». Рассчитываю, что 
третий проект будет создан у нас 
во Владивостоке, соответствую-
щее поручение уже дано прави-
тельством России. 

Как решение об увеличении на-
бора на IT-направления соот-
носится с потребностями 
дальневосточных компаний в 
этих специалистах?    

НИКИТА АНИСИМОВ: Вопрос о расшире-
нии подготовки IT-специалистов 
ДВФУ ставил еще в 2018 году, ког-

да президент России поручил со-
здать центр цифрового развития 
на острове Русский. Нас в этом 
вопросе сразу поддержала ком-
пания ДНС, а за два года проведе-
на большая работа по формиро-
ванию пула резидентов центра, 
среди которых компании «Росте-
леком», «Росгеология», «Эле-
мент», «Росатом», «РЖД-Техно-
логии», «МТС». Их представи-

тельства полноценно заработают 
в университетском кампусе уже 
осенью этого года. Наши студен-
ты получат уникальный шанс 
трудоустроиться в ведущие ком-
пании всего в нескольких шагах 
от учебных аудиторий. В свою 
очередь компании из центра циф-
рового развития могут рассчиты-
вать на нашу кадровую поддер-
жку при реализации проектов на 
Дальнем Востоке.

Если говорить в цифрах, то 
в 2021 году ДВФУ предложит 
абитуриентам около 550 бюд-
жетных мест в области инфор-
мационных технологий, про-
граммирования, компьютерных 
наук. Это более 10 процентов 
всего бюджетного набора. Уже в 
рамках нынешней приемной 
кампании мы смогли принять на 
IT-направления больше студен-
тов на бюджет, чем планировали 
благодаря дополнительно выде-
ленным местам. 

Каково финансовое положение 
ДВФУ, учитывая затраты на 
содержание огромного кампуса?

НИКИТА АНИСИМОВ: ДВФУ действи-
тельно уникален своим самым 
крупным и современным в стра-
не студенческим кампусом. В го-
стиничных корпусах на острове 
живут больше 10 тысяч человек. 
Университет является площад-
кой для проведения многих зна-
ковых международных событий, 

что, безусловно, накладывает 
особые требования к содержа-
нию инфраструктуры. Поэтому 
финансово-экономические мо-
дели, применяемые в большин-
стве вузов, для нас не подходят. 

В 2016 году, когда мне дове-
рили возглавить ДВФУ, финансо-
вая ситуация в нем была, мягко 
говоря, плачевной. Задолжен-
ность перед поставщиками за со-

держание и обслуживание кам-
пуса составляла почти миллиард 
рублей. Сегодня этот вопрос ре-
шен. За тот же период более мил-
лиарда рублей направлено на 
развитие материально-техниче-
ской базы, текущий и капиталь-
ный ремонт. Полтора года назад 
ДВФУ начал обслуживать кам-
пус собственными силами и сни-
зил затраты на эти цели более 
чем на 200 миллионов рублей. 
Кстати, удалось поднять зарпла-
ты преподавателям до 200 про-
центов от средней зарплаты по 
региону и существенно увели-
чить гарантированную «оклад-
ную» часть заработной платы.

Пандемия наверняка повлияла 
на проекты с зарубежными 
партнерами, которых у ДВФУ 
традиционно много в азиат-
ском регионе?

НИКИТА АНИСИМОВ: Тема коронавиру-
са всех настолько объединила, 
что общение с ректорами веду-
щих вузов АТР стало даже более 
интенсивным, чем раньше. Мы 
неоднократно весной и летом в 
онлайн-формате обсуждали во-
просы преодоления негативных 
последствий пандемии, выраба-
тывали общие решения в сло-
жившихся условиях. Сегодня у 
ДВФУ более 250 партнеров в 40 
странах мира, из них более поло-
вины приходится на АТР. За по-
следние несколько лет мы от-
крыли представительства в сто-
лицах Китая, Вьетнама, Индии и 
Японии, у нас обучается более 
3500 иностранных студентов из 
74 государств.

Дальневосточный федераль-
ный университет существенно 
повысил международную узна-
ваемость, что подтверждается 
продвижением в зарубежных 
рейтингах. Например, в QS 
World University Rankings с 2012 
года ДВФУ поднялся более чем 
на 300 пунктов и в этом году про-
демонстрировал рекордный ре-
зультат, заняв 493 место. Это по-
казатель того, что российский 
Дальний Восток способен конку-
рировать на образовательном и 
научном поле с ведущими миро-
выми интеллектуальными цен-
трами. И мы готовы усиливать 
свои позиции.  

Подготовил 
Алексей Колесников

Никита Анисимов: Университет 
является ключевой площадкой под-
готовки кадров в макрорегионе.

С 2012 года ДВФУ принимает самые 
знаковые международные и регио-
нальные события Дальнего Востока.
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Дальневосточный федеральный
университет существенно повысил 
международную узнаваемость,
что подтверждается продвижением
в зарубежных рейтингах
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Академия управления Дальневосточного федерального уни-
верситета презентовала обновленные междисциплинарные ка-
дрово-образовательные программы для собственников бизнеса 
и государственных служащих Executive MBA и Master of Public 
Administration (MPA). Новые образовательные продукты ДВФУ 
позволяют слушателям проработать профессиональные задачи 
в бизнесе и на уровне государственного и муниципального 
управления в регионах ДФО, реализовать собственный проект с 
нуля и пройти путь личной трансформации.

«Создание Академии управления ДВФУ продиктовано объек-
тивной необходимостью сформировать современную экосистему 
профессиональной подготовки и переподготовки управленческих 
кадров для бизнеса и власти на Дальнем Востоке России. При этом 
образовательные продукты Академии призваны выступить ин-
струментами обеспечения экономики регионов ДФО качествен-
ными управленцами новой формации, которые готовы принимать 
нетривиальные решения в сложных условиях и изменять окружа-
ющую их действительность», — прокомментировал руководитель 
Академии управления ДВФУ Михаил Кривопал.

Опыт ведущих экспертов для построения вашего бизнеса
Через программу Executive MBA, впервые запущенную на Вос-

точном экономическом форуме в 2017 году, прошли уже более 50 
руководителей высшего звена и собственников бизнеса со всего 
Дальнего Востока. В предстоящем учебном году слушателей об-
новленной Executive MBA ждут кардинальные изменения: акту-
альные образовательные модули и признанные эксперты-прак-
тики со всего мира помогут участникам программы развить ли-
дерское мышление и систематизировать процессы в своей ком-
пании, опираясь на международные стандарты ведения бизнеса.

Слушателей нового набора программы ждет 14 месяцев интен-
сивного обучения, 11 образовательных модулей, более 40 экспертов 
и 20 трекеров. Программа имеет более 10 партнеров, в числе ко-
торых Национальный университет Сингапура, Университет 
Фордхэм (Нью-Йорк), Московский государственный университет 
имени М.В. Ломоносова, Фонд развития инновационного центра 
«Сколково» и другие.

Программа спроектирована на основе лучших мировых практик 
бизнес-образования. Экосистема постоянного взаимодействия вы-
пускников, слушателей и экспертов Академии управления ДВФУ спо-
собствует немедленному освоению знаний и непрерывному лич-
ностному и профессиональному росту. Ключевыми образовательны-
ми треками каждого модуля станут развитие лидерского мышления 
руководителя, технологизация и цифровизация бизнес-процессов, а 
также развитие человеческих ресурсов компании.

на выбор.
-

тов-трекеров.

-
ного образца + документ, подтверждающий присвоение степени 
Executive MBA.

Уникальный выездной модуль программы на Камчатке помо-
жет собственникам компаний выйти из зоны комфорта и стать на-
стоящими лидерами для своей команды, а международный модуль 
в одной из стран Восточной Азии познакомит с особенностями ве-
дения бизнес-процессов в иностранных компаниях. 

Занятия проводятся в технологичных образовательных про-
странствах Академии управления ДВФУ в кампусе на о. Русский. 
Во время всего образовательного процесса каждого слушателя 
программы сопровождает  персональный менеджер. Обучение 
проходит с применением самых передовых форматов организации 
учебного процесса в мире.

Школа профессионалов публичной политики
Программа Master of Public Administration (MPA) — первая в 

Сибири и на Дальнем Востоке образовательная программа для 
подготовки профессиональных управленческих кадров в обла-
сти государственного управления и публичной политики. 

В течение учебного года слушателей ждут образовательные 
модули от ведущих российских академиков, экспертов-практи-
ков и бизнес-тренеров в области реализации национальных про-
ектов, управления инвестиционным климатом в регионе, ис-
пользования «данных» и для принятия управленческих реше-
ний, институциональной экономики и экономического поведе-
ния, эффективного лидерства, кросскультурных коммуникаций 
с учетом специфики стран Восточной Азии.

Программа Master of Public Administration от Академии 
управления ДВФУ — это акселератор профессионалов в области 
государственного управления и публичной политики.  

Одной из главных особенностей образовательной программы 
MPA в ДВФУ является построение индивидуальной траектории 
развития каждого участника. За слушателем будет закреплен 
ментор из государственной структуры, института развития или 
некоммерческой организации, в рамках которых реализуется 
выпускной социально-экономический проект.

В процессе обучения слушатели программы узнают:

управления и понять особенности взаимодействия ее отдель-
ных звеньев;

управления в государственном и третьем секторе;

в современном государстве;

исполнение государственного и муниципального бюджета;
-

-

Обучение проходит в группе с однородным составом участ-
ников — региональными и муниципальными служащими со всех 
регионов ДФО. Образовательные модули составлены таким об-
разом, чтобы в сжатые сроки дать слушателям весь необходи-
мый объем знаний.

в месяц со среды/четверга по воскресенье.

-
вину отпуска.

-
полнительной власти.

Многоэтапный конкурсный отбор и уникальные образова-
тельные модули программы дадут возможность сформировать и 
подготовить 25 слушателей, которые смогут стать лидерами из-
менений Дальнего Востока России.

Итогом обучения станут разработанные и реализованные со-
циально-экономические проекты для развития Дальнего Восто-
ка, которые позволят сделать значительные вклад в результат 
вхождения субъектов ДФО в ТОП-30 Национального рейтинга 
состояния инвестиционного климата регионов России и повы-
сить эффективность реализации Национальных проектов на 
территории Дальнего Востока.

Идем на восток
Уже осенью этого года запланирован запуск первой в России 

международной образовательной программы MBA Business in 
Asia, которая погрузит предпринимателей со всей России в спец-
ифику азиатского бизнеса. Слушателей ждут выездные образова-
тельные модули в ведущих вузах Восточной Азии, а также посеще-
ние компаний Сингапура, КНР, Японии, Республики Корея, Вьет-
нама, Малайзии и Тайваня. 

Еще одна образовательная программа MBA Export to Asia будет 
способствовать обеспечению высокого уровня качества экспорт-
ной деятельности в страны Восточной Азии. Создаваемая совмест-
но со Школой экспорта АО «Российский экспортный центр» про-
грамма призвана помочь предпринимателям со всей России каче-
ственно проработать свой продукт и подготовить его к экспорту в 
азиатские страны.

Подготовка управленцев для государственной 
службы и бизнеса на востоке России
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КНИГИ О чем расскажет 
детям автор бондианы

Бум-детектив 
и половинка 
Флеминга

Наталья Лебедева

На русском языке вышла единственная детская книга 
создателя легендарной бондианы Яна Флеминга «Вол-
шебный автомобиль Чих-Чих-Бум-Бум». Этот роман 
стал классикой британской литературы. Правда, сам 
автор культовых шпионских романов об этом так и не 
узнает, «Волшебный автомобиль…» с оригинальными 
иллюстрациями Джона Бернингема был опубликован 
уже после смерти писателя в 1964 году.

Как-то сын писателя Каспар заявил отцу: «Папа, ты 
любишь Джеймса Бонда больше, чем меня!» Может, 
Флеминг и не был идеальным отцом, но он очень любил 
своего сына и даже в шутку называл его «003 с поло-
винкой». Задетый за живое, Флеминг за несколько 
дней сочиняет захватывающую детективную историю, 
которую посвящает своему восьмилетнему сыну.

В этой книге есть все, что нужно, для хорошего де-
тектива: коварный злой гений, погони, взрывы и неве-
роятные приключения, от которых захватывает дух.

Все начинается в тот момент, когда необыкновен-
ное изобретение Карактакуса Поттса, в прошлом ком-
мандера Королевского флота, а ныне изобретателя и 
главы семейства, неожиданно удается удачно продать, 
и на вырученные деньги семья Поттсов решает купить 
себе автомобиль. В папиной мастерской поселилась 
проржавевшая развалюха, которая когда-то была 
единственным в мире гоночным автомобилем «Пара-
гон Пантер». Кстати, у этой машины был вполне реаль-
ный прототип — автомобиль граф Зборовский, кото-
рый тот собрал в 1920 году.

В умелых руках мистера Поттса развалюха превра-
тилась в темно-зеленую красавицу с непростым харак-
тером и получила имя Чих-Чих-Бум-Бум. Не будем вы-
давать всех тайн, чтобы не испортить удовольствие от 
чтения, лишь намекнем, что эта машина умеет не толь-
ко быстро ездить, но и летать, плавать и даже думать и 
разговаривать.

Книга вышла в России с оригинальными иллюстра-
циями Джона Бернингема, который четко следовал ре-
комендациям и описаниям самого Флеминга.  

ТЕМА Продюсеры и владельцы кинотеатров: вернутся ли зрители в кинозалы?

Космобол и киноболь
Сусанна Альперина

Ф
ильм «Вратарь Галакти-
ки» — это российский 
«Довод». В том смысле, 

что на мировых экранах именно 
выход в прокат нового фильма 
Кристофера Нолана призван 
вернуть зрителя в кинотеатры 
после пандемии, а заодно послу-
жить лакмусовой бумажкой — 
как люди пойдут в кино. Фильм 
«Вратарь Галактики» — россий-
ский довод. Картина, в которой 
играют в такой вид спорта, как 
космобол, выходит в прокат 27 
августа, в День российского 
кино, и как ледокол идет в фар-
ватере каравана судов — верени-
цы российских фильмов.

Председатель Ассоциации 
владельцев кинотеатров Олег 
Березин отметил, что только в 
августе у нас в прокат выходят 
60 картин — больших и малых. 
Речь об этом зашла, когда он 

комментировал важный доку-
мент, оказавшийся в распоря-
жении редакции. А именно — 
впервые Ассоциация владель-
цев кинотеатров (АВК) и Ассо-
циация продюсеров кино и те-
левидения (АПКиТ) объедини-
лись и написали письмо, адре-
сованное руководителю Роспо-
требнадзора — главному госу-
дарственному санитарному 
врачу России Анне Поповой. 

Релизы многих картин из-за 
карантина, как мы знаем, пере-
несли на осень. В прокате обра-
зовалась очередь. Дошло до 
того, что на недавней защите 
новых проектов в Фонде кино 
Сергей Сельянов, председа-
тель правления АПКиТ, вместо 
того чтобы рассказывать о бу-
дущих фильмах, фактически 
произнес адвокатскую речь в 
защиту будущего нашего кине-
матографа. 

Об этом же и в письме. В нем 

напоминается, что «в 33 субъ-
ектах РФ региональными орга-
нами власти уже приняты ре-
шения об открытии кинотеа-
тров...». При этом выражается 
обеспокоенность: «более 75% 
кинотеатров по всей стране до 
сих пор закрыты, несмотря на 
то что работают предприятия 
общественного питания, обще-
ственный транспорт, спортив-
ные объекты, музеи». Создает-
ся впечатление, что именно ки-
нотеатры являются самыми 
потенциально опасными раз-
носчиками инфекций. «Это не 
только наносит значительный 
материальный ущерб нашей 
деятельности, но фактически 
лишает миллионы российских 
граждан возможности отвлечь-
ся от повседневных забот...».

Авторы письма напомина-
ют, что «именно кинотеатры и 
дома культуры, особенно в ма-
лых городах и населенных пун-

ктах, порой являются единст-
венными местами культурного 
досуга». «При этом мы пони-
маем, — пишут они, — что даже 
после разрешения на возоб-
новление работы кинотеатры 
еще долго будут ощущать нега-
тивные экономические по-
следствия, связанные с дли-
тельной приостановкой дея-
тельности, с изменением дат 
выхода фильмов в кинопрокат, 
с изменением привычек киноз-
рителей. И без вашей поддер-
жки многие российские кино-
театры вынуждены будут за-
крыться насовсем».

Все вышесказанное вылива-
ется в просьбу найти приемле-
мое для всех решение, позволя-
ющее при определенных усло-
виях возобновить деятель-
ность кинотеатров во всех ре-
гионах.  Заканчивается письмо 
словами: «Давайте пойдем в 
кино!»  

МУЗЫКА Валерий Гергиев выступил с оркестром Мариинки 
в тургеневской усадьбе

Чайковскому накрыли 
поляну
Ирина Никишонкова

К
ак в Спасское-Луто-
виново, к Тургеневу, 
приеха л  Ва лерий 
Гергиев с целым сим-
фоническим орке-
стром Мариинского 
театра? История для 
зрителей-слушате-
лей и гостей музея-

заповедника, конечно, необык-
новенная. А для самих музыкан-
тов во главе с неугомонным ди-
рижером — самая естественная.

Оркестр Мариинского теа-
тра отправился в ежегодный га-
строльный тур по регионам Рос-
сии, продолжая традиции Мо-
сковского пасхального фести-
валя. В этом году он приурочен 
к 75-летию Победы в Великой 
Отечественной войне и прохо-
дит в памятных местах ожесто-
ченных сражений. С одной ого-
воркой: выступают там, где по-
зволяет эпидобстановка и где 
имеются открытые площадки 
для безопасного размещения 
зрителей.

В Орловской области лучше 
места, чем Спасское-Лутовино-
во, для такого концерта не при-
думаешь — так что выбор маэ-
стро был понятен. В усадебном 
парке родового имения Ивана 
Тургенева на просторной поля-
не установлена летняя сцена, 
где каждый выходной в рамках 
«Спасского фестиваля» прохо-
дят различные концерты и пред-

ставления. И новость разлете-
лась моментально: в день, когда 
Валерий Гергиев привез сюда 
оркестр, съехалось больше ты-
сячи гостей. Расположились во-
круг сцены — на скамейках, сту-
льях, привезенных с собой рас-
кладных креслах и просто на 
пледах.

Концерт продолжался около 
часа. Огибая всю усадьбу, углу-
бляясь в парк, куда-то к пруду, 
плыла Классическая симфония 
Сергея Прокофьева. Оркестр 
исполнил и симфонию №4 фа 
минор Петра Чайковского, и 
другие шедевры. Вечная музыка 
под небом старинной дворян-
ской усадьбы звучит особенно 
проникновенно.  Овации, цветы 
— все как в большом концертном 
зале.

Экскурсоводы провели Вале-
рия Гергиева по Дому-музею 
Тургенева. Дирижер оставил за-
пись в Книге почетных гостей: 
«Удивительный день для нас, ар-
тистов Мариинского театра. И 
большая честь — выступить на 
земле Ивана Сергеевича Турге-
нева! Ждем новых встреч... ».

Музыканты оценили нео-
быкновенную акустику природ-
ного «зрительного зала» Спас-
ского-Лутовинова и обещали: 
обязательно еще приедут.

Всего лишь два часа спустя 
великолепный оркестр Мариин-
ского театра под управлением 
Гергиева уже выступал в поселке 
Поныри Курской области.  

Музыканты оркестра Мариинского театра оценили акустику природного «зрительного зала» и обещали вернуться 
в Спасское-Лутовиново.

Зрители расположились вокруг сцены на скамейках, стульях, привезенных с собой раскладных креслах и просто 
на пледах.

Валерий Гергиев оставил запись в книге почетных гостей Дома-музея 
Тургенева.

Сможет ли российский фильм «Вратарь Галактики» вернуть зрителей в кинотеатры? Узнаем 27 августа, когда картина выйдет в прокат.

ТЕАТР МХТ 
по-новому 
читает Чехова 
и Платонова

КОМЕДИИ 
НАШЕГО 
ВРЕМЕНИ
Мария Шепталова

Московский художественный 
театр имени Чехова откроет 
новый сезон 7-го сентября ле-
гендарной «Чайкой» в поста-
новке Оскараса Коршуноваса. 
А уже в октябре публику ждет 
первая премьера — спектакль 
«Ювенильное море» Натальи 
Назаровой по одноименной 
повести Андрея Платонова.

Новую «Чайку» театр успел 
выпустить перед самым разга-
ром пандемии — премьера 
прошла 28 февраля. После дол-
гого вынужденного перерыва 
спектакль вновь возвращается 
на сцену. Режиссер Коршуно-
вас обладает особым талантом 
ставить классику так, что она 
становится вдруг актуальней и 
злободневней многих совре-
менных текстов. Намеренно 
убирая атмосферу столетней 
давности, режиссер выводит 
новую формулу «Чайки», и 
она вдруг становится форму-
лой нашего времени.

Постановщик «Ювенильно-
го моря» Наталья Назарова по-
ставила перед собой не менее 
сложную задачу — отойти от 
стереотипов прочтения прозы 
Платонова и доказать, что это 
не просто стильно и совсем не 
скучновато. 

«Платонов очень разный. 
Он очень остроумный автор, 
наследник Гоголя, из компа-
нии Маркеса. Его проза — это 
магический реализм», — объя-
сняет Назарова. И добавляет, 
что ставит сказку, «страшную, 
временами веселую и очень 
абсурдную».

По ее словам, это будет 
спектакль о том, как люди впа-
дают в великие коллективные 
иллюзии и как эти иллюзии 
приводят к катастрофам. При 
этом режиссер настаивает на 
строгом определении жанра — 
комедия.

Главные роли исполнят Але-
на Хованская, Павел Ващилин, 
Мария Сокова, Евгений Пере-
валов, Валерий Трошин, Нико-
лай Сальников, Артем Волобу-
ев, Юлия Чебакова и новое по-
коление актеров — «мхатов-
ская молодежь».  «Когда я под-
бирала актеров, прежде всего 
обращала внимание на то, как 
они существуют в ансамбле. 
Могу сказать: тот ансамбль, 
который случился, — идеаль-
ный», — отметила Назарова.

В пресс-службе театра го-
ворят: репетиции премьерно-
го спектакля по Платонову 
идут каждый день. А билеты на 
него можно будет купить с 5 
сентября.  

Спектакли будут проходить 
с соблюдением всех требова-
ний Роспотребнадзора.  
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Информационное сообщение
В целях информирования общественности и участников 

оценки воздействия на окружающую среду Мурманский филиал 
ФГУП «РОСМОРПОРТ» просит население и общественные ор-
ганизации (объединения) принять участие в обсуждении влия-
ния на окружающую среду намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности, осуществляемой на территории города Мурманс-
ка и подлежащей экологической экспертизе по объекту «Произ-
водство ремонтных работ по восстановлению проектной отмет-
ки дна у причала № 5 типа «Больверк» (далее — объект).

Заказчик: Мурманский филиал ФГУП «РОСМОРПОРТ».
Генеральный проектировщик: акционерное общество  

«Ленгидропроект».
Причал № 5 типа «Больверк» располагается на восточном бе-

регу Южного колена Кольского залива в границах муниципаль-
ного образования г. Мурманск. Причал предназначен для пере-
работки генеральных и навалочных грузов и отстоя судов.

Намечаемая деятельность предполагает производство ре-
монтных работ по восстановлению проектных отметок дна в ак-
ватории причала.

Форма проведения общественных обсуждений: ознакомле-
ние с материалами по объекту с предоставлением замечаний и 
предложений в свободной форме.

Сроки проведения общественных обсуждений: август — сен-
тябрь 2020 года.

В течение 30 дней со дня опубликования данного объявления 
письменные замечания и предложения будут приниматься Ко-
митетом: 183038, г. Мурманск, ул. Профсоюзов, д. 20,  
каб. 330, e-mail: krgh@citimurmansk.ru, тел.: 8 (8152) 47-34-24.  
И АО «Ленгидропроект»: тел.:  8 (812) 395-2901,  
e-mail: office@lhp.ru.

С материалами по объекту можно ознакомиться в Комитете 
(ул. Шмидта, д. 17, каб. 5) с 9.00 до 17.30, перерыв с 13.00 до 14.00 
(кроме сб. и вс.).

Контактные лица:
Заказчик — Волков Василий Валерьевич, тел.: (8152) 550-834.
Проектировщик — Гара Владимир Сергеевич,  

тел.: (812) 439-83-25.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Заказчик намечаемой деятельности АО «Аметистовое» 

(Камчатский край, 683000, Петропавловск-Камчатский, 
ул. Ленинская, д. 59, а/я 95) информирует о проведении об-
щественных обсуждений по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы (ГЭЭ) — проектной документации «Горно-
обогатительное предприятие на месторождении Аметистовое. 
Подземные горные работы. Центральный и Южный участки», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС). Ориентировочные сроки проведения ОВОС: 
3-й квартал 2020 г. — 1-е полугодие 2021 г.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Кам-
чатский край, Пенжинский муниципальный район, в 180 км 
северо-западнее пос. Тиличики. Цель намечаемой деятель-
ности: проведение подземных горных работ на Центральном и 
Южном участке Горно-обогатительного предприятия на мес-
торождении Аметистовое.

Форма проведения общественных обсуждений на этапе 
уведомления, предварительной экологической оценки (ПЭО) 
и проекта технического задания (ТЗ) на проведение ОВОС — 
прием замечаний и предложений в письменном виде. 

Наименование органа, ответственного за организацию об-
щественных обсуждений — администрация Пенжинского му-
ниципального района (МР) Камчатского края при содействии 
АО «Аметистовое».

Материалы ПЭО и проект ТЗ на проведение ОВОС будут до-
ступны для ознакомления общественности с 19 августа 2020 г. 
в течение 30 календарных дней и размещены:

(http://пенжинский-район.рф/);

АО «ГК  ШАНЭКО» (http://www.shaneco.ru/press-centr/
public_consultation/).

Вопросы, замечания и предложения от общественности и 
всех заинтересованных лиц принимаются в письменной фор-
ме по электронной почте Администрации Пенжинского МР: 
penadm@mail.ru (с указанием в теме письма «Обсуждения 
Аметистовое»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Дословно

Сергей Сельянов, председатель правления Ассоциации 
продюсеров кино и телевидения:
«Можно говорить о том, что, скорее всего, у нас кинотеатров не оста-

нется. Либо — какое-то считаное количество. Потому что никто не про-

гнозирует сборов выше 50 процентов от показателей прошлого года, 

но и это кажется недостижимым. Маржинальность у кинотеатров невы-

сокая — вокруг 10 процентов. Каждый месяц они должны докладывать 

40 процентов средств, чтобы продолжать хоть как-то существовать.

В мире тоже тяжелая ситуация за одним исключением — правительства 

помогают тем, кто не в состоянии сам справиться с последствиями пан-

демии, кинотеатрам в том числе.

У нас же ситуация сегодня выглядит так, что кинотеатры — самое токсич-

ное место. Никто даже не обсуждает метро, которое только в Москве 

перевозит в 12 раз больше людей, чем общее число всех зрителей стра-

ны на всех киносеансах. Пригородные поезда — в пять раз больше. И я 

уже не говорю про огромные торговые центры... Но кинотеатры откры-

вать не торопятся. Нет понимания, что мы теряем пласт культуры. Кол-

лективный просмотр кино — это ценность, и жалко ее потерять.

Кстати, мы подготовили еще одно письмо в Роспотребнадзор, но пока 

не отправили (копия также есть в «РГ». — Прим. С.А.). Дело в том, что за-

прещены детские массовые мероприятия. Однако к кинотеатрам, как 

выяснилось, это не относится, но до сих пор это никак не объявлено и 

не пояснено. Таким образом проблема — и у детского кино».

Олег Березин, председатель Ассоциации 
владельцев кинотеатров:
«Мы обращаемся в Роспотребнадзор с предложением — если в некото-

рых регионах сложная эпидемиологическая ситуация, то давайте про-

работаем для них особые положения, но придумаем, как открыть кино-

театры. Сейчас они заработали в 36 регионах, но это всего 25% киноза-

лов всей страны.

Напомню, кинотеатры открылись лишь с 1 августа.  Мы в ассоциации 

увидели, что у них в среднем сборы примерно 15—20% от августа 2019 

года. И это неплохо. Есть кинотеатр в Сыктывкаре, который умудрился 

выйти на уровень 80% от прошлогодних показателей.

Мы понимаем, что есть категория людей, которые вообще боятся мест 

массового посещения, и у нас, согласно опросам, остается 30—35% по-

тенциальных зрителей. У нас есть молодежь, которая идет в кино при 

любых раскладах, есть те, кто ждет громких релизов, и так называемая 

семейная категория, которой важно знать, что кинотеатры открылись, 

там интересно и там безопасно. Эти люди пойдут в кино во второй по-

ловине августа — в начале сентября. Они например ждут «Мулан», как 

семейное кино. Но кинотеатры в двух третях регионов закрыты, и это 

очень тревожно. Продюсеры переживают за весь рынок. Как выпу-

скать кино?»

— 5  (пяти) вакантных должностей судей Арбитражного 
суда г. Москвы.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-
кантные должности судей Арбитражного суда города Москвы 
принимаются 30 дней с момента опубликования в Квалифика-
ционной коллегии судей г. Москвы по предварительной записи 
в понедельник с 14.00 до 18.00 и во вторник с 9.00 до 13.00 по ад-
ресу: г.Москва, ул. Богородский Вал, д. 8, 6-й этаж основного зда-
ния, телефоны для справок и записи: 8 (495) 533-89-33, 
8 (495) 533-89-34.

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экза-
мена на должность судьи Арбитражного суда города Москвы 
принимаются в экзаменационной комиссии г. Москвы по при-
ему квалификационного экзамена на должность судьи ежеднев-
но (кроме четверга) с 14.15 до 17.00 по адресу: г. Москва, ул. Бо-
городский Вал, д. 8, 6-й этаж основного здания,  кабинет № 624,  
телефон для справок и записи: 8 (495) 533-89-31.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей:
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ПОДРОБНОСТИ В Перми 
открылась экспозиция  
«Музея баскетбола»

Раритеты
с площадок

Илья Трисвятский

В Перми состоялось открытие уникального по рарите-
там и представленным экспонатам «Музея баскетбо-
ла». Ничего подобного ранее в нашей стране не было.

К начале работы музея в универсальном дворце 
спорта «Молот», где играл местный «Урал-Грейт» чем-
пионского созыва начала 2000-х, в городе готовились 
довольно долго. Еще дольше по времени в Перми вита-
ла сама идея создания этого культурно-спортивного 
объекта. Выставочная экспозиция создавалась, как го-
ворится, по крупицам. Проекту помогли более сотни 
дарителей различных баскетбольных раритетов, во-
просы финансовой составляющей были в значитель-
ной степени решены на одной из краудфандинговых 
платформ в сети интернет.

В итоге в музее появились и мяч 1963 года выпу-
ска, которым сборная СССР играла в Москве спар-
ринг против американских студентов, и различные 
кубки, коллекция баскетбольной формы за многие 
годы развития вида спорта, старые советские кеды, 
уникальные кадры кинохроники, методички 1970-х, 
афиши и так далее. Сенсацией церемонии открытия 
стал подарок, сделанный врио губернатора Пермско-
го края Дмитрием Махониным: он передал в коллек-
цию все кубки и награды двукратного чемпиона Рос-
сии ПБК «Урал-Грейт», которые долгие годы счита-
лись утраченными.

— Наша экскурсия по музею вызвала очень много 
приятных воспоминаний, — признался специально по-
сетивший Пермь президент Российской федерации ба-
скетбола чемпион Европы 2007 Андрей Кириленко. — 
Ведь здорово, что есть такие точки на баскетбольной 
карте нашей страны. Любой желающий, особенно мо-
лодые ребята и девчонки, сможет прийти сюда и уви-
деть историю развития нашего вида спорта, узнать, 
кто стоял за этими великими победами и какого труда 
это стоило. В Пермском крае растет огромное количе-
ство талантливой молодежи, которая, я уверен, в буду-
щем сможет заиграть и в национальной сборной.  

ПРЕМЬЕР-ЛИГА Итальянские
гранды борются за лидера
«Локомотива»

Миранчук
нарасхват

Сергей Литвинов

Полузащитник «Локомотива» Алексей Миранчук при-
влек внимание ведущих итальянских команд. Наи-
больший интерес проявляют «Милан» и «Аталанта». 

Россиянина уже не первый год сватают на Апенни-
ны. Прошлым летом кандидатуру Миранчука долгое 
время рассматривал «Ювентус». Интерес «Старой 
синьоры» еще больше усилился после матчей груп-
пового этапа Лиги чемпионов, в которых Алексей за-
бил итальянцам два мяча. Но зимой хавбек решил 
остаться в «Локомотиве».

Об интересе «Аталанты» говорится уже пару не-
дель. Клуб из Бергамо — идеальное место для талан-
тливых футболистов. При Джан Пьеро Гасперини та-
кие игроки расцветают, а затем переходят в условные 
«Ювентус» или «Интер». По информации итальян-
ских СМИ, накануне представители «Аталанты» вы-
летели в Москву на встречу с руководством «Локомо-
тива». Итальянцы готовы предложить Миранчуку пя-
тилетний контракт с зарплатой около двух миллио-
нов евро в год без учета бонусов за личные достиже-
ния. Таким образом, россиянин может стать одним 
из самых высокооплачиваемых игроков бергама-
сков. 

Однако помешать планам «Аталанты» собирается 
«Милан». Главную роль на себя в вопросе возможно-
го перехода Алексея взял спортивный директор «рос-
сонери» Паоло Мальдини. К слову, «красно-черные» 
могли заполучить Миранчука прошлой зимой. Тогда 
сообщалось, что миланцы хотят взять хавбека в арен-
ду с последующим правом выкупа. Однако трансфера 
не случилось. 

А накануне форвард «Бордо» Франсуа Камано 
стал игроком «Локомотива». Футболист сборной 
Гвинеи будет выступать за «железнодорожников» 
под 25-м номером. Контракт с ним подписан долгос-
рочный. По словам Камано, до перехода в россий-
скую команду он смотрел несколько матчей «Локо-
мотива» и знаком с некоторыми игроками.

— Очень доволен переходом в «Локомотив». Это 
новый вызов. До перехода смотрел несколько встреч 
с участием «Локомотива», знаю некоторых футболи-
стов», — приводит слова Франсуа пресс-служба «же-
лезнодорожников».  

ХОККЕЙ Нападающий «Далласа» Александр Радулов принес победу своему клубу 
в матче плей-офф НХЛ

Вовремя подставил клюшку
Павел Зарудный

Н
а ка н у н е  за  о ке а н о м 
прошли очередные мат-
чи первого раунда плей-

офф Национальной хоккейной 
лиги. 

Один из самых харизматич-
ных отечественных хоккеистов 
— нападающий Александр Раду-
лов помог «Далласу» сравнять 
счет в серии с «Калгари».

Победа пришла к игрокам 
«Далласа» в овертайме — 5:4 
(1:0, 2:3, 1:1, 1:0). У «Старз» 
хет-трик сделал Джо Павелски. 
Как сообщает русскоязычная 
версия официального сайта 
НХЛ, 36-летний американец 
стал самым возрастным авто-
ром хет-трика в плей-офф за по-
следние 18 лет. 

Ранее, в апреле 2002 года, 
форвард «Детройта» Бретт Халл 

забил три гола в ворота «Ванку-
вера» (6:4) в шестом матче чет-
вертьфинальной серии Запад-
ной конференции в возрасте 37 
лет. 

Кроме Павелски в составе 
звезд отметились Денис Гурья-
нов и Александр Радулов. К сло-
ву, победная шайба в овертайме 
как раз на счету Радулова, кото-
рый вовремя подставил клюшку 
и отправил шайбу в сетку ворот.

«С самого начала овертайма 
мы очень хорошо двигались без 
шайбы, нагнетая давление у во-
рот соперника. Потом все поня-
ли, что у соперника один игрок 
без клюшки, так что мы неза-
медлительно постарались из-
влечь из этого выгоду. Ребята у 
синей линии проделали хоро-
шую работу. Они доставляли 
шайбу к воротам, а мы пытались 
с ней работать. Рад, что именно 
мне довелось поставить точку в 
матче. Вообще, приятно ощу-
щать себя победителем», — при-
водит слова Радулова офици-
альный сайт НХЛ.

В остальных матчах игрово-
го дня «Филадельфия» вышла 
вперед в противостоянии с 
«Монреалем» после победы в 
третьем матче со счетом 1:0. 
Российский защитник Иван 
Проворов очков не набрал, но 
вошел в число лучших игроков 
матча. Проворов провел на льду 
26 минут 44 секунды — больше 
всех в «Филадельфии». За это 
время он успел нанести один 
бросок по воротам и сделать 
блок-шот.

«Чикаго» лишь в четвертом 
матче сумел добыть первую по-
беду над «Вегасом» — 3:1. В се-
рии до четырех побед счет та-
кой же, но в пользу «Голден 
Найтс».

А вот «Вашингтону» пред-
стоит непростая задача в серии 
против «Нью-Йорк Айлендерс». 
Напомним, что первые три пое-

динка выиграли «Островитя-
не».

При этом капитан столично-
го клуба Александр Овечкин по-
старался приободрить поклон-
ников «Кэпиталз».

«Я знаю, ситуация сложная, 
но это еще не конец»! — написал 
Ови в своем Twitter. 

Тем временем глава Между-
народной федерации хоккея 
(IIHF) Рене Фазель рассказал о 
переговорах с Национальной 
хоккейной лигой (НХЛ) по допу-
ску спортсменов на зимние 
Олимпийские игры-2022.

«Мы еще пока не знаем, ког-
да будет следующий раунд пере-
говоров с НХЛ. Я хотел бы встре-
титься не в формате онлайн, это 
произойдет, когда угроза панде-
мии пойдет на спад. Пока же мы 
не можем поехать в США. Мы 
созванивались с Гэри Беттмэ-
ном, обменивались звонками. 
Мы обсуждаем ситуацию с 
МОК, обмениваемся информа-
цией. Сейчас это тоже как кош-
мар, мы двигаемся шаг за ша-
гом. Из-за карантина ситуация 
выглядит сложно», — приводит 
слова Фазеля ТАСС.

Напомним, что НХЛ отпу-
скала хоккеистов на Олимпий-
ские игры в 1998, 2002, 2006, 
2010 и 2014 годах, но отказа-
лась от этой практики в 2018-м.

Ранее сообщалось, что НХЛ 
включила пункт об участии иг-
роков в ОИ-2022 в коллектив-
ное соглашение.  

ФУТБОЛ «ПСЖ» сыграет с «Лейпцигом» в полуфинале 
Лиги чемпионов

Неймар против 
«ноунеймов»

Артур Нанян 

С
егодня состоится 
первый полуфинал 
Лиги чемпионов: 
один из самых бога-
тых клубов мира 
«Пари Сен-Жермен» 
встретится в Лисса-
боне с «Лейпцигом». 
Победитель этой 

пары сыграет в решающей 
встрече либо с «Баварией», 
либо с «Лионом».

«Лейпциг» — одно из откры-
тий нынешнего сезона Лиги 
чемпионов. Всего за десять лет 
(команда начала свое существо-
вание в 2009 году) «быки» про-
делали путь от региональных 
дивизионов до Бундеслиги, а те-
перь и до полуфинала главного 
еврокубка. Причем по пути 
«Лейпциг» выбил таких грандов 
как «Тоттенхэм», «Атлетико». А 
в групповой стадии финиширо-
вал на первом месте, опередив 
еще одного полуфиналиста 
«Лион» и российский «Зенит».

Возможно, новый формат 
проведения плей-офф (победи-
тель определяется по итогам од-
ного матча на нейтральной тер-
ритории) из-за пандемии коро-
навируса помогает таким ко-
мандам как «Лейпциг», от кото-

рых изначально никто и не ждал 
участия в решающих стадиях 
турнира.

— Формат концовки Лиги 
чемпионов нам на руку. Как и 
то, что игры проходят без зрите-
лей. Мы относительно неопыт-
ны на таких стадиях, и если бы 
атмосфера кипела, могли бы 
растеряться, — признался полу-
защитник немецкого клуба 
Марсель Забитцер в интервью 
сайту УЕФА.

Судя по последним резуль-
татам «Лейпцига», нельзя од-
нозначно говорить о том, что 
фаворит в этой паре «ПСЖ». 
Но если сравнивать составы 
команд — то, безусловно, преи-
мущество здесь у французов. 
Одни Неймар с  Килианом 
Мбаппе чего стоят. Именно эти 
двое фактически вывели пари-
жан в полуфинал, сумев пере-
ломить ход встречи с «Аталан-
той» (2:1). 

Что интересно — как и «Лейп-
циг», «ПСЖ» также впервые 
примет участие в полуфинале. 
Другой вопрос, что в отличие от 
своего сегодняшнего соперни-
ка, ранее французы несколько 
раз упускали возможность вый-
ти в эту стадию. Да и денег в 
клуб было вложено на сотни 
миллионов больше. 

Сегодняшнее противостоя-
ние — это еще и дуэль немецких 
тренеров: Томаса Тухеля и Юли-
ана Нагельсманна. Оба известны 
на родине и считаются одними из 
самых успешных специалистов в 
своей профессии. Правда, в отли-
чие от Нагельсманна, не завое-
вавшего пока в карьере ни одного 
трофея, у Тухеля их целых семь.

— Матчи против Тухеля всег-
да очень интересные, поскольку 
у него грамотное понимание 
того, как надо играть в футбол. 
Надеюсь, у меня самого найдут-
ся хорошие идеи в противостоя-

нии с ним, и мои парни проявят 
себя так, как против «Атлети-
ко». Я часто соперничал с Тома-
сом и редко побеждал. Возмож-
но, сейчас будет иначе. Буду до-
волен, если плохо сыграем, но 
пройдем дальше, — подчеркнул 
Нагельсманн. 

Тем временем стали извест-
ны финалисты Лиги Европы. 
Второй участник решающей 
встречи 21 августа в Кельне 
стал известен накануне в матче 
«Интера» с «Шахтером». Поеди-
нок завершился уже после под-
писания номера «РГ» в печать. 

А первым финалистом стала 
«Севилья», обыгравшая в дра-
матичной борьбе «Манчестер 
Юнайтед» (2:1). Англичане вели 
по ходу встречи, но испанская 
команда показала характер и 
добилась победы. 

К слову, «Севилья» вышла на 
первое место по количеству ев-
рокубковых финалов в XXI веке 
(11 таких матчей). Что касается 
«МЮ», то «красные дьяволы» в 
третий раз подряд вылетают из 
еврокубков от представителей 
Испании и не могут выиграть ни 
одного титула с 2017 года, когда 
команду тренировал Жозе Моу-
ринью.

— Нам определенно нужно 
прибавлять, если мы хотим под-

няться в таблице и предпринять 
дальнейшие шаги в Европе. У 
меня никогда не было трех по-
луфиналов за сезон. У нас были 
проблемы с травмами и футбо-
листами, которые много выхо-
дили на поле. Работать с этими 
ребятами интересно, но все 
сами видели, насколько они 
устали. «Это и сыграло свою 
роль», — сказал главный тренер 
«МЮ» Уле Гуннар Сульшер. 

В свою очередь рулевой «Се-
вильи» Юлен Лопетеги отметил 
действия своего вратаря Боно и 
автора победного гола Люка де 
Йонга.

— Это был тяжелый матч, в 
котором нам пришлось сильно 
напрячься во второй половине. 
Вся команда хорошо выступила. 
С «Манчестер Юнайтед» нужно 
много страдать, и мы это сдела-
ли, — рассказал Лопетеги.  

С момента перехода в «ПСЖ» 
Неймар еще не выигрывал Лигу 
чемпионов.

У форварда «Далласа» Александра Радулова (№47) в матчах плей-офф НХЛ открылось «второе дыхание».

А К Ц Е Н Т

«Лейпциг» был создан в 2010 году. 
В этой Лиге чемпионов команда впервые 
в истории вышла в плей-офф турнира

«Аталанта» и «Милан» хотят приобрести Алексея Миранчука. 
При этом россиянин не прочь остаться в «Локомотиве». 

НОВОСТИ 

Столица 
Татарстана 
примет этап 
Кубка мира
по плаванию

ВОДА КАЗАНИ

Владимир Ильин

Международная федерация 
плавания (FINA) уже сейчас об-
народовала расписание этапов 
Кубка мира-2021. Отрадно, что 
одно из шести таких соревнова-
ний примет столица Татарстана 
Казань.

Причем в Казани 28—30 ок-
тября будущего года состоится 
заключительный этап, где и 
определятся все лауреаты 
двухмесячного турнира. Ранее 
старты пройдут в Сингапуре 
(сентябрь, конкретные даты 
будут уточнены позже), китай-
ском Цзинане (сентябрь), не-
мецком Берлине (1—3 октября), 
столице Венгрии Будапеште 
(7—9 октября) и в бассейне 
главного города Катара Дохе 
(21—23 октября).  

По данным пресс-службы 
FINA, призовой фонд Кубка 
мира-2021 составит порядка 
2,5 млн американских долла-
ров. Пловцы в этом розыгрыше 
будут соревноваться на так на-
зываемой «короткой» воде, то 
есть в 25-метровых бассейнах. 
Чемпионат мира-2021 пройдет 
в декабре в Абу-Даби (ОАЭ).  

Федор Чудинов
проведет бой
против 
Леррона
Ричардса 

ГОТОВИТ
КУЛАКИ
Сергей Литвинов

Чемпион по версии Всемирной 
боксерской ассоциации (WBA) 
Gold во втором среднем весе 
россиянин Федор Чудинов про-
ведет защиту титула 11 сентя-
бря в Химках в поединке с бри-
танцем Лерроном Ричардсом. 
Об этом сообщается на офици-
альном сайте федерации бокса 
нашей страны. 

Ранее в интервью порталу 
boxingtv.pro Чудинов заявил, 
что хотел бы провести бой с мек-
сиканцем Саулем Альваресом, 
который на данный момент по-
дыскивает оппонента для вы-
ступления в сентябре. 

— Все хотят подраться с Аль-
варесом из-за денег. А у меня все 
же больше спортивный интерес. 
Все-таки сейчас Альварес после 
ухода Мейвезера находится на 
первой строчке во всевозмож-
ных рейтингах. Для меня это 
шанс узнать, на что я способен, 
— признавался Федор. 

В активе Чудинова 22 победы 
и два поражения в карьере. Что 
касается Ричардса, то он побе-
дил во всех 13 поединках среди 
профессионалов.   

Теннисистка
Симона Халеп
снялась
с US Open

ОТЛОЖИЛА
РАКЕТКУ
Артур Нанян

Вторая ракетка мира Симона 
Халеп объявила, что не примет 
участия в Открытом чемпиона-
те США по теннису (US Open) в 
Нью-Йорке. Соревнования 
пройдут с 30 августа по 13 сен-
тября.

— Всегда говорила, что на 
первом месте мое здоровье. По-
тому я останусь в Европе, где 
буду тренироваться и играть, — 
написала Халеп на своей стра-
нице в «Твиттере». 

Таким образом, с US Open 
снялись уже шесть представи-
тельниц топ-10. При этом на 
турнире сыграют Каролина 
Плишкова (Чехия), Серена Уи-
льямс (США), Софья Кенин 
(США) и Наоми Осака (Япония). 

Возвращаясь к Халеп, доба-
вим, что она вышла на чистое 
пятое место по количеству ти-
тулов среди действующих тен-
нисистов. Победив в турнире 
категории International в Праге, 
она завоевала 21-й трофей в ка-
рьере. По этому показателю Си-
мона обогнала представитель-
ницу Беларуси Викторию Аза-
ренко (20). Впереди только Се-
рена (73) и Винус Уильямс (49), 
бельгийка Ким Клейстерс (41) и 
чешка Петра Квитова (27).   
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 августа, вторник, 
«Матч ТВ»
21.45 «РБ Лейпциг» (Германия) — 

«Пари Сен-Жермен» (Франция). 

Прямая трансляция.

Тем временем

Арбитры Василий Казарцев и Алексей Еськов, работавшие 

на скандальном матче первого тура Премьер-лиги между 

«Спартаком» и «Сочи» (2:2), отстранены от судейства. В той 

встрече Казарцев назначил два спорных пенальти в ворота 

«Спартака», из-за которых москвичи упустили победу. Они 

вели 2:0, но «Сочи» забил два гола с «точки» усилиями 

Дмитрия Полоза и Кристиана Нобоа. После той встречи 

владелец «красно-белых» Леонид Федун пригрозил снять 

команду с чемпионата.
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